
ИНИЦИАТИВА У россиян 
будет еще год, 
чтобы легализовать 
зарубежные счета и активы

Вспомнить все

Юлия Кривошапко

Сегодня в России стартует третий этап амнистии капи-
тала. У граждан, которые по какой-то причине не успели 
воспользоваться предыдущими и сообщить о своих зару-
бежных счетах и активах, будет еще год, чтобы сделать 
это, не опасаясь последствий. Но нужно учитывать, что 
условия амнистии изменились. 

Министерство финансов дорабатывает законопроект 
о продлении кампании по добровольному декларирова-
нию зарубежных активов и на днях внесет его в прави-
тельство. Как пояснили «Российской газете» в пресс-
службе ведомства, после утверждения закон будет иметь 
обратную силу. «Продленная» амнистия стартует 1 мар-
та. Таким образом, перерыва между этапами (второй за-
вершился 28 февраля) не будет.

О необходимости продления амнистии капитала зая-
вил президент Владимир Путин. По его словам, в свое 
время изъяны национальной юрисдикции, недостаточ-
ная гарантия защиты частной собственности вынудили 
многих предпринимателей вывести свои акти-
вы и капитал за границу. Теперь государство хо-
чет дать им возможность вернуть их.

ПРОИСШЕСТВИЕ Самолет 
упал на дачный участок 
в Подмосковье

Неудачный 
вираж

Татьяна Шадрина, Наталья Козлова 

Легкомоторный самолет C-72 «Охотник»  упал на дач-
ный участок в Коломенском районе Московской обла-
сти. Погибли пилот и пассажир. 

Борт упал на дачный участок в СНТ «Отдых-3», на зем-
ле никто не пострадал. Самолет задел дом, но в нем никого 
не было. 

Кому принадлежал самолет — частному лицу или одно-
му из аэроклубов, — пока неизвестно, так же как неизве-
стен его маршрут — частный борт на малой высоте имеет 
право вообще не уведомлять о нем. 

Сейчас в России выдано 70 свидетельств эксплуатанта 
авиации общего назначения (именно к ней принадлежал 
разбившийся в Подмосковье самолет), за ними числится 
свыше 200 небольших самолетов. 

В основном в реестре Росавиации числятся небольшие 
авиаклубы. Полет на самолете в клубе стоит примерно 
5—6 тысяч рублей. Кроме того, эксплуатируется более 
4400 воздушных судов, владельцами которых являются 
физические лица или организации, не имеющие свиде-
тельства эксплуатанта. Эксплуатируется 3065 
единичных экземпляров воздушных судов 
(ЕЭВС).

ФИНАНСЫ Эксперты 
назвали условия снижения 
стоимости жилищных 
кредитов

Ипотека 
за 8 процентов

Ирина Жандарова

К середине января следующего года федеральные власти 
и Банк Россия должны разработать меры для снижения 
ставки по ипотеке до 8 процентов. Такое поручение дал 
президент страны.

Задача непростая. Начиная с осени, ставки по ипотеке 
пошли на повышение. Средняя ставка по итогам 2018 
года составила 9,6 процента. Сегодня же предложения 
банков находятся уже на уровне 10—11 процентов. За год 
кредиты на приобретение жилья подорожали на 1—1,5 
процента. Однако это не означает, что задача невыполни-
ма, говорит Михаил Доронкин, директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА». В ближайшей перспективе сни-
жение ставки до 8 процентов возможно по отдельным 
банкам. «Нельзя исключать, что они в рамках каких-то 
программ и акций с застройщиками могут предлагать по 
ограниченному перечню объектов недвижимости став-
ки ниже рынка», — считает Михаил Доронкин.

Процент по ипотечным кредитам в целом по рынку 
зависит от ключевой ставки Банка России. Сейчас она 
находится на уровне 7,75 процента. Соответственно, 
банки не могут занимать у ЦБ или на межбанковском 
рынке средства под такой процент, чтобы затем выда-
вать своим клиентам ипотеку под 8 процентов. Для вы-
полнения поручения президента ключевая 
ставка должна находиться на уровне 5—6 про-
центов, посчитали эксперты. 

Совет экспертов обсудил, 
продолжит ли наше кино 
«движение вверх», 
и назвал самые ожидаемые 
фильмы 2019 года 

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в нашей жизни с началом весны

Мартовский код

Евгений Гайва, 
Светлана Добрынина,
Татьяна Шадрина

К
онфликт Индии и Пакиста-
на не помешает отдыху 
российских туристов в 

странах Юго-Восточной Азии, 
обещают в Ростуризме.

Все туристы, которые долж-
ны были вылететь на курорты из 
Екатеринбурга и вынуждены 
были задержаться, уже отправи-
лись к месту отдыха. На время 
задержки вылета они были обес-
печены питанием, сообщил 
«Российской газете» советник 
р у к о в о д и те л я  Р о с т у р и з м а 
Дмитрий Горин.

Ведомство следит за ситуа-
цией в связи с возникшим кри-
зисом и готово включиться в ее 
разрешение, если права тури-
стов будут нарушаться. «Непо-
средственно в зоне военного 
конфликта Индии и Пакистана 
российских туристов нет», — по-
яснил Дмитрий Горин. 

Отношения между Индией и 
Пакистаном резко обострились 
14 февраля, когда смертник по-
дорвал себя рядом с колонной во-
енизированной полиции в север-
ном индийском штате Джамму и 
Кашмир. Индия обвинила Пакис-
тан в поддержке террористиче-
ских формирований. Стороны 
перешли к взаимным обстрелам 
вдоль границы в индийском шта-
те Джамму и Кашмир. В результа-
те  воздушное пространство над 
Пакистаном было закрыто.

Такая напряженная ситуация 
не могла не вызвать опасения 

среди туристов, купивших туры 
на более поздний срок. «По теле-
фону поступают обращения от 
россиян, у которых запланиро-
ваны туры на май и последую-
щие месяцы, с просьбой разъя-
снить ситуацию», — отметила в 
беседе с «РГ» начальник право-
вого управления Федерального 
агентства по туризму Изо Ара-
хамия. 

Сейчас об угрозе российским 
гражданам в Индии не объявлено, 
потому оснований для отмены ку-
пленных туров, в том числе на ин-
дийский курорт Гоа, нет, сказала 

она. Однако российские туропе-
раторы при продаже туров долж-
ны информировать россиян о со-
здавшейся в регионе ситуации.

Транзитные рейсы с туриста-
ми в Китай и другие страны Юго-
Восточной Азии следуют обход-
ными маршрутами, на которые 
получены все необходимые раз-
решения. При этом время полета 
увеличилось на 1,5—2 часа, но 
стоимость туров не меняется, 
подчеркнула Изо Арахамия.

Небо над Пакистаном для 
российских авиакомпаний за-
крыто до 2 часов 59 минут пер-
вого марта. Такое оперативное 
извещение об изменениях в пра-
вилах проведения и обеспече-
ния полетов и аэронавигацион-
ной информации было издано 
Росавиацией еще в среду. 

Перевозчики, которые летают 
из России во Вьетнам, Таиланд, 
Индию и Китай, начали сразу по-
сле получения этого из-
вещения пересматри-
вать свои маршруты.

Ирина Жандарова

С 
марта вводятся новые 
правила работы ава-
рийно-диспетчерских 
служб управляющих 
компаний (УК) и то-
вариществ собствен-
ников жилья (ТСЖ). В 
это трудно поверить, 
но диспетчер, до ко-

торого вы не дозвонились, пере-
звонит вам сам, а сантехник, вой-
дя в квартиру, наденет бахилы. 

В первую очередь изменения 
коснулись времени дозвона в 
аварийно-диспетчерскую служ-
бу. Специалист должен ответить 
на телефонный звонок жильца 
многоквартирного дома в тече-
ние 5 минут. Если все специали-
сты заняты и звонок остался без 
ответа, то перезвонить специали-
сты службы должны в течение 10 
минут. Для этого аварийно-ди-
спетчерские службы должны 
быть оснащены функцией обрат-
ной связи. А также автоответчи-
ками, чтобы жильцы могли оста-
вить сообщение о проблеме. Та-
кие заявки, а также электронные 
письма должны быть рассмотре-
ны в течение 10 минут. Регистра-
ция заявок будет осуществляться 
только с использованием записи 
разговоров. А жильцы квартир 
должны быть в течение получаса 
с момента подачи заявки проин-
формированы о планах по устра-
нению аварий и неполадок, с ко-
торыми они обратились.

Минимум времени дается и на 
ликвидацию аварий. Локализация 
поломок систем холодного и горя-

чего водоснабжения, водоотведе-
ния, отопления и электроснабже-
ния должна занимать не более 30 
минут с момента регистрации за-
явки. Засоры мусоропроводов 
внутри многоквартирных домов — 
в течение 2 часов. Но при кругло-
суточном приеме заявок сотруд-
ники управляющей компании мо-
гут не заниматься устранением 
засора с 23 часов до 8 часов утра. 
То есть мусоропровод может оста-
ваться неисправным в ночное вре-
мя, когда им почти никто не поль-
зуется. 

А ликвидировать засор внутри-
домовой инженерной системы во-
доотведения аварийно-диспетчер-
ская служба должна в течение 2 
часов с момента регистрации за-
явки. На устранение аварий си-
стем холодного и горячего водо-
снабжения, водоотведения, ото-
пления и электроснабжения дает-
ся не более 3 суток. Устранение 
мелких неисправностей и повре-
ждений ведется круглосуточно. 
Сроки ремонта управляющая 
компания обязана согласовать с 
собственниками или пользовате-
лями квартир. 

Меняются правила взаимодей-
ствия сотрудников аварийно-ди-
спетчерских служб управляющих 
организаций с собственниками. 
«Если в дом должен прийти со-
трудник для устранения поломок, 
жильцов квартиры следует изве-
стить об этом, согласовать с ними 
время и известить, кто придет», — 
рассказывает исполнительный 
директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Раз-
воротнева. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Из-за конфликта Индии и Пакистана права наших 
туристов не будут нарушены

Все улетели 
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КУЛЬТУРА

Теперь сантехники должны приходить к нам в квартиры по вызову в бахилах с бейджиками и устранять поломки 
за 30 минут с момента регистрации заявки.  

А К Ц Е Н Т

Время полета в страны Юго-Восточной 
Азии увеличилось на 1,5—2 часа, 
но стоимость туров не меняется, 
сообщили в Ростуризме

Австралийский доллар 47,0649
Азербайджанский манат 38,8385
Армянский драм** 13,4441
Белорусский рубль 30,8212
Болгарский лев 38,3547
Бразильский реал 17,6709

Венгерский форинт** 23,7158
Вон Республики Корея*** 58,6482
Гонконгский доллар* 83,9389
Датская крона 10,0553
Доллар США 65,8895
Евро 74,9691

Индийская рупия** 92,5668
Казахстанский тенге** 17,5738
Канадский доллар 50,0262
Киргизский сом** 94,5466
Китайский юань* 98,5440
Молдавский лей* 38,3636

Новый туркменский манат 18,8525
Норвежская крона* 77,0466
Польский злотый 17,3718
Румынский лей 15,8251
СДР   92,0944
Сингапурский доллар 48,8613

Таджикский сомони* 69,8352
Турецкая лира 12,3829
Узбекский сум**** 78,4852
Украинская гривна* 24,5673
Фунт стерлингов   87,5606
Чешская крона* 29,2647

Шведская крона* 71,1250
Швейцарский франк 66,1010
Южноафриканский рэнд* 47,2184
Японская иена** 59,4939

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.03.19

Чтобы избиратели 
смогли голосовать 
не в своих регионах, 
предложено создать 
цифровые участки

В Польше по запросу России 
задержан вице-президент 
Пробизнесбанка Ярослав 
Алексеев, объявленный 
в международный розыск

Российская ракета 
«Союз» вывела 
на орбиту первые 
шесть из 672 
спутников OneWeb 

Сегодня возобновится 
чемпионат России 
и интрига — сумеет ли 
«Зенит» стать 
чемпионом
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Возобновляются программы льготного 
автокредитования 

Меняется порядок регистрации дачных 
домов

Магазины беспошлинной торговли стали 
доступнее

Аграрии будут страховать урожай 
на более выгодных условиях

Для заказных автобусных перевозок 
лицензия стала обязательной

Загруженные железнодорожные 
переезды оснастят видеокамерами

Что еще вступает в силу
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ИНИЦИАТИВА В России 
предлагают создать 
цифровые участки 
на выборах

Голос времени

Татьяна Замахина

В Госдуму внесен законопроект, согласно которому из-
биратели смогут голосовать не в «своих» регионах на 
цифровых участках.

Инициативу внесла группа депутатов от разных фрак-
ций. Новшество они предлагают отработать в ходе экспе-
римента в Москве при проведении выборов 8 сентября 
нынешнего года.

Ряд избирательных участков в городе наделят стату-
сом «цифровых». На них, согласно проекту, смогут от-
дать свои голоса избиратели, находящиеся в день голосо-
вания за пределами 
своего избиратель-
ного округа. Вос-
пользоваться пред-
ложением смогут 
жители других реги-
онов для голосова-
ния на региональ-
ных выборах. Для 
этого гражданин 
должен будет подать 
заявление о включе-
нии в список избира-
телей на цифровом участке при помощи портала госу-
слуг. То есть воспользоваться уже существующим меха-
низмом «Мобильный избиратель».

В соответствии с законопроектом цифровой участок 
должен быть оснащен комплексами для электронного го-
лосования, техническими средствами защиты. Данные 
россиян, которые воспользуются возможностью прого-
лосовать в электронном формате, предполагается защи-
тить, в частности технологией блокчейн, пояснил один 
из авторов, глава Комитета ГД по физической культуре, 
спорту, туризму и делам молодежи Михаил Дегтярев. 
Ради безопасности персональные данные об избирате-
лях, а также итоги голосования будут храниться в раз-
ных базах с шифрованием.

«Сейчас эти предложения революционные, однако 
спустя время без них трудно будет себе представить вы-
боры в России», — сказал Дегтярев.

Перечень цифровых участков определит ЦИК РФ. Он 
же уточнит список региональных выборов, на которых 
можно будет проголосовать в столице. Как уточнил за-
мглавы Центризбиркома Николай Булаев, на цифровых 
участках, как и на обычных, будут присутствовать на-
блюдатели. По предварительным данным ЦИК, в «циф-
ре» в Москве 8 сентября смогут проголосовать жители 
16 регионов, в которых в этот день пройдут выборы гу-
бернаторов, а также жители одномандатных округов, где 
состоятся довыборы в Госдуму. Планируется, что в пер-
спективе такая возможность появится и на выборах в 
заксобрания. К 2021 году, когда пройдут выборы в Госду-
му, Центризбирком планирует организовать по всей 
стране порядка 5 тыс. таких участков. 

Вспомнить все

Условия «продленной» амнистии предполагают, 
что воспользоваться ею смогут те, кто готов пе-
ревести деньги и активы в Россию (ранее этого 

не требовалось). Все действовавшие во время проведе-
ния второго этапа амнистии гарантии — освобождение от 
налоговой, административной и уголовной (по некото-
рым экономическим статьям) ответственности за нару-
шения налогового и валютного законодательства — при 
соблюдении этих условий сохраняются. Продлена будет 
и увязанная с амнистией льгота, подразумевающая осво-
бождение владельцев контролируемых иностранных 
компаний от налога на доходы физлиц при условии, что в 
этом году они станут налоговыми резидентами РФ.

Активы, которые будут возвращаться из-за рубежа, 
предлагается регистрировать в специальных админи-
стративных районах (САР) на острове Русский в При-
морском крае или Октябрьский в Калининградской об-
ласти. Они созданы в 2018 году, после того как под сан-
кции США попали несколько крупных российских ком-
паний. Для резидентов таких районов действует льгот-
ное налогообложение. Кроме того, доступ к сведениям об 
их бенефициарах ограничен: его имеют только управля-
ющая САРом компания, надзорные органы и суды.

«Для государства 
на данный момент 
важно использовать 
все имеющиеся воз-
можности по при-
влечению в эконо-
мику новых инве-
стиций и возврату 
капиталов, которые 
были выведены за 
пределы страны», — 
говорит Денис Гуд-
ков, член совета, 
председатель коми-
тета по специаль-
ным территориям развития бизнеса московского отде-
ления «Деловой России», комментируя решение про-
длить амнистию. 

По его мнению, несмотря на изменение условий она 
будет востребована. «Несовершенства российской 
юрисдикции, которые отпугивали предпринимателей, 
постепенно убираются благодаря созданию прозрачной 
и понятной системы разрешения споров. Декларирова-
ние специальных административных районов в качестве 
зоны комфортного ведения бизнеса, санкционной защи-
ты и налоговых преференций позволит развить этот ме-
ханизм и привлечь в экономику страны дополнительные 
инвестиции», — полагает Гудков.

Некоторые достаточно крупные инвесторы не вос-
пользовались предыдущими этапами амнистии капита-
ла, опасаясь нарушения конфиденциальности владения 
активами (налоговая тайна, гарантированная участнику 
амнистии, не является абсолютной), замечает Валентин 
Моисеев, руководитель практики «Налоги» адвокатско-
го бюро «Андрей Городисский и партнеры». «Можно 
предположить, что условия «продленной» амнистии за-
интересуют в первую очередь их, если режим САР эту 
конфиденциальность действительно обеспечит», — ука-
зывает Моисеев.

Федеральная налоговая служба отмечала устойчивый 
интерес к амнистии в течение всего второго этапа. В ве-
домстве это объясняли беспрецедентным по мировым 
стандартам уровнем гарантий прав для ее участников. 
Кроме того, в 2018 году налоговики в рамках автоматиче-
ского обмена начали получать финансовую информацию 
от коллег из других стран. В списке 58 юрисдикций и он 
будет расширяться. Скрывать наличие счетов и финансо-
вых активов в других странах стало бессмысленно. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Перерасчет и доплаты к пенсиям произведут до 1 июля

Пенсионный порядок
Владимир Кузьмин

В
ыплаты в рамках перерасче-
та пенсий неработающих 
пенсионеров должны быть 

проведены до 1 июля, заявил пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев.

Проведенная в начале года ин-
дексация пенсий, за счет которой 
государство обещало повысить 
их в среднем на одну тысячу ру-
блей, для части пенсионеров ста-
ла разочарованием. Это касается 
тех, кто получает социальную до-
плату, положенную в случаях, 
если пенсия недотягивает до 
уровня прожиточного минимума 
в регионе. Индексация просто 
«съела» — частично или полно-
стью — соцдоплату, и фактиче-
ская прибавка к прошлогодним 
выплатам оказалась куда ниже 
обещанной. Выступая с Послани-

ем Федеральному Собранию, 
Владимир Путин потребовал вос-
становить справедливость и вер-
нуть людям положенное.

Вчера на заседании правитель-
ство рассмотрело и одобрило по-
правки в Закон «О государствен-
ной социальной помощи», кото-
рые меняют систему расчета пен-
сионных выплат. «Сначала будут 
устанавливаться социальные до-
платы, которые позволят довести 
пенсионные выплаты до уровня 
прожиточного минимума пенсио-
нера соответствующего региона и 
только потом будет проводиться 
индексация пенсий, — пояснил 
Медведев. — В результате доходы 
пенсионеров ежегодно будут 
выше прожиточного минимума 
пенсионера на сумму индексации 
пенсии и единовременной денеж-
ной выплаты в текущем году».

В кабинете министров ожида-
ют, что изменения в законода-
тельство Госдума одобрит в ве-
сеннюю сессию. Тогда пенсии пе-
ресчитают задним числом — с 1 
января — и деньги будут выплаче-
ны не позднее 1 июля. Перерас-
чет коснется более четырех мил-
лионов пенсионеров. На это, за-
являла ранее вице-премьер Тать-
яна Голикова, потребуется почти 
19 млрд рублей.

Также на заседании Дмитрий 
Медведев сообщил об утвержде-
нии порядка формирования спи-
ска промышленных предприя-
тий, которые получат господдер-
жку на реализацию корпоратив-
ных программ повышения кон-
курентоспособности. «Это по-
зволит на более выгодных усло-
виях предоставлять кредиты 
компаниям, которые реализуют 

такие программы», — подчеркнул 
он. В рамках реализации нацпро-
екта «Международная коопера-
ция и экспорт» планируется за-
ключить 320 соглашений о под-
держке программ конкуренто-
способности в промышленности.

В перечень отберут наиболее 
эффективные с точки зрения эк-
спортного потенциала и объема 
требуемого финансирования 
предприятия. Они смогут полу-
чить доступ к финансированию 
экспортных проектов, включая 
страхование соответствующих 
экспортных кредитов. Также бу-
дут финансироваться проекты по 
организации российских произ-
водств за рубежом и экспортно 
ориентированных производств 
на территории России.

Субсидии из федерального 
бюджета правительство напра-

вит в банки для компенсации ча-
сти процентных ставок по эк-
спортным кредитам и другим ин-
струментам финансирования, 
аналогичным кредиту по эконо-
мической сути, а также компен-
сации части страховой премии 
по договорам страхования эк-
спортных кредитов. Государство 
возьмет на себя оплату 4,5% го-
довых по кредиту. «Это значи-
тельный процент, который уде-
шевит стоимость денег и для ин-
весторов в такие производства, и 
для покупателей российской 
продукции», — считает вице-пре-
мьер Дмитрий Козак. При этом 
предприятия должны будут са-
мостоятельно выбирать банки, 
исходя из выгоды условий креди-
тования. На субсидирование пра-
вительство направит 12,5 млрд 
рублей. 

ФОРУМ 
Элла 
Памфилова 
обсудила 
с журналистами 
проблемы 
выборов

БЮЛЛЕТЕНЬ 
В ОБЪЕКТИВЕ
Галина Мисливская

Первый общероссийский элек-
торальный форум открылся в 
четверг в Москве. Представите-
ли СМИ из 60 регионов России 
смогли в режиме свободной ди-
скуссии обсудить с руководст-
вом ЦИК, экспертами, депута-
тами и сенаторами процесс ос-
вещения выборов и роль журна-
листов в избирательных проце-
дурах.

«Наши основные партнеры и 
союзники в деле очищения, 
оздоровления, совершенствова-
ния развития избирательной 
системы — СМИ и наблюдатели, 
— сказала глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова, приветст-
вуя участников. — И мы макси-
мально сделали все возможное, 
чтобы расширить их возможно-
сти».

Повышение прозрачности 
избирательного процесса на 
всех этапах должно способство-
вать росту доверия и интереса к 
выборам у граждан. Это одна из 
главных целей ЦИКа, подчер-
кнула Памфилова, ради нее ко-
миссия предлагает изменения в 
действующие процедуры, под-
держивает эксперименты.

Что касается журналистов и 
наблюдателей, действительно, в 
последние годы был принят ряд 
норм, упрощающих их участие в 
избирательном процессе. На-
пример, отменено «крепостное 

право» — закрепление за опреде-
ленным участком. Сейчас при 
наличии аккредитации журна-
листы и наблюдатели могут ра-
ботать на любом участке. В том, 
что эта норма выполняется, кор-
респондент «РГ» смогла лично 
убедиться в декабре в ходе по-
вторных выборов губернатора 
Приморья: представители феде-
ральных и региональных СМИ 
свободно посещали участки с 
аккредитацией крайизбиркома.

Законодательство дает жур-
налистам отдельные права на-
равне с наблюдателями. В част-
ности, возможность получать 
заверенную копию протокола 
УИК. В Союзе журналистов Рос-
сии решили пойти дальше и под-
держать инициативу по возро-
ждению общественного наблю-
дения за выборами. «Мы подпи-
сали соглашение о том, что чле-
ны нашей организации будут ра-
ботать на выборах как наблюда-
тели», — рассказал председатель 
СЖР Владимир Соловьев. По его 
словам, в прошлом году в этом 
качестве на выборах работали 
несколько сотен членов СЖР в 
различных регионах страны. 
Многие из них намерены участ-
вовать в наблюдении и в 2019 
году. В Единый день голосования 
8 сентября выборы различного 
уровня пройдут в 82 регионах.

ЦИК еще в прошлом году 
подготовил памятку для пред-
ставителей СМИ. Кроме того, 
любой желающий может обра-
титься в информационный 
центр ЦИК с вопросами, а в день 
голосования — сообщить на «го-
рячую линию» в случае наруше-
ний.

В режиме «свободного ми-
крофона» журналисты, прибыв-
шие на медиафорум из регио-
нов, смогли задать Элле Памфи-
ловой любые вопросы о выбо-
рах. Кто-то считает, что после 
появления общественных на-
блюдателей на участках стало 
не протолкнуться, контролеров 
больше, чем избирателей. Это 
естественные издержки роста, 
ответила глава ЦИК. Сокращать 
объем наблюдения не следует, 
считает она, надо лишь улуч-
шить планирование, чтобы об-
щественники и представители 
кандидатов распределялись по 
участкам более равномерно.

Представитель вологодских 
СМИ посетовала, что на пред-
приятиях непрерывного цикла 
нельзя открыть участки. «У вас 
есть «мобильный избиратель», 
он полностью решает эту про-
блему», — напомнила Памфило-
ва и посоветовала подойти к 
проблеме творчески, например, 
организовать участок рядом с 
предприятием.

В пятницу форум продолжит 
свою работу на нескольких пло-
щадках, в том числе в ЦИКе и в 
редакции «РГ». 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал повысить уровень 
раскрываемости преступлений

Куда ведет следствие
Кира Латухина

П
овышать уровень 
раскрываемости, 
жестко пресекать 
деятельность ради-
кальных группиро-
вок и не накручи-
вать статистику за 
счет дел, у которых 
нет веских основа-

ний, поручил МВД президент. 
Важной государственной зада-
чей он назвал создание благо-
приятных условий для бизнеса, 
а значит — для экономики, это 
эффективный ответ на внешние 
ограничения. Совершенствова-
нием законов для благоприят-
ной бизнес-среды займется ра-
бочая группа в администрации 
Кремля.

В четверг Владимир Путин 
приехал на расширенное заседа-
ние коллегии МВД. В своем вы-
ступлении особое внимание 
президент уделил еще не решен-
ным проблемам, призвав повы-
шать уровень раскрываемости: 
практически каждое второе пре-
ступление не раскрыто. Много 
внимания он уделил тому, о чем 
говорил в Послании, — «болевым 
точкам» предпринимателей. 
«Знаю, что у каждого, что назы-
вается, «своя правда», она есть и 
у правоохранительной сферы, и 
подчас эта позиция не лишена 
здравого смысла, мягко говоря. 
Поэтому нужна совместная со-
зидательная работа, для того 
чтобы улучшать деловой климат 
в стране», — заметил он. 

До конца года в пилотном ре-
жиме должна заработать цифро-
вая платформа, где предприни-
матели могут заявить о давле-
нии. И это не должно стать «эфе-
мерной, не понятной никому си-
стемой контроля», подчеркнул 
президент. До руководителя со-
ответствующей структуры про-
блемы должны доходить напря-
мую, «не через многочисленные 
фильтры подчиненных», поя-
снил Путин и поручил МВД опе-
ративно подготовить регламен-
ты работы с обращениями пред-
принимателей. Формальные от-
писки не нужны, предостерег 
он. А нужен действенный меха-
низм защиты интересов гра-

ждан, который повысит эффек-
тивность и прозрачность рабо-
ты, позволит избавиться от не-
чистоплотных сотрудников. И 
необходимы новые подходы к 
борьбе с коррупцией.

Противодействие экстремиз-
му — еще одна важная задача. 
Общее число зарегистрирован-
ных преступлений сократилось 
почти на 17%. Но есть они почти 
в каждом регионе. Президент 
потребовал жестко пресекать 
деятельность радикальных 
группировок, предупреждать 
конфликты на этнической и ре-
лигиозной почве, выявлять и на-
казывать тех, кто пытается рас-
пространить идеологию агрес-
сии, насилия, нетерпимости. 
При этом видеть, «откуда исхо-
дит реальная угроза и опа-
сность, и не накручивать стати-
стику» за счет дел, у которых 
нет веских оснований. «Но если 
основания есть, работать надо, — 
указал Путин. — Не следить, как 
вода течет по речке, и глазами 
провожать, а работать».

С повышением эффективно-

сти безопасности дорожного 
движения ситуация сложная, 
продолжил президент: каждый 
день почти 50 человек погибает 
и около 600 получают ране-
ния — «это трагически много». 
Еще одна задача — противодей-
ствие незаконному обороту на-
ркотиков. Кроме того, глава го-
сударства поручил пресекать 
нарушения миграционного за-
конодательства, повышать ка-
чество госуслуг в системе миг-

рации и напомнил, что ждет 
предложений по упрощению ви-
зового режима.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев в своем докладе заявил, 
что часто сами предпринимате-
ли настаивают на проведении 
экспертиз, которые возможны 
лишь в рамках уголовных дел, а в 
суд обращаться не хотят. «Часть 
прекращенных впоследствии 
дел данной категории граждане 
воспринимают как негатив всей 
правоохранительной системы, 
представляя это давлением на 
бизнес», — пояснил он.

«Вы видите, в каких условиях 
мы живем и развиваемся, и эф-
фективный ответ на все внешние 
ограничения может быть только 
один — создать максимально бла-
гоприятные условия для разви-
тия экономики внутри страны», 

— прокомментировал президент. 
И это «не ведомственная, а об-
щенациональная государствен-
ная задача», подчеркнул он, на-
звав МВД здесь ключевым зве-
ном. Совершенствованием зако-
нов для благоприятной бизнес-
среды займется рабочая группа 
в администрации Кремля, сооб-
щил после коллегии журнали-
стам Путин. Не должно полу-
читься так, что «сами бизнесме-
ны во всем и виноваты, как у 
классика — унтер-офицерская 
вдова, которая сама себя и высе-
кла», заключил он. 

Перед началом заседания президент 
и глава МВД осмотрели выставку 
перспективных образцов российско-
го оружия.

А К Ц Е Н Т

Президент поручил МВД оперативно 
подготовить регламенты работы 
с обращениями предпринимателейДля общества 

важно, чтобы 
выборы проходили 
честно и чисто

Новшество 
отработают в ходе 
эксперимента 
в Москве на выбо-
рах 8 сентября 

— Амнистия капиталов в России: все новости на сайте
rg.ru/sujet/2104

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Третий этап амни-
стии капитала про-
длится до 1 марта 
2020 года с сохра-
нением всех гаран-
тий ее участникам
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Дмитрий Медведев: Неработающие пенсионеры получат перерасчет, деньги будут выплачены не позднее 1 июля.

Тем временем

Нормализацией ситуации в Сирии может заняться спе-

циальная рабочая группа, заявил президент. 

«Идея заключается в том, чтобы со всеми заинтересо-

ванными сторонами, — а это прежде всего, конечно, 

руководство Сирийской Арабской Республики, оппо-

зиция, страны региона, все, кто вовлечен в конфликт, 

— создали бы такую рабочую структуру, которая бы за-

нялась окончательной нормализацией после подавле-

ния последних очагов терроризма, — заявил журнали-

стам Владимир Путин. — Связано это в том числе и с 

выводом всех вооруженных сил с территории Сирии, 

и с воссозданием в полном объеме сирийской госу-

дарственности, сохранением ее территориальной це-

лостности». 

«Ситуация стабилизировалась, существуют еще от-

дельные очаги сопротивления террористов, но они по-

давляются сейчас, я думаю, что это в ближайшее вре-

мя произойдет окончательно», — оценил президент, от-

метив, что есть Идлибская зона и нестабильная терри-

тория на правом берегу Евфрата, и над этим нужно ра-

ботать. «Мы вчера об этом с премьер-министром Из-

раиля говорили», — добавил Путин. Он не исключил, 

что примет приглашение приехать в Израиль на откры-

тие мемориала памяти жертв блокады Ленинграда.

Официально

Руководить Главным управле-

нием МВД по Санкт-Петербургу 

и Ленинградской области будет 

генерал-майор Роман Плугин. 

Такой указ подписал президент 

РФ Владимир Путин. Документ 

опубликован на сайте Кремля.

С 2013 года Плугин возглавлял 

УВД по Южному администра-

тивному округу Москвы. От 

этой должности он освобожден 

в соответствии с указом.

В начале февраля прежний на-

чальник петербургской поли-

ции генерал-лейтенант Сергей 

Умнов перешел работать в ап-

парат МВД на должность по-

мощника министра.
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ТОРГОВЛЯ 

ДЬЮТИ-ФРИ ТЕПЕРЬ ДОСТУПНЕЕ

Надежда Толстоухова

С 4 марта пассажирам, летаю-
щим из России в другие страны 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС) — Армению, Бела-
русь, Казахстан или Киргизию, 
разрешат делать покупки в мага-
зинах беспошлинной торговли.

При этом в законе указано, 
что доступ в такие магазины дол-
жен быть закрыт для тех, кто не 
вылетает из России или кто не 
прилетает в страну. Такие требо-
вания к магазинам беспошлин-
ной торговли, пояснили «РГ»  в 
Минфине России, «установлены 
в целях проведения таможенно-
го контроля в отношении това-
ров, реализуемых в магазинах 
беспошлинной торговли лицам, 
которые выезжают или въезжа-
ют на территории государств—
членов ЕАЭС.

«Если вы когда-нибудь летали 
после 2010 года в Беларусь или 
Казахстан, а с 2014 года в Арме-
нию или Киргизию, вы, навер-
ное, сталкивались с тем, что с по-
садочными талонами на такие 
рейсы нельзя было купить това-
ры в duty free. Если возможности 
аэропорта позволяли, на пути 
следования при отлете или при-
лете проходить нужно было толь-
ко паспортный контроль без за-
хода в зону таможенного контр-
оля», —  напомнила «Российской 
газете» руководитель Центра 
поддержки внешнеэкономиче-
ской деятельности и развития ре-
гионов Галина Баландина.

С 4 марта пассажиры, летаю-
щие внутри ЕАЭС, смогут делать 
покупки в магазинах аэропортов 
наравне с другими. Закон только 
требует, чтобы товары продава-
лись «в стерильной зоне», из ко-
торой при выезде выход есть 
только на посадку. Смысл в том, 
чтобы люди не могли вернуться с 
покупками, не улетев. В то же 
время, магазины беспошлинной 

торговли, расположенные в зоне 
прилета, должны быть доступны 
только тем, кто прилетел в стра-
ну, а не всем желающим.  

К слову, это не первое новше-
ство, касающееся организации 
зон беспошлинной торговли в 
российских аэропортах. В декаб-
ре прошлого года было принято 
постановление правительства 
России, которое позволило от-

крывать магазины duty free в 
зоне прилета. Раньше они были 
доступны только вылетающим 
пассажирам.

«Первый магазин на прилете 
открылся 19 января в аэропорту 
Внуково, недавно еще один поя-
вился в аэропорту Перми, — рас-
сказала «РГ» исполнительный 
директор Евразийской ассоциа-
ции беспошлинной торговли Фа-
тима Дзоблаева. —  Другие аэро-
порты тоже практически готовы 
к появлению таких торговых то-
чек. От этого выиграют пассажи-
ры: им не придется брать покуп-
ки с собой в салон самолета и 
оплачивать их провоз.  Авиаком-
пании тоже выиграют — самолет 
не будет загружен ручной кла-
дью. А кроме того, появление та-
ких магазинов повысит уровень 
неавиационных доходов россий-
ских аэропортов, что особенно 
актуально для региональных га-
ваней, в которых пассажиропо-
ток незначителен». 

КОНТРОЛЬ

СИГАРЕТЫ ПО-БЕЛОМУ

Надежда Толстоухова

В России с 1 марта станет обяза-
тельной электронная маркиров-
ка сигарет. До этого она была до-
бровольной, компании внедряли 
ее в порядке эксперимента.

«Это отрасль уникальна сло-
жившимися бизнес-процессами 
компаний и особенностями то-
варооборота, высокотехноло-
гичная и очень чувствительная к 
вводимым решениям, — обраща-
ет внимание министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров. И поясняет: — Система 
маркировки является эффектив-
ным инструментом противодей-
ствия незаконному обороту то-
варов. И его применение необхо-
димо в первую очередь в отра-
слях промышленности, где про-
блема незаконного оборота сто-
ит наиболее остро. В части та-
бачной продукции — тем более. 
Сами по себе сигареты вредны, и 
лучше вообще не курить, но каж-
дый сам делает выбор. Государ-
ство же должно обеспечить по-
требителю возможность прио-
брести подлинную продукцию, 
произведенную по всем действу-
ющим нормам». 

По оценкам экспертов, за тре-
тий квартал 2018 года доля неле-
гальных сигарет составила в Рос-
сии более 8 процентов. Вроде не 
так много. Но эта доля растет! В 
2017 году она была 4,5 процента. 
«Система маркировки поможет 
«обелить», повысить прозрач-
ность рынка с помощью принци-
па прослеживаемости и фикса-
ции всех этапов оборота това-
ра», — уверен Мантуров. 

И, конечно, ожидается попол-
нение бюджета: из-за нелегаль-

ной торговли сигаретами он не-
дополучает около 60 миллиар-
дов рублей в год. Производители 
поддержали обязательную мар-
кировку. Вице-президент Japan 
Tobacco International по корпо-
ративным отношениям и комму-
никациям в России Сергей Голо-
вко считает, что она предотвра-
тит попадание нелегальных си-
гарет в легальную розницу. Дру-
гой производитель — Philip 

Morris International — считает це-
лесообразным распространить 
эту систему на все страны Евра-
зийского экономического союза. 

Внедрение маркировки разо-
бьют на этапы. С 1 марта 2019 
года начнется регистрация в си-
стеме, с 1 июля на фабриках пре-
кратят производить сигареты 
без маркировки. А с 1 июля 2020 
года запретят продавать немар-
кированные сигареты, рассказал 
«РГ» замгендиректора Центра 
развития перспективных техно-
логий Реваз Юсупов. 

ТРАНСПОРТ

НА ПЕРЕЕЗДАХ УСТАНОВЯТ 
КАМЕРЫ
Татьяна Шадрина

Переезды через железную доро-
гу в одном уровне, где идет боль-
шой поток автомобилей, закон 
обязывает оборудовать видеока-
мерами.

Поправки в Закон «Об авто-
мобильных дорогах и о дорож-
ной деятельности...» и в Закон «О 
безопасности дорожного движе-
ния» начнут действовать с 28 
марта.

Они обязывают владельца ин-
фраструктуры железнодорожно-
го транспорта общего пользова-
ния на большей части России, ко-
торым является РЖД (есть еще 
Крымская железная дорога, Же-
лезные дороги Якутии), оборудо-
вать переезды видеокамерами, 
которые автоматически могут 
фиксировать нарушение правил 
пересечения автомобилистами 
железнодорожных путей, напри-
мер, проезд на красный свет.

Оборудование камерами 
фото- и видеофиксации перее-
здов уже идет. В первую очередь 
они устанавливаются на самых 
оживленных переездах, поясни-
ли «Российской газете» в РЖД. В 
настоящее время камерами обо-
рудованы около 250 переездов. 
И в этом году они появятся еще 
примерно на 130 пересечениях 
автомобильных и железных до-
рог общего пользования, сказа-
ли в компании.

Информация с камер о нару-
шениях правил дорожного дви-
жения будет поступать в ГИБДД, 
где будут принимать решение о 
взыскание штрафов или подачи 
документов на лишение наруши-
телей водительских прав управ-
ления автомобилем. 

Тем, кто пересечет железнодо-
рожные пути на красный свет, 
грозит штраф в одну тысячу ру-
блей или лишение прав на срок от 
трех до шести месяцев. Если же 
было повторное нарушение пра-
вил, то водителю могут на год за-
претить управлять автомобилем. 
Такое же наказание грозит и 
тому, кто решил проскочить под 
закрытым шлагбаумом. Есть и те, 
кто умудряется совершать обгон 
на переезде или ближе чем сто 
метров перед ним. Такой маневр 
им обойдется в пять тысяч ру-
блей штрафа или лишением прав 
от четырех до шести месяцев. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

ЗАКАЗНЫЕ АВТОБУСЫ 
БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ ВНЕ ЗАКОНА
Татьяна Шадрина

С марта получение лицензии ста-
новится обязательным для заказ-
ных автобусных перевозок. 
Транспортные компании долж-
ны обратиться в Ространснадзор, 
представив все необходимые до-
кументы, если они хотят зани-
маться не только регулярными, 
но и заказными перевозками.

Порядок, где будут прописа-
ны все требования для перевоз-
чиков, должно утвердить прави-
тельство. Например, что автобус 
должен быть оборудован цифро-
вым тахографом и системой оп-
ределения места нахождения 
ГЛОНАСС. После уточнения 
этих требований Ространснад-
зор начнет принимать докумен-
ты от перевозчиков. На это отве-
дут четыре месяца.

Если все документы будут в 
порядке, а автобусы — отвечать 
необходимым требованиям, 
прописанным в постановлении 
правительства, то перевозчики 
смогут довольно оперативно по-
лучить лицензию и продолжить 
свою деятельность по перевозке 
пассажиров. 

Документ, подтверждающий 
право на перевозку физически-
ми и юридическими лицами для 
внутренних и международных 

рейсов, выдается как под лич-
ный транспорт, так и арендуе-
мый сроком на пять лет.

Проверить, есть ли у перевоз-
чика лицензия, можно будет на 
сайте Ространснадзора. Сейчас в 
реестре перевозчиков, которые 
работают на регулярных мар-
шрутах на автобусах, оборудо-
ванных для перевозок более 
восьми человек, есть 28 тысяч 
лицензий. Возможно, после пе-
релицензирования их число уве-
личится, так как компании, ко-
торые сейчас под видом заказ-
ных занимаются регулярными 
перевозками, ждет наказание.

Без лицензии перевозчикам 
грозит штраф в размере 50 ты-
сяч рублей — для физлиц, 100 ты-
сяч рублей — для индивидуаль-
ных предпринимателей и 400 
тысяч рублей — для юрлиц.

Вернуться к лицензированию 
автобусных заказных перевозок 
пришлось из-за того, что рынок 
пассажирских перевозок более 
чем на 45 процентов стал «се-
рым». Главная опасность таких 
коммерсантов на дороге в том, 
что они нарушают правила пере-
возки пассажиров, и это приво-
дит к гибели людей. 

УРОЖАЙ

СЕЛЯНАМ СТАНЕТ ВЫГОДНЕЕ 
СТРАХОВАТЬ СВОИ РИСКИ
Евгений Гайва

Аграрии будут страховать уро-
жай на более выгодных услови-
ях, это повысит устойчивость 
сельхозпредприятий. С 1 марта 
вступают в силу изменения в за-
кон о господдержке в сфере сель-
хозстрахования.

На рынке появятся более де-
шевые и привлекательные стра-
ховые продукты, интерес у агра-
риев и страховых организаций к 
сельхозстрахованию возрастет, 
ожидают в минсельхозе. В ре-
зультате рынок сельхозпродук-
ции станет меньше зависеть от 
неблагоприятных факторов.

В сложную ситуацию может 
попасть любое предприятие. На-
пример, из-за засухи пропадет 
урожай или от болезней погиб-
нут животные. Если урожай за-
страхован, есть возможность 
восстановить производство. Но 
если страховки нет, предприятие 
фактически уходит с рынка. Ког-
да такие потери особенно значи-
мы, начинается рост цен.

Пока страховались аграрии 
неохотно. Высока была стои-
мость полисов, а получить ком-
пенсацию можно было только в 
случае значительных потерь. Те-
перь порог утраты урожая для 
признания потерь страховым 
случаем полностью отменяется, 
и это главное изменение. До 1 
марта 2019 года право на страхо-

вую выплату у хозяйства могло 
наступить только когда потери 
урожая составили не менее 20 
процентов от средней урожайно-
сти хозяйства за последние пять 
лет. «Наличие этого порога вы-
зывало массовые нарекания в 
регионах, так как для многих хо-
зяйств являются чувствительны-
ми потери менее 20 процентов», 
— пояснил «РГ» президент Наци-
онального союза агрострахов-
щиков Корней Биждов.

При этом расширяется диапа-
зон франшиз, то есть тех убыт-
ков, которые агропредприятие 
берет на себя. Аграрии могут 
снизить страховую сумму с 80 
процентов от полной страховой 
стоимости урожая или сельхоз-
животных до 70 процентов. Кро-
ме того, максимальный размер 
безусловной франшизы увели-
чен с 30 до 50 процентов от стра-
ховой суммы. Расширен пере-
чень рисков, например для ра-
стениеводства добавлены ран-
нее появление снежного покрова 
и промерзание верхнего слоя по-
чвы. Появилась возможность 
страховать выделенные риски, 
добавляет Биждов.

Следующим шагом должна 
стать разработка дополнитель-
ных программ страхования, на-
пример индексного страхова-
ния, страхования озимых, счита-
ют в Национальном союзе агро-
страховщиков. 

Мартовский код

Бюджет из-за нелегальной торговли сигаретами, по оценкам минпромторга, 
недополучает около 60 миллиардов рублей в год.

С этого года прописаться можно даже в садоводческих товариществах. Главное, чтобы дом был построен по правилам. 

Ольга Игнатова 

П
ервого марта завершится 
дачная амнистия, которая 
разрешала владельцам зе-

мельных участков зарегистриро-
вать права на дома в упрощенном 
порядке — только по техплану.

Это касалось индивидуально-
го жилищного строительства и 
дачных домиков. С 1 марта нуж-
но подавать уведомление о нача-
ле строительства. Именно с этого 
времени вступает в полную силу 
единый уведомительный поря-
док строительства и регистрации 
недвижимости на землях, предо-
ставленных для ведения личного 
подсобного хозяйства и садовод-
ства. Уведомление подается в 
местную администрацию. 

После проверки параметров 
будущей постройки выдается 
уведомление о соответствии. И 
можно строить. Потом собствен-
ник участка заказывает техплан 
у кадастрового инженера и на-
правляет его в администрацию 
вместе с уведомлением о завер-
шении строительства.

После окончания строитель-
ства и выдачи уведомления о со-
ответствии регистрация собст-

венности на дом происходит в по-
рядке межведомственного обме-
на через администрацию, кото-
рая самостоятельно направляет 
все документы в Росреестр.

Но, как ранее пояснял «Рос-
сийской газете» генеральный ди-
ректор Московского областного 

БТИ Александр Беднягин, у тех 
владельцев земельных участков, 
которые начали строительство 
домов (в случае если стройка уже 
идет, уведомление тоже нужно 
подавать) с нарушением установ-
ленных градостроительных норм 
и правил, могут возникнуть про-
блемы. Например, дом признают 
самовольной постройкой. Как 
следствие — снос за счет собст-
венника земельного участка.

Но есть и хорошие новости. 
Сохраняется «земельная амни-
стия». В упрощенном порядке 
оформляются земли, получен-
ные до 30 октября 2001 года. Эта 
дата вступления в действие Зе-
мельного кодекса. Что касается 
участков, расположенных в садо-

водческих товариществах, то те 
из них, которые были выделены 
до начала действия Земельного 
кодекса, оформляются в собст-
венность бесплатно. Но участок 
должен быть распределен дачни-
ку по решению общего собрания. 
Однако эта норма ограничена 
сроком — до 31 декабря 2020 года.

Что еще важно знать дачни-
кам о своей недвижимости? 

Как уточняет первый зампред 

Московской областной Думы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин, с 1 
января 2019 года все дачные 
участки признаются садовыми 
земельными участками, но вно-
сить изменения в документы не 
требуется.

Помимо садовых сохраняют-
ся огородные участки. На садо-
вых можно строить жилые и са-
довые дома, а также хозпострой-
ки, вторые использовать лишь 
для выращивания овощей и 
фруктов. 

На огородных участках мож-
но возвести хозяйственные по-
стройки, которые не являются 
объектами недвижимости, а нуж-
ны для хранения инвентаря и 
урожая. К ним относятся сараи, 
теплицы, навесы, погреба.

В жилом доме можно офор-
мить регистрацию. «С 1 января 
2019 года можно прописаться 
даже в садоводческом некоммер-
ческом товариществе, — напоми-
нает Чаплин. — А в доме, который 
не относится к жилым построй-
кам, прописка невозможна». 

ДАЧА

РЕШИЛИ СТРОИТЬ — СООБЩИТЕ ВЛАСТИ

А К Ц Е Н Т

Если не соблюдать новые правила, 
дом может быть признан самовольной 
постройкой. Как следствие — снос за счет 
собственника земельного участка 
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Это делается для того, 
чтобы в квартиры не по-
падали мошенники под 

видом сантехников, мастеров, 
специалистов газовых служб и 
энергокомпаний. Мастера и сан-
техники должны приходить в дом 
в бахилах, с бейджиком и удосто-
верением.

Соответствовать новым тре-
бованиям будет проще крупным 
управляющим компаниям и 
сложнее маленьким товарищест-
вам собственников жилья, отме-
чает Светлана Разворотнева. При 
этом у них есть возможность не 
создавать собственную аварий-
но-диспетчерскую службу, а при-
соединиться к какой-либо круп-
ной городской службе. 

Выполнить требование зако-
на придется всем. Ведь за несо-
блюдения норм управляющая 
компания или товарищество  
собственников жилья может ли-
шиться лицензии. Нарушение 
требований к аварийно-диспет-
черскому обслуживанию являет-
ся грубым нарушением лицензи-
онных требований.

Пока сложно сказать, все ли 
управляющие компании и това-
рищества готовы перейти на но-
вые правила с 1 марта. Возможно, 
для перенастройки работы им 
потребуется некоторое время. 

1

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1658365

— Читайте документ на сайте 
rg.ru/art/1611344

— Узнайте больше: Продажу 
табака после 2050 года могут 
запретить 
rg.ru/art/1634495

ЦИФРА

250
ПЕРЕЕЗДОВ

железнодорожных уже оборудо-

ваны камерами видеонаблюде-

ния, до конца года их будет на 

130 больше

Пассажирам 
не придется брать 
покупки с собой 
в салон самолета 
и  еще оплачивать 
их провоз

Цифровая марки-
ровка должна 
исключить попада-
ние нелегальных 
сигарет в легаль-
ную торговлю 

ГОСПОДДЕРЖКА

СЕМЕЙНЫЕ И ПЕРВЫЕ АВТОМОБИЛИ ПРОДАДУТ 
СО СКИДКОЙ
Ольга Игнатова

В
озобновляются с 1 марта 
программы льготного авто-
кредитования «Первый ав-

томобиль» и «Семейный автомо-
биль».

Как сообщили «Российской 
газете» в минпромторге, на эти 
цели в нынешнем году из феде-
рального бюджета будет выделе-
но 3 миллиарда рублей. Эти день-
ги пойдут на компенсацию бан-
кам, которые выдают льготные 
кредиты.

Заемщики же получают скид-
ку от 10 до 25 процентов (повы-
шенные скидки действуют толь-
ко для жителей Дальневосточно-
го федерального округа) на пер-
воначальный взнос. При этом не-
обходимо соблюсти следующие 
условия: иметь водительское 
удостоверение, двух или более 
несовершеннолетних детей (про-
веряется банком по паспорту или 
свидетельствам о рождении де-

тей), покупать автомобиль впер-
вые (проверяется банком, в том 
числе через бюро кредитных 
историй).

В нынешнем году, как уточни-
ли «РГ» в министерстве, макси-
мальная стоимость автомобиля, 
на который можно взять кредит 
со скидкой, снижена до миллио-
на рублей (в прошлом году мож-
но было оформить кредит и на 
более дорогой автомобиль). Как 
считают в минпромторге, сниже-
ние стоимости авто позволит 
сконцентрировать поддержку на 
социально-приоритетных слоях 
населения и наиболее массовом 
сегменте автомобилей.

Напомним, что программы 
льготного кредитования дейст-
вовали в прошлом году с января 
по май. Они завершились досроч-
но. По данным минпромторга, со 
скидками удалось продать более 
99,5 тысячи автомобилей. В том 
числе более 3 тысяч в дальнево-
сточных регионах.

По словам министра про-
мышленности и торговли Дени-
са Мантурова, рост автомобиль-
ного производства в России в 
2018 году составил 14 процен-
тов. Было произведено почти 1,9 
миллиона автомобилей. Из них 
1,75 миллиона автомобиля со-
брано отечественными пред-
приятиями. В десятку самых 
продаваемых в прошлом году 
автомобилей вошла «Лада Ве-
ста». Также большой популяр-
ностью у покупателей пользова-
лась «Лада Гранта». Стоимость 
первой модели начинается от 
500 тысяч рублей, второй — от 
400 тысяч. 

Кстати, в январе, по данным 
аналитического агентства «Авто-
стат»,  самыми продаваемыми 
авто в России опять же стали 
«Лада Гранта» и «Лада Веста». На 
третьей позиции — Kia  Rio. Крос-
совер Hyundai Сreta  занимает 
четвертое место. На пятом месте 
— седан Hyundai Solaris. 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  Полет в новую эпоху — генеральный директор главного российского авиаперевозчика 
о конкуренции и стратегии «100 миллионов пассажиров к 100-летию «Аэрофлота»

Виталий Савельев: Выиграет тот, 
кто уйдет в цифровизацию  

Н
а вопросы корре-
спондента «Россий-
ской газеты» отвеча-
ет генеральный ди-
ректор «Аэрофлота» 
В.Г. Савельев.

Виталий Геннадье-
вич, прошлый год был 
наполнен важными 

событиями для страны. Веду-
щая авиакомпания России 
также отметилась многими 
новациями, добилась очередных 
конкурентных преимуществ 
на мировом рынке авиаперево-
зок. Что в 2018 году вы считае-
те ключевым для «Аэрофлота» 
и себя лично?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Прежде всего мы 
вышли на качественно новый го-
ризонт планирования — приняли 
революционную Стратегию раз-
вития Группы «Аэрофлот» до 
2023 года. Одна из главных ее це-
лей — выполнение поручений 
президента Российской Федера-
ции относительно будущего раз-
вития авиаперевозок внутри 
страны. В его майском указе 
2018 года говорится, в частно-
сти, о необходимости обеспе-
чить реконструкцию инфра-
структуры региональных аэро-
портов и расширение сети меж-
региональных регулярных пас-
сажирских авиационных мар-
шрутов, минуя Москву, до 50% 
от общего количества внутрен-
них регулярных авиационных 
маршрутов.

У нас есть конкретный план, 
направленный на достижение 
этой важнейшей цели. В соответ-
ствии с новой стратегией «Аэ-
рофлот» совместно с дочерними 
компаниями создаст три регио-
нальные базы: в Сочи, Екатерин-
бурге и Новосибирске, а также 
новый международный хаб в 
Красноярске. Мы намерены в 2,7 
раза увеличить поток региональ-
ных перевозок — с 7 млн пассажи-
ров в 2017 году до 19 млн в 2023-
м. Я доложил основные направле-
ния нашей новой стратегии Вла-
димиру Владимировичу Путину, 
и они получили его поддержку, 
поскольку служат интересам 
страны в целом. 

Прямое, в обход Москвы, ави-
асообщение между регионами 
поддержит их экономическое 
развитие. Группа «Аэрофлот» 
продолжит реализацию програм-
мы перевозок в отдаленные и 
стратегически значимые регио-
ны: на Дальний Восток, в Кали-
нинградскую область и Крым. 

И все это собственными сила-
ми?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Не могу не отме-
тить высокое значение субсиди-
рования региональных перево-
зок для всей гражданской авиа-
ции России. Это крайне важно 
для повышения мобильности на-
селения. Но не должно быть 
упрощенного подхода: дадим 
субсидии перевозчикам — и люди 
полетят. Если параллельно с эти-
ми мерами не вкладываться в 
развитие инфраструктуры реги-
онов — строить современные 
школы, дороги, больницы, теа-
тры, создавать комфортную сре-
ду обитания — деловая актив-
ность и впредь будет сосредота-
чиваться в городах-миллионни-
ках, социальное неравенство 
между их населением и жителя-
ми других пунктов будет расти.

Именно поэтому я воодушев-
лен словами президента, кото-
рый в Послании Федеральному 
Собранию сообщил о том, что за 
шесть лет по всей стране будет 
реконструировано более 60 аэ-
ропортов, в том числе строятся 
международные аэропортовые 
комплексы в ряде центров Даль-
него Востока.

Насколько возрастет у вас пас-
сажиропоток в целом?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Ответ содержит-
ся в самом названии стратегии — 
«100 миллионов пассажиров к 
100-летию «Аэрофлота». В пред-
стоящее пятилетие, к 2023 году, 
«Аэрофлот» и его дочерние ком-
пании планируют довести пасса-
жиропоток до 90—100 млн пасса-

жиров. Эта цифра должна быть 
достигнута в том числе за счет 
максимально доступных для 
россиян цен на авиаперевозки. 

Роль главного драйвера роста 
в рамках группы отводится авиа-
компании «Победа» — первому в 
России классическому лоукосте-
ру. Он создан в 2014 году также 
благодаря поддержке президента 
России. История развития «По-
беды» — это история успеха. Если 
в 2018 году она перевезла более 7 
млн пассажиров, то в 2023-м пе-
ревезет 25—30 млн. Это львиная 
доля запланированного приро-
ста. Вдумайтесь: практически 
каждый третий пассажир Группы 
«Аэрофлот» полетит рейсами на-
шего лоукостера. Конечно, в 
адрес «Победы» есть нарекания. 
Далеко не всем она нравится, 
прежде всего своими спартан-
скими условиями перевозок и 
правилами регистрации. Но в 
этом и состоит суть лоукостера! 
Это необходимое условие рекор-
дно низких тарифов. А о спросе 
на услуги «Победы» говорит пра-
ктически стопроцентная загруз-
ка ее рейсов.

Что касается нашей глобаль-
ной сети, то мы рассчитываем в 
несколько раз увеличить количе-
ство транзитных пассажиров, в 
особенности за счет наших бес-
спорных конкурентных преиму-
ществ на транзите Европа — Азия. 
По сути, начинаем полет в новую 
эпоху. 

Планы действительно впечат-
ляют. По силам ли они «Аэроф-
лоту»?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Мы занимаемся 
планированием, исходя из своих 
реальных возможностей, а также 
прошлого опыта. А разве мало 
сделано? Подумайте, в 2009 году, 
когда я пришел в «Аэрофлот» во 
главе команды кризисных менед-
жеров, авиакомпания фактиче-
ски имела статус региональной. 
Напомню о нашей истории. В 
1990 году «Аэрофлот» вошел в 
Книгу рекордов Гиннесса как 
крупнейшая авиакомпания мира 
с годовым пассажиропотоком 
139 млн человек. Только пять лет 
назад две американские компа-
нии, объединившись, смогли по-
бить этот рекорд. После распада 
Советского Союза наступило 
резкое пике: «Аэрофлот», кото-
рый больше не объединяет всю 
гражданскую авиацию страны, 
перевозит в 1994 году лишь 3,1 
млн пассажиров (а вся граждан-
ская авиации России — около 32 
млн). В 2009 году наша авиаком-
пания перевезла 8,6 млн пасса-
жиров (совместно с «дочками» 
«Дон» и «Норд» — 11,1 млн). А за-
тем, при новом менеджменте, 
рост становится стабильным 
трендом. В 2017 году мы офици-
ально вернулись в двадцатку 
крупнейших авиагрупп — 50,1 
млн пассажиров. В 2018 году 
упрочили свои показатели — 35,8 
млн пассажиров перевез сам «Аэ-
рофлот» и 55,7 млн вся наша 
группа. Если соединить эти точ-
ки, получается график, который 
мы называем «наша улыбка». И 
эта улыбка станет завершенной к 
2023 году, когда мы доведем пас-
сажиропоток до 100 млн человек.

Такой рост стал возможен, по-
тому что мы впервые в истории 
страны создали мощный авиаци-
онный холдинг — современную 
Группу «Аэрофлот». После почти 
тридцатилетнего перерыва вер-
нулись в глобальную авиацион-
ную элиту. Запустили первый 
российский лоукостер. Ввели 
собственную социальную про-
грамму «плоских» тарифов для 
более доступного авиасообще-
ния с Дальним Востоком, а также 
Крымом и Калининградом. Пом-
нится, когда мы объявили, что хо-
тим к 2025 году войти в топ-20 

мировых авиационных групп по 
пассажиропотоку, некоторые от-
крыто называли нас прожектера-
ми. Однако эта цель была достиг-
нута со значительным опереже-
нием сроков. Я верю в свою ко-
манду и считаю, что ей вполне по 
силам выполнение новых амби-
циозных задач.

Что вы можете сказать о фи-
нансовом здоровье «Аэрофло-
та»? Многие эксперты называ-
ют 2018 год худшим для гра-
жданской авиации в экономи-
ческом отношении.

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Соглашусь, отра-
сли нелегко — это действительно 
так. «Аэрофлот» в полной мере 
ощущает все эти трудности, од-
нако мы с ними справляемся. Я 
пока не могу назвать точные фи-
нансовые итоги, поскольку дол-
жен соблюдать правила, обяза-
тельные для публичной компа-
нии. Могу сказать одно: по ито-
гам 2018 года «Аэрофлот» ока-
зался в плюсе. Но результат не 
настолько хорош, насколько нам 
хотелось бы.

Причины недополучения до-
ходов — на поверхности. Во-пер-
вых, керосин, главная статья рас-
ходов авиакомпании, подорожал 
в прошлом году на 36%. Для нас 
это означает дополнительные 
расходы в размере 48 млрд ру-
блей. Ситуация с нефтью остает-
ся неопределенной. Как поведет 
себя мировой рынок нефти? Как 
разрешится кризис в Венесуэле? 
Вопросов много.

Вторая потеря — девальвация 
рубля. У нас более 50% платежей 
идет в иностранной валюте. Мы 
даже российским компаниям 
платим в рублях, но по существу-
ющему валютному курсу. При-
мер — формульное ценообразова-
ние при закупках топлива, где 
привязаны курс нефти и курс 
доллара. Для нас это тяжелая на-
грузка. Если к подорожанию ке-
росина мы добавим эффект де-
вальвации, то в целом потери 
Группы «Аэрофлот» составят 59 
млрд рублей — почти 1 млрд дол-
ларов. И тем не менее мы пока-
жем прибыль.

Однако, как показывают пред-
варительные данные за 2018 
год, другие перевозчики, в США, 

например, завершили его с ре-
кордной прибылью.

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Согласен. Компа-
ния Delta в четвертом квартале 
показала самую большую при-
быль, хотя у них керосин подоро-
жал тоже существенно. Возрос-
шую финансовую нагрузку они 
просто переложили на пассажи-
ра. Для нас, российских перевоз-
чиков, такого варианта не суще-
ствует. По идее в нынешней ситу-
ации мы должны были бы под-
нять цену на перевозки. Но ре-
ально у нас нет такой возможно-
сти — по более высокой цене пас-
сажир просто не полетит. Россий-
ский потребитель — не америка-
нец. Я имею в виду прежде всего 
пассажира массового. Никакие 
разовые акции, никакие марке-
тинговые ходы не сработают. У 
нас впервые более чем на 1% упа-
ла загрузка кресел, а это сущест-
венно для нашей компании. Поэ-
тому приходится изыскивать 
внутренние резервы, применять 
меры экономии, чтобы не сда-
вать позиции на рынке и сохра-
нить рентабельность. Мы, без-
условно, будем замораживать не-
которые проекты. 

Складывается впечатление, 
что ваши пассажиры ценят 
вашу заботу. Это было извест-
но и раньше по международ-
ным рейтингам сервиса в авиа-
ции. Но недавний рейтинг 
КПМГ стал настоящей сенса-
цией…

В И ТА Л И Й  СА В Е Л Ь Е В : Не скрою, но-
вость для нас очень приятная. 
КПМГ — одна из ведущих аудитор-
ских фирм в мире. Она впервые 
провела в России исследование «С 
потребителем на «ты»: 100 брен-
дов с лучшим клиентским серви-
сом». При этом «Аэрофлот» не 
только вошел в топ-10 престижно-
го списка, но и оказался там един-
ственной российской компанией. 
Составляющие успеха хорошо из-
вестны — их перечисляют сами эк-
сперты КПМГ. Во-первых, самый 
молодой среди крупных авиаком-
паний самолетный парк, а значит, 
комфорт и безопасность. Второе — 
высокое качество услуг в целом. 
Третье — сильный бренд с почти 
столетней историей. Большое зна-
чение имеют разветвленная сеть 
маршрутов и удобная бонусная 
программа. От себя могу добавить, 
что многие из наших важнейших 
преимуществ основаны на самых 
современных цифровых техноло-
гиях.

Хотелось бы знать, насколько 
готов «Аэрофлот» к взаимо-
действию с другими компания-
ми и организациями, занима-
ясь цифровизацией. Или это не-
кая работа в режиме секрет-
ной лаборатории?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Цифровые техно-

логии развиваются такими тем-
пами, что говорить о какой-то се-
кретности просто не имеет смы-
сла. Это процесс универсальный, 
со множеством участников, каж-
дый из которых получает выгоду. 
Таков принцип нашей работы. 
Яркий пример — цифровой про-
ект «Витрина данных налогового 
мониторинга». Недавно мы с ру-
ководителем Федеральной нало-
говой службы Михаилом Мишус-
тиным представили его председа-
телю правительства Российской 
Федерации Дмитрию Анатолье-
вичу Медведеву.

ФНС России выступила идео-
логом проекта, предоставляла 
нам все необходимые рекоменда-
ции. Теперь ее специалисты име-
ют онлайн-доступ к детальным 
расшифровкам налоговой и бух-
галтерской отчетности компа-
нии вплоть до первичного доку-
мента. Это позволяет добиться 
высочайшей оптимизации рабо-
ты. За 2018 год число запросов 
налоговых органов снизилось на 
треть, а количество бумажных 
документов для ФНС России 
уменьшилось в четыре раза. Мы 
сумели сократить сроки подго-

товки годовой налоговой отчет-
ности на два месяца.

Это уникальная вещь, которая 
не уступает западным аналогам. 
Подобными проектами занима-
ются и другие, «Аэрофлот» тут не 
исключение. Но мы рады, что 
первыми довели такой проект до 
конца, и готовы поделиться с дру-
гими своими опытом и знаниями. 

Вы известны как самый после-
довательный сторонник вне-
дрения IT-решений в россий-
ском бизнес-сообществе. Какие 
конкретные выгоды получает 
от этого «Аэрофлот»?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Начну с того, что 
в рейтинге консалтинговой ком-
пании Bain & Company мы вот 
уже несколько лет удерживаем 
четвертое место в мире по циф-
ровизации среди авиакомпаний. 
В 2009 году у нас было оцифрова-
но всего 35% бизнес-процессов и 
было множество различных, 
иногда не связанных между со-
бой платформ. В 2018 году мы 
оцифровали 100% бизнес-про-
цессов на основе трех главных 
платформ: SAP, Sabre, Lufthansa 
Systems.

Внедрили систему управле-
ния предприятием SAP ERP — она 
обеспечивает функционирова-
ние 13 модулей SAP, многие из ко-
торых были впервые внедрены в 
«Аэрофлоте». Оцифровали такие 
области, как бухгалтерия, учет 
финансового лизинга, закупки и 
запасы, управление персоналом, 
казначейство, документооборот, 
управление договорами, бюдже-
тирование и учет доходов по гру-

зоперевозкам, внутренний аудит 
и многое другое.

В частности, переход в 2017 
году на систему учета доходов на 
базе SAP HANA позволил нам уве-
личить рост числа обработанных 
документов до 30 млн в месяц, а 
рост числа автоматизированных 
отчетов вырос в семь раз.

Мы избавились от бумажного 
документооборота. Наши топ-
менеджеры используют отечест-
венную разработку — систему 
«Монитор руководителя». Она 
обеспечивает онлайн-доступ к 
более чем 500 показателям дея-
тельности компании. Пилоты и 
бортпроводники используют 
iPad для доступа к документации 
по рейсам. Пилот видит на своем 
планшете весь самолет, стюар-
десса — самую полную информа-
цию о пассажирах: видит, кто с 
кем летит, видит детей без роди-
телей, видит вашу пересадку, все 
стыковки, видит, кто какое пита-
ние заказал.

То же самое на земле. Система 
управления ресурсами и расста-
новки техники и персонала со-
кратила среднее время обслужи-
вания самолета между прилетом 
и последующим вылетом с 1,5 
часа до 40 минут. Мы видим наши 
самолеты, нашу технику, загруз-
ку провозных емкостей. Наш 
ЦУП видит всю живую систему в 
движении и эффективно управ-
ляет ею. 

Мы активно используем ин-
тернет вещей. В воздухе самолет 
через компьютер, через спутник 
передает на землю, что с ним, его 
состояние здоровья. И мы уже 
внизу готовимся его принять, го-
товим ангар, запчасти, чтобы он 
быстро ушел. У нас машины дер-
жатся в воздухе больше 12 часов, 
это очень приличный показатель. 
Это как раз и есть та наработка, 
которая позволяет снижать себе-
стоимость.

Для удобства наших пассажи-
ров мы развиваем программу 
«Интернет на борту». Все дальне-
магистральные самолеты «Аэ-
рофлота» уже оборудованы Wi-
Fi-доступом. Сейчас устанавли-
ваем соответствующее оборудо-
вание на наши среднемаги-
стральные самолеты. К настоя-
щему времени уже 26 воздушных 
судов семейства Airbus A320 
имеют стриминговую систему 
развлечений.

Для нас обыденно то, что еще 
вчера казалось фантастикой. На-
пример, работа с Big Data. Реали-
зовали уже 11 бизнес-кейсов: си-
стему рекомендаций для клиента, 
прогноз ожидаемой выручки, ди-
намическую сегментацию, про-
верку гипотез, анализ обращений 
и жалоб, предикативный ремонт 
и т.д. Эти проекты уже принесли 
нам более 900 млн дополнитель-
ной прибыли в 2017 году.

Я по-хорошему болею этой те-
мой. Считаю ее крайне важной. 
Авиаперевозки — бизнес с запре-
дельной степенью конкуренции, 
он беспощаден к отстающим. И 
выиграет тот, кто уйдет в цифро-
визацию.

В ближайшее время, к сожале-
нию, нам придется притормозить 
некоторые из цифровых проек-

тов. Но в целом это направление 
останется магистральным. Оно 
выделено в качестве особого раз-
дела нашей Стратегии-2023. За-
планирован выход на качествен-
но новый уровень цифровизации, 
в том числе за счет работ в сфере 
искусственного интеллекта.

Известно, что вы сыграли клю-
чевую роль в принятии ряда но-
вых законов, которые сделали 
российскую гражданскую авиа-
цию более современной. Какие 
из них считаете самыми суще-
ственными? И оправдывают 
ли они себя?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Те законы, кото-
рые были приняты, нужны и ра-
ботают. Назову четыре главных. 
Это закон о невозвратных биле-
тах. Его принятие было серьез-
ным шагом вперед — благодаря 
ему стали возможны бюджетные 
перевозки в России, полноцен-
ная работа лоукостера «Победа». 
Не меньшее значение имеет лега-
лизация безбагажных тарифов. 
Тем самым российские перевоз-
чики поставлены в более спра-
ведливые условия по отношению 
к иностранным конкурентам.

Еще закон, который я хотел бы 
отметить, — разрешение ино-
странным гражданам работать 
пилотами в российских авиаком-
паниях. Он позволил нам в очень 
нужный момент уменьшить дефи-
цит командиров воздушных судов.

Этот закон по-прежнему ак-
туален? В «Аэрофлоте» все еще 
работают летчики-ино-
странцы?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Закон по-преж-
нему актуален. Несмотря на де-
вальвацию, снизившую конку-
рентоспособность зарплат на-
ших пилотов, иностранцы рабо-
тают. Поток кандидатов стал 
меньше, но при нормализации 
экономической ситуации он вы-
растет вновь.

Бесспорно, квалифицирован-
ные кадры нам должны давать в 
первую очередь учебные заведе-
ния нашей гражданской авиации. 
Но любой эксперт, любой пилот-
профессионал скажет вам, что 
эта система нуждается в серьез-
ном совершенствовании. Между 
тем, несмотря на все трудности, 
отрасль растет, мы развиваемся. 
Поэтому пилоты-иностранцы 
нам по-прежнему необходимы. 
Сейчас в «Аэрофлоте» работают 
20 пилотов-иностранцев, из них 
15 — граждане Чехии. С начала 
этого года поступило еще 15 зая-
вок, 10 кандидатов отобраны для 
квалификационных тестов.

Вы говорили о четырех законах. 
Под четвертым имеете в виду 
«черные списки»?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Да, этот закон са-
мый резонансный. Он вступил в 
силу с июня прошлого года и на-
правлен на борьбу с проблемой, 
которая стала бичом отрасли, — 
эпидемией дебошей на рейсах 
авиакомпаний. Теперь за грубое 
нарушение правил поведения на 
борту компания вправе отказать 
дебоширу в перевозке на срок 
один год. К сожалению, прини-
мая закон, парламентарии сдела-
ли все, чтобы смягчить его. Один 
год — это, конечно, мало. Но и это 
работает. У нас уже восемь чело-
век в «черном списке», есть еще 
шесть кандидатов. Все они совер-
шили вопиющие выходки. И по-
лучают по заслугам.

Но, повторяю, лично я — за бо-
лее жесткие меры, минимум три 
года отказа в перевозке. А также 
за применение в отношении буй-
ных пассажиров серьезных 
средств сдерживания — таких, 
как пластиковые наручники, 
ремни сдерживания. К сожале-
нию, законы о разрешении этих 
средств до сих пор находятся на 
стадии рассмотрения. Сейчас в 
подобных ситуациях бортпро-
водникам приходится обходить-
ся подручными средствами и 
надеяться на помощь адекватных 
пассажиров, которые сами стра-
дают от дебошей соседей по сало-
ну — обычно под воздействием 
алкоголя. Между тем далеко не 
все сводится к пьяному куражу. 
Бывают критические ситуации, 
встает вопрос жизни и смерти...

Вы о недавней попытке захва-
та рейса Сургут — Москва?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: И об этом тоже. 
Пассажир без признаков опьяне-
ния спокойным голосом объявля-
ет, что у него при себе оружие, и 
требует, чтобы самолет взял курс 
на Афганистан. Вдруг человек в са-
мом деле вооружен? Экипаж не 
может это проверить. Только бла-
годаря выдержке и профессиона-
лизму пилотов и бортпроводни-
ков 22 января удалось благопо-
лучно выйти из этой ситуации. Не 
допустить паники на борту. Злоу-
мышленника уговорили на проме-
жуточную посадку в Ханты-Ман-
сийске, якобы для дозаправки. Та-
кие действия командира воздуш-
ного судна в Национальном анти-
террористическом комитете на-
звали единственно верными в сло-
жившейся ситуации. А там уже 
вступили в действие спецслужбы.

Весь экипаж рейса, а также 
наш представитель в Ханты-Ман-
сийске получили корпоративные 
награды. Отдельные слова благо-
дарности хотел бы сказать пасса-
жирам за понимание ситуации, 
за хладнокровие, за то, что избе-
жали паники. В критической си-
туации довериться экипажу, не 
поддаться своим эмоциям — та-
кое доверие для нас особо ценно.

Одно из ваших любимых выска-
зываний: «Людей надо дисци-
плинировать». Распространя-
ется ли это правило на обыч-
ных пассажиров?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Дисциплина и 
авиация в принципе неразделимы. 
Это прежде всего вопрос безопа-
сности полетов. Во-вторых, стро-
гое соблюдение правил — прямая 
выгода и для нас как компании, и 
для наших пассажиров. Посмо-
трите рейтинг FlightStats за 2018 
год. Мы показали высочайшую 
пунктуальность полетов, которая 
многих удивила. «Аэрофлот» по 
этому показателю оказался вто-
рым в Европе после KLM и пятым 
в мире. Практически 83% рейсов 

по расписанию — один из лучших 
результатов в глобальной отрасли.

А ведь для того, чтобы выйти 
на эти позиции, нам не потребо-
вались нововведения. Нужно 
было просто добиться точного 
исполнения давно уже установ-
ленных правил: багаж и ручная 
кладь — точно по нормативу, ре-
гистрация на рейс заканчивается 
за 40 минут до вылета, посадка — 
за 20 минут. Все приходят вовре-
мя, без скандалов и споров за ме-
сто для ручной клади. Рейс от-
правляется по расписанию.

«Аэрофлот» стал вновь летать 
четко, наравне с лучшими гло-
бальными перевозчиками. Для 
дальнейшего повышения пункту-
альности будем шире применять 
цифровые технологии, вплоть до 
внедрения системы биометриче-
ского контроля в аэропорту, ко-
торая многократно упростит 
предполетные процедуры.

Правда ли, что лидирующая в 
мире бизнес-школа INSEAD 
преподает кейс цифровизации 
«Аэрофлота» как пример 
успешной трансформации 
предприятия на курсе MBA?

ВИТАЛИЙ САВЕЛЬЕВ: Это правда. И не 
только INSEAD. Там это был целый 
бизнес-кейс «Цифровая тран-
сформация «Аэрофлота» — путь к 
успеху». С лекциями о цифровиза-
ции «Аэрофлота» нас приглашали 
выступить и в Оксфорде, и на ве-
дущих международных авиацион-
ных конференциях. За последнее 
время «Аэрофлот» претерпел зна-
чительные изменения в сфере 
цифровизации и сегодня входит в 
мировой ТОП цифровых лидеров 
авиаиндустрии — в мире это при-
знали. Еще раз хотел бы подчер-
кнуть: «Аэрофлот» всегда открыт 
для общения и готов предоставить 
любую информацию о своей рабо-
те, которая доступна в рамках пра-
вил публичной компании. 

Беседовал Федор Боровиков 

Виталий Савельев: Мы впервые 
в истории страны создали мощный 
авиационный холдинг — современ-
ную Группу «Аэрофлот».

А К Ц Е Н Т

Система «Монитор руководителя»
обеспечивает онлайн-доступ к более чем 
500 показателям деятельности компании

А К Ц Е Н Т

Для удобства  пассажиров мы развиваем 
программу «Интернет на борту».
Все дальнемагистральные самолеты 
«Аэрофлота» уже оборудованы
Wi-Fi-доступом
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60
АЭРОПОРТОВ

будет реконструировано 

по всей стране за шесть лет

А К Ц Е Н Т

Мы показали высочайшую пунктуаль-
ность полетов. «Аэрофлот» по этому 
показателю оказался вторым в Европе
и пятым в мире

В прошлом году «Аэрофлот» перевез 35,8 млн пассажиров и 55,7 млн — вся группа.
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ПРАВО 

Суды не будут 
принимать 
жалобы с 
оскорблениями

РАССУДЯТ 
ВЕЖЛИВЫХ 
Владислав Куликов

Председатель Совета судей Вик-
тор Момотов признал правомер-
ной практику отказа от рассмо-
трения жалоб, написанных гру-
бо и оскорбительно.

Он напомнил, что недавно та-
кую правовую позицию выска-
зал Верховный суд России в ходе 
рассмотрения конкретного дела.

«Согласно правовой позиции, 
высказанной Верховным судом 
Российской Федерации в реше-
нии от 10 января 2019 года по 
делу № 87-ААД18-3, жалобы, со-
держащие оскорбительные и 
иные недопустимые высказыва-
ния в адрес судей, унижающие 
их честь и достоинство, свиде-
тельствуют о злоупотреблении 
заявителем правом, — рассказал 
Виктор Момотов. — Исходя из 
требований общеправового 
принципа недопустимости злоу-
потребления правом, жалобы, в 
которых приведены такие выра-
жения, являются неприемлемы-
ми, поданными с нарушением 
закона».

По его словам, в экспертной 
среде развернулась дискуссия, 
насколько обоснован такой под-
ход. Может быть, судьям стоит 
не обращать внимание на грубо-
сти? Однако председатель Сове-
та судей с этим не согласился.

«Назначение судебного раз-
бирательства состоит в защите 
нарушенных прав и законных 
интересов граждан и организа-
ций, — заявил Виктор Момотов. — 
Лицо, которое вместо защиты 
своих прав стремится оскорбить 

других людей, преследует цели, 
никак не связанные с правосуди-
ем. Злоупотребление процессу-
альным правом — это одна из 
форм нарушения принципа про-
цессуальной добросовестности. 
Именно поэтому обращения в 
суд, содержащие нецензурные 
или другие оскорбительные вы-
ражения, считаются поданными 
с нарушением процессуальных 
норм и рассмотрению не подле-
жат».

Заявление прозвучало на за-
седании клуба имени Д.Н. Замят-
нина, посвященного уважению к 
суду. Клуб назван в честь Дмит-
рия Николаевича Замятнина, за-
нимавшего с 1864 по 1867 год 
пост министра юстиции. 

«Процессуальный документ, 
в котором приведены неприлич-
ные или оскорбительные выра-
жения в отношении суда или 
других участвующих в деле лиц, 
неприемлемы и должны рассма-
триваться как поданные с нару-
шением процессуального зако-
нодательства и принципа незло-
употребления правом, — согла-
сился адвокат Вячеслав Голе-
нев, участвовавший в заседа-
нии. — По моему мнению, такой 
запрет ясно и недвусмысленно 
проистекает из части 3 статьи 
17 Конституции России, согла-
сно которой осуществление 
прав и свобод человека и гра-
жданина не должно нарушать 
права и свободы других лиц, и 
статьи 10 ГК РФ, из которой сле-
дует недопустимость такого по-
ведения участника гражданско-
го оборота, которое направлено 
на причинение вреда другому 
лицу».

При этом он обратил внима-
ние, что правила действуют и в 
обратную сторону: если в ходе 
процесса допустит грубости су-
дья, на него можно пожаловать-
ся в квалификационную колле-
гию судей. К судьям этические 
требования намного выше, чем к 
обычным участникам процесса, 
и это справедливо.

«Популяризация работы су-
дов и объективное освещение их 
деятельности — это многоаспек-
тная задача, связанная с эволю-
ционным развитием обществен-
ного правосознания, — сказал на 
заседании начальник управле-
ния по взаимодействию с обще-
ственностью и СМИ Верховного 
суда России Павел Одинцов. — 
Если гражданин начнет воспри-
нимать суд как инструмент от-
стаивания своих прав, если 
власть поймет, что суд — это мощ-
нейший фактор стабилизации 
общественных отношений, что 
это система цивилизованного 
разрешения конфликтов на всех 
уровнях, — выиграют все». 

Все улетели

Время в пути, действи-
тельно, увеличивается, 
так как самолеты пуска-

ют в обход в основном через воз-
душное пространство Китая, еди-
ницы полетят через Дубай и 
Иран. И из-за этого произошли 
сдвижки в расписании рейсов, в 
том числе и чартерных. Вылет 
сдвинулся примерно на три часа. 
И авиакомпании об этом уже на-
чали заранее предупреждать сво-
их пассажиров. 

В настоящее время это направ-
ление пользуется повышенным 
спросом у российских туристов, 
авиакомпания AZUR air ежедневно 
осуществляет полеты в эти страны 
как из Москвы, Санкт-Петербурга, 
так и из десятка российских регио-
нов. В связи со сложившейся об-
становкой в прошедшие сутки ави-
акомпания оперативно пересмо-
трела свою полетную программу, 
подготовила альтернативные без-
опасные маршруты и получила не-
обходимые разрешения авиацион-
ных властей стран, над террито-
рией которых проложены альтер-
нативные маршруты. 

Но в первые минуты после за-

крытия воздушного пространства 
над Пакистаном принятие реше-
ний о незапланированной посадке 
было на командирах воздушных 
судов. Они были буквально на под-
лете к воздушному пространству 
Пакистана предупреждены мест-
ными диспетчерами, которые 
вели самолеты в воздушном про-
странстве Узбекистана, о рисках 
пролета над Пакистаном. Коман-
диры воздушных судов Москва — 
Фукуок (Вьетнам) и Санкт-Петер-
бург — Краби (Таиланд) авиаком-
пании AZUR air решили призем-
литься в Екатеринбурге. Пока пе-
ревозчик договаривался о новых 
маршрутах, пассажиров разме-
стили в гостинице. «Оба самолета 

вылетели в пункт назначения еще 
ночью 28 февраля. В таиландский 
Краби — в час ночи, во вьетнам-
ский Фукуок — в три часа», — сооб-
щил «РГ» заместитель директора 
по стратегическим коммуникаци-
ям Кольцово Андрей Клименских. 

Будет ли Росавиация продле-
вать «извещение об изменениях 
в правилах...» после 1 марта или в 
небе над Пакистаном появятся 
зоны, не рекомендуемые для по-
летов, пока неизвестно. В любом 
случае компании обязаны обес-
печивать безопасность пассажи-
ров и, если надо, продолжить ле-
тать в обход Пакистана. 

Продолжение темы на с. 8

Так выглядел зал ожидания международного аэропорта Бангкока Суварнабхуми вчера — люди не могли улететь из-за закрытого неба над Пакистаном. Сейчас ситуация нормализовалась. 

А К Ц Е Н Т

Вылет рейсов сдвинулся примерно 
на три часа. И российские авиакомпании 
начали заранее предупреждать 
об этом своих пассажиров

Ипотека 
за 8 процентов

По их мнению, сейчас 
это кажется проблема-
тичным, но в двухлет-

ней перспективе выглядит впол-
не реалистичным. 

«Сегодня ставки выдачи по 
новым кредитам близки к 10 
процентам и очевидно, что для 
выполнения поручения прези-
дента должно произойти силь-
ное снижение — на 2 процента. 
На горизонте двухлетнем такой 
вариант можно рассматривать, 
но лишь при условии стабиль-
ной макроэкономической ситу-
ации», — говорит Михаил Дорон-
кин. 

В ближайшие месяцы экспер-
ты не видят оснований для сни-
жения стоимости ипотеки, но и 
для резкого роста тоже. 

«Мы не ожидаем снижения 
ипотечных ставок в среднесроч-
ной перспективе, скорее речь 
идет о стабилизации либо об 
умеренном росте в пределах 
0,5—1 процента, — говорит Ми-
хаил Доронкин. — Многое будет 
зависеть от ситуации на финан-
совых рынках и от дальнейшей 
динамики ключевой ставки 
Центробанка». 

Правда, для отдельных кате-

горий заемщиков низкие ставки 
уже скоро станут реальностью — 
ипотека для семей с двумя и бо-
лее детьми будет выдаваться 
под 6 процентов на весь срок 
кредитования. 

«В текущих экономических 
условиях снижение ставок по 
ипотеке для остальных заемщи-
ков возможно, только если влас-
ти начнут субсидировать став-
ку, как это происходило в 2015—
2016 годах», — считает Кирилл 
Игнахин, генеральный директор 
Level Group. 

Сегодня все больше людей 
торопятся брать ипотеку, так 
как опасаются дальнейшего ро-
ста ставок. В первом полугодии 
2019 года 20 процентов покупа-
телей жилья в новостройках 
выйдут на сделку, опасаясь по-
вышения процентов по креди-
там, сообщили «РГ» в Аналити-
ческом центре ИНКОМ-Недви-
жимость. 

Новости о росте или сниже-
нии ставок способны изменить 
спрос. Некоторые заемщики мо-
гут подождать более благопри-
ятных условий, но не в этой си-
туации. Снижение ставки об-
ещано в долгосрочной перспек-

тиве. А при покупке жилья вре-
мя имеет значение. «Приобрете-
ние жилья — это не праздная по-
купка для россиян. 

Как правило, покупка квар-
тиры, тем более в ипотеку, со-
пряжена с необходимостью в 
этом», — говорит Мария Лити-
нецкая, управляющий партнер 
компании «Метриум». 

Самыми частыми причинами 
улучшить жилищные условия 
становится рождение детей, не-
обходимость переезда. В таких 
условиях необходимость ре-
шить квартирный вопрос подго-
няет с решением. А если нахо-
дится отвечающий всем требо-
ваниям объект, то люди чаще 
всего не откладывают сделку 
ради будущей выгоды. Поэтому 
ситуация на рынке и ожидания 
более дешевой ипотеки вряд ли 
заставит потенциальных поку-
пателей жилья изменить свои 
планы и ждать, когда кредиты 
начнут выдавать под 8 процен-
тов.

Тем не менее многие заемщи-
ки, которые выходят на сделки 
сейчас, могут воспользоваться 
возможностью снизить ставку 
по кредиту в будущем. Никто не 
мешает им воспользоваться ре-
финансированием, когда про-
цент снизится до 8. Эксперты 
советуют прибегать к перекре-
дитованию только в случае, ког-
да потенциальная выгода со-
ставляет 2 и более процента по 
кредиту, таким образом сегод-
няшние кредиты будут полно-
стью соответствовать этим 
условиям. 

Если допустит гру-
бости судья, на него 
можно пожаловать-
ся в квалификаци-
онную коллегию 
судей

— Как изменятся условия 
жилищного кредитования семей 
с детьми 
rg.ru/art/1657661

Комментарий
Сергей Мельниченко, генеральный директор 
Международного консультативно-аналитического агентства 
«Безопасность полетов»: 

— Закрытие воздушного пространства над Пакистаном и (частично) Инди-

ей уже повлияло на выполнение более тысячи рейсов авиакомпаний, лета-

ющих транзитом из Европы в Юго-Восточную Азию и в обратном направ-

лении. Самолеты вынуждены делать посадку для дозаправки либо в Мум-

баи, либо в Дубае. Это ведет, с одной стороны, к увеличению продолжи-

тельности рейсов, с другой — к увеличению их стоимости. Для авиакомпа-

ний выросли не только расходы на топливо, но и на оплату летного време-

ни экипажей.

Исключительно большая нагрузка ложится сейчас на диспетчерские 

службы Ирана и Турции. Так, Евроконтроль посчитал: ежедневно иран-

ские диспетчеры будут отслеживать дополнительно около 400 рейсов. А 

воздушное пространство там и так загружено. Причем, как известно, рей-

сы распределяются по суткам неравномерно. Это кавалькада: плюс 16—17 

рейсов в час к тем, которые уже есть, а временами — более 20 «лишних» 

рейсов. Возникают дополнительные риски по пропускной способности 

воздушного сектора, утомляемости диспетчеров. Понятно, что чем боль-

ше самолетов в воздухе, тем должен быть выше контроль.

Одновременно из-за изменения потоков воздушного движения ожидает-

ся резкое падение интенсивности полетов над Грузией и Азербайджаном. 

Некоторое изменение интенсивности ожидается над Польшей (около 20 

дополнительных рейсов в сутки). Потоки могут меняться, поскольку мар-

шруты выбираются непосредственно авиакомпаниями.

Подготовила Наталия Ячменникова

ПАРЛАМЕНТ Матвиенко и Володин 
внесли проект закона 
об «ипотечных каникулах»

Банк подождет

Татьяна Замахина

Спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко и председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин 
внесли в нижнюю палату парла-
мента первый законопроект во 
исполнение Послания президен-
та Федеральному Собранию. 
Речь идет о введении механизма 
«ипотечных каникул». Гражда-
нам, оказавшимся в трудной си-
туации, предоставят полгода от-
срочки платежей по кредиту.

Напомним, глава государства 
поручил принять меры в пользу 
граждан, которые взяли ипотеку, 
но впоследствии лишились дохо-
да. Владимир Путин подчеркнул, 
что в жизни может произойти 
все, включая потерю работы и се-
рьезную болезнь. Таким людям, 
поставил задачу президент, надо 
дать возможность сохранить 
свое единственное жилье, а кре-
дит погасить позднее. Позже в пе-
речне поручений по реализации 
Послания президент установил 
срок для внесения соответствую-
щих изменений в законодатель-
ство — до 1 июля.

Госдума и Совфед отреагиро-
вали оперативно. Итак, что будут 
представлять собой «каникулы» 
и кому они будут положены? Речь 
идет об отсрочке погашения сум-
мы основного долга и уплаты 
процентов по ипотечным зай-
мам. Льготный период займет до 
шести месяцев, пояснил журна-
листам Вячеслав Володин. На это 
время гражданину приостановят 
выплаты либо уменьшат их раз-
мер.

Заемщик должен будет обра-
титься в банк, и его заявление 
должно быть рассмотрено в тече-
ние пяти дней, добавил спикер.

«Ипотечные каникулы», по 

его словам, станут возможными 
для граждан, потерявших работу, 
получивших инвалидность пер-
вой и второй групп. Воспользо-
ваться новой возможностью смо-
гут и те, кто потерял кормильца, 
а также в случае временной не-
трудоспособности в течение двух 
месяцев. И наконец, нововведе-
ние будет касаться тех семей, у 
которых общий доход (супругов) 
сократился более чем на 30%. 
«Законопроект об «ипотечных 
каникулах» станет реальной по-
мощью тем, кто оказался в тяже-
лых жизненных обстоятельст-
вах», — подчеркнул Володин.

Как говорится в пояснитель-
ной записке, право на «ипотеч-
ные каникулы» может быть реа-
лизовано заемщиком в отноше-
нии конкретного кредита один 
раз. При этом помещение, взятое 
в ипотеку, должно являться един-
ственным пригодным для посто-
янного проживания заемщика. 
Кроме того, право на «канику-
лы», как указано, может быть ре-
ализовано в отношении «прав 
требования участника долевого 
строительства, объектом которо-
го является единственное жилое 
помещение заемщика». А по 
истечении льготного периода за-
емщик продолжит погашение 
кредита в соответствии с изна-
чальными условиями с учетом 
прежних ежемесячных платежей 
и периодичности, отметил сена-
тор Николай Журавлев. 

Как рассказали в думском Ко-
митете по финрынку, в течение 
ближайшего месяца ожидается 
отзыв на законопроект от кабми-
на, и в конце марта — начале апре-
ля его рассмотрят в первом чте-
нии. Предполагается, что закон 
вступит в действие с июля 2019 
года. 

ТОЛЕРАНТНОСТЬ 
К ЧУЖИМ
Российские граждане стали заметно толерантнее к пред-
ставителям других национальностей. Таков результат 
недавнего опроса, проведенного Фондом «Обществен-
ное мнение» (ФОМ).

Уровень ксенофобии снижается, констатируют соци-
ологи и видят в этом устойчивый тренд последних лет. 
Так, если в апреле 2012 года число россиян, считающих, 
что многонациональность России приносит ей больше 
вреда, и число думающих иначе было одинаковым (37 
процентов), то в 2015 году многонациональность назы-
вали полезной 45 процентов опрошенных, вредной — 23. 
В конце 2018 года это соотношение стало еще более кон-
трастным — 50 процентов и 21 соответственно. Кроме 
того, за три последних года с 31 процента до 21 снизи-
лась доля сторонников законодательного закрепления 
особых прав русских, а число респондентов, настаиваю-
щих на особых пра-
вах для титульных 
народов националь-
ных республик, 
уменьшилось с 30 
процентов до 23. 

Тенденцию под-
тверждают и другие 
исследования на ту 
же тему. Например, 
Институт социоло-
гии РАН опросил жи-
телей Москвы и Мо-
сковской области о 
том, представителей 
каких этнических групп они хотели бы видеть среди сво-
их соседей по дому и в качестве руководителя на работе. 
Результат: жители столичного региона предпочитают ра-
ботать и жить по соседству с этническими русскими или 
белорусами, но в целом им безразлична национальность 
их начальников и соседей. Однако усилилось негативное 
отношение к цыганам: ограничить их проживание в Рос-
сии сегодня хотят 32 процента опрошенных. Так же, 
вдвое, возросла нерасположенность к китайцам. Каждый 
второй из опрошенных не хотел бы видеть в России вы-
ходцев из Африки и Средней Азии, каждый пятый — укра-
инцев.

Общее ослабление ксенофобских настроений тем не 
менее очевидно. Как очевидна и причина этого: нена-
висть к «понаехавшим» заместилась ненавистью к За-
паду. Оттого и ноябрьские «русские марши» последних 
лет были относительно миролюбивыми. В том смысле, 
что нетерпимость его участников к представителям эт-
нических меньшинств не была явлена столь агрессивно, 
как прежде. Снизить идеологический градус организа-
торов «маршей» заставили события на востоке Украи-
ны, к которым русские националисты относятся по-
разному. 

Внеся раскол в ряды русских националистов, события 
на Украине одновременно повысили уровень толеран-
тности в российском обществе. Проявлений межнацио-
нальной вражды стало значительно меньше — в этом мне-
нии сходятся и власти, обычно склонные приукрашивать 
реальную картину, и правозащитники, столь же привыч-
ные к сгущению красок. И те и другие считают, что благо-
даря украинским событиям Россия получила прививку 
от национализма. Меньше стало антикавказских и анти-
мигрантских выступлений. «В целом этноконфессио-
нальную ситуацию в стране можно охарактеризовать 
как шаткое равновесие: снижение напряженности об-
условлено «внешней угрозой» и носит временный харак-
тер; негативные факторы, напротив, имеют тенденцию к 
укоренению», — такой вывод содержится в докладе, под-
готовленном Центром изучения национальных кон-
фликтов (ЦИНК) и 
федеральным ин-
формагентством 
«Клуб регионов». 

Снижение уровня 
ксенофобских на-
строений отмечает и 
информационно-
аналитический 
центр «Сова». Его 
руководитель Алек-
сандр Верховский 
говорит: «В 2013 
году был пик ксено-
фобии, шла антимиг-
рантская кампания, 
которая транслиро-
валась по телевидению. Сейчас мы возвращаемся к тому, 
что было пять лет назад». Радует, что выросло число тех, 
кто не испытывает никаких эмоций, думая о мигрантах, 
добавляет он: «Люди об этом не задумываются — и это хо-
рошо». Но уровень агрессивности не упал, а трансфор-
мировался, считает Верховский: «Украинская тема в ка-
кой-то момент заменила тему ксенофобии, затем все пе-
реключились на события в Сирии. Негатива в отношении 
мигрантов стало меньше, поскольку повестка оказалась 
перекошена на конфликт с Западом».

Утратил свою остроту и «еврейский вопрос». По дан-
ным американской Антидиффамационной лиги, Россия 
находится на последнем месте по уровню антисемитиз-
ма среди стран Восточной Европы. «Снизить его удалось 
благодаря законодательству, пресечению антисемитиз-
ма на судебном уровне, — говорит президент Российско-
го еврейского конгресса Юрий Каннер. — А раз нет госза-
каза на антисемитизм, то это отражается и на других 
уровнях». 

Причиной улучшения общественного климата в «на-
циональном» его сегменте правозащитники называют 
активную борьбу государства с экстремизмом и успеш-
ные действия силовых структур по нейтрализации воо-
руженного подполья на Северном Кавказе. Отмечается, 
что относительному спокойствию способствовал раскол 
в рядах русских этнонационалистов из-за событий на 
Украине. «Их шествия и митинги не собирают и полови-
ны от бывшего числа участников, стало меньше так на-
зываемых националистических рейдов в поисках неле-
гальных мигрантов», — говорится в докладе «Агрессив-
ная ксенофобия и радикальный национализм в РФ», под-
готовленном в Московском бюро по правам человека.

По данным «Левада-центра», лишь 18 процентов гра-
ждан ощущают межнациональную напряженность в ме-
стах их проживания, только 12 процентов опрошенных 
говорят о возможности столкновений на национальной 
почве. У пятой части респондентов нет этнических пред-
убеждений.

Ксенофобия не знает границ — ни моральных, ни геог-
рафических. Она существует везде. В Европе (особенно 
сейчас, в условиях миграционного кризиса) ее не мень-
ше, чем в России. Но то, что в России уровень ксенофо-
бии заметно понизился, — факт. 

Российские гра-
ждане стали замет-
но толерантнее 
к представителям 
других националь-
ностей

Уровень ксенофо-
бии снижается, 
констатируют 
социологи и видят 
в этом устойчивый 
тренд последних 
лет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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АПК Московской
сити-ферме
присудили премию
«Агроинвестор года»

Салаты растут 
рядом с домами

Валерий Львов

Лучшим стартапом России в сфере сельского хозяйства 
назван московский производитель зелени «РусЭко». Эк-
сперты премии «Агроинвестор года» отдали за компа-
нию наибольшее количество голосов в номинации 
«Стартап года». Церемония награждения состоялась 26 
февраля. Генеральным партнером выступила аудитор-
ская компания PwC. 

«Стартап года — это бизнес, построенный на инноваци-
онном продукте или услуге, меняющий представление 
участников рынка о традиционной деятельности, карди-
нально улучшающий качество продукции или условий 
производства в агропромышленном комплексе», — отме-
тили эксперты премии, среди которых представители 
минсельхоза, PwC, ВШЭ и РАНХиГС.

Городская ферма «РусЭко» специализируется на выра-
щивании натуральных салатов, пряных трав и микрозеле-
ни — позиций, нуждающихся в импортозамещении на рос-
сийском рынке. Производственные мощности компании 
располагаются в Москве на территории бывшего ком-
плекса «Лиггетт-Дукат». В прошлом году здание подвер-
глось масштабной 
реновации и было пе-
рестроено в иннова-
ционную агроферму.

Созревание ра-
стений происходит 
на вертикальных 
стеллажах. Подоб-
ные конструкции по-
могают экономить 
городское простран-
ство — на одном ква-
дратном метре соби-
рается урожай, эквивалентный десяти «квадратам» тра-
диционной теплицы. Вода и воздух, необходимые для ро-
ста зелени, проходят через многоступенчатую систему 
очистки. 

Закрытая конструкция фермы позволяет получать ста-
бильный урожай круглый год и не зависеть от времени су-
ток и погодных условий. Рост растений поддерживается 
автоматизированной системой. На площади 6,8 гектара 
компания намерена ежедневно собирать до 25 тонн све-
жей зелени. В последующем посевная площадь фермы уве-
личится до 12 гектаров, а объем урожая вырастет до 47 
тонн в сутки. Подобные цифры делают «РусЭко» крупней-
шей вертикальной фермой в мире.

«Значительная доля зелени на прилавках магазинов 
импортная. Долгая логистика неизбежно сказывается на 
ее вкусовых и питательных свойствах, — отметил предсе-
датель совета директоров «РусЭко» Евгений Антипов. — 
Наша зелень растет рядом с домами потребителей. Ее от-
личает насыщенный, яркий вкус, а также большое количе-
ство питательных элементов, необходимых человеку».

Появление сити-фермы соответствует государствен-
ному курсу, нацеленному на импортозамещение и попу-
ляризацию здорового питания. Ранее создать российский 
бренд зеленой продукции правительству поручил Влади-
мир Путин в ходе обращения к Федеральному Собранию.

Премия «Агроинвестор года» была учреждена 13 дека-
бря 2018 года российским изданием «Агроинвестор». Ме-
тодики отбора кандидатов и объективности голосования 
разработаны консалтинговой компанией PwC. Ключевая 
задача премии — привлечь внимание к успехам и достиже-
ниям агропромышленного комплекса. По словам редак-
ционного директора «Агроинвестора» Николая Лычева, 
премия должна стать для АПК тем же, что «Оскар» для ми-
рового кинематографа. 

РАКУРС Заболеваемость 
ОРВИ в Москве пошла 
на спад

Грипп упал

Сергей Жуков

Уровень заболеваемости гриппом и ОРВИ в Москве сни-
жается третью неделю подряд и держится ниже эпидеми-
ческого порога. Об этом вчера рассказали в пресс-служ-
бе столичного управления Роспотребнадзора.

«Эпидемиологическая ситуация по гриппу и острым 
респираторным вирусным инфекциям (ОРВИ) в Москве 
за восьмую неделю спокойная, третью неделю подряд 
отмечается снижение уровня заболеваемости, — сооб-
щили в ведомстве. — Показатели во всех возрастных 
группах остаются ниже эпидемических пороговых зна-
чений, в том числе по совокупному населению — на 
42,8%». При этом большинство заболевших — дети. Ме-
дики в основном отмечают вирус гриппа типа А, а также 
вирусы парагриппа, аденовирусы и РС-вирусы. Эффек-
тивным средством защиты от них по-прежнему остает-
ся вакцинация. По данным Роспотребнадзора, в столи-
це от гриппа в минувшую кампанию было привито бо-
лее 7,5 млн человек, это более 60% населения города. 
Из них 2,3 млн человек сделали прививку за счет рабо-
тодателя.

Важно соблюдать и профилактические меры, напом-
нили в Роспотребнадзоре. Например, избегать контак-
тов с больными, особенно чихающими и кашляющими, 
тщательно осматривать детей перед тем, как привести в 
детсад. Советуют медики меньше появляться в местах 
массового скопления людей и по возможности не поль-
зоваться общественным транспортом. Если такой воз-
можности нет, использовать маску. Регулярно мыть 
руки с мылом, чаще проветривать помещение и делать 
влажную уборку. В рацион питания включать больше 
продуктов, содержащих витамин С: клюкву, бруснику, 
лимон. И еще — добавлять в блюда чеснок и лук. Если же 
в семье или коллективе кто-то заболел, самое время в 
целях профилактики принимать противовирусные пре-
параты. Самое главное — согласовать свои действия с 
врачом и четко следовать инструкции. Самолечение — 
не выход, подчеркивают медики. 

ИНИЦИАТИВА Налоговый вычет с инвестиций граждан в ценные бумаги планируется увеличить

Первооткрывателей ждут премии
Игорь Зубков

М
аксимальная сумма на-
логового вычета с инве-
стиций физлиц в ценные 

бумаги может быть увеличена. 
Такие предложения обсуждает 
Национа льная  ассоциация 
участников фондового рынка 
(НАУФОР), сказал глава НАУФОР 
Алексей Тимофеев журналистам.

Сейчас размер вычета со 
взноса на индивидуальный инве-
стиционный счет (ИИС, брокер-
ский счет с льготами для гра-
ждан) ограничен 52 тысячами 
рублей в год (13% с внесенных 
400 тысяч). Вычеты призваны 
сделать рынок ценных бумаг пол-
ноценной альтернативой банков-
ским депозитам.

По мнению Тимофеева, инсти-
тут ИИС доказал свою работо-
способность и имеет право на 
развитие. «Почему бы не сделать 
так, чтобы по истечении пяти лет 
(с открытия счета) налоговый 
вычет предоставлялся бы уже, 
например, с 600 или 700 тысяч 
рублей, а после истечения 7 или 
8—10 лет — на весь миллион еже-
годно», — предлагает Тимофеев. 
Это бы заставляло людей поддер-
живать средства на ИИС как 

можно дольше, рассчитывая на 
все большую сумму, подлежа-
щую изъятию из налогооблагае-
мой базы, объясняет он. 

В минфине не прокомменти-
ровали такую возможность, со-
славшись на то, что это предло-
жение в ведомство еще не посту-
пало. Если оно будет поддержано, 
первыми расширением льгот 
воспользуются те, кто открыл 

ИИС сразу после запуска этого 
инструмента в 2015 году. 

В первую очередь НАУФОР на-
мерен добиваться более привле-
кательных и гибких условий по 
второму типу налогового вычета, 
доступному владельцам ИИС — 
на полученный доход от разме-
щенных на счете ценных бумаг. 
Он подходит для инвесторов, го-
товых идти на риск ради макси-
мальной прибыли, а также для 
тех, кто не имеет налогооблагае-
мых доходов. Сейчас его выбира-

ет незначительное меньшинство 
владельцев ИИС. 

Чтобы исправить этот дисба-
ланс, для вычетов на доход Тимо-
феев предлагает увеличить сумму 
ежегодного взноса на ИИС с 1 
миллиона до 2,5 миллиона рублей 
в год, допустить частичное изъя-
тие средств с последующим воз-
вратом в пределах трех лет, а так-
же разрешить вносить на ИИС од-

номоментно всю сумму, которую 
инвестор мог бы внести за три 
года (то есть до 7,5 млн рублей).

По данным исследования НАУ-
ФОР, за прошлый год физлица уд-
воили средства, размещенные на 
фондовом рынке — они превысили 
два триллиона рублей (вклады 
граждан превысили 21 триллион). 
Удвоилось количество брокер-
ских ИИС (до 598 тысяч), более 
чем в полтора раза (до 45%) выро-
сла доля счетов, на которые заве-
дены активы, в результате сумма 

средств на ИИС выросла почти в 
три раза, до 120 миллиардов ру-
блей. Этим успехам способствова-
ла конъюнктура 2018 года, когда в 
первой половине года ставки по 
банковским депозитам снижа-
лись, делая все более привлека-
тельными даже самые низкодо-
ходные ценные бумаги, а во вто-
рой половине года открылись хо-
рошие возможности заработать 

на акциях. Сейчас рыночная ситу-
ация изменилась, однако, прогно-
зирует Тимофеев, тенденция к 
массовому перетоку вкладчиков 
на фондовый рынок продолжится, 
поскольку на него стали активно 
привлекать своих клиентов круп-
нейшие банки.

В структуре активов, разме-
щенных на ИИС, преобладают 
российские акции (28%), ОФЗ 

(20%) и корпоративные облига-
ции (11%), на паи ПИФ и ETF при-
ходится по 2—3%, а 20% — денеж-
ные средства, в том числе валюта, 
в основном это зафиксированная 
прибыль. Распределение вложе-
ний, по оценке Тимофеева, гово-
рит о рациональном поведении 
массовых инвесторов, при этом 
95% из них самостоятельно 
управляют своими портфелями. 

КОСМОС Российская ракета «Союз» вывела 
на орбиту шесть спутников OneWeb 

Первые пошли

Наталия Ячменникова

Р
оссийская ракета «Со-
юз-СТ-Б» с разгонным 
блоком «Фрегат-М» 
успешно вывела на ор-
биту первые шесть спут-
ников OneWeb. 

Космические аппара-
ты ушли «на работу» с 
космодрома Куру во 

Французской Гвиане.  Запуск осу-
ществлен в рамках контракта 
«Главкосмоса» с компанией 
Arianespace, в тесной кооперации 
с нашими предприятиями — Рос-
сийским ракетно-космическим 
центром «Прогресс», НПО Ла-
вочкина и Центром эксплуатации 
объектов наземной космической 
инфраструктуры.

Все штатно. Но, конечно, по-
волновались. Запуск «Союза» с 
OneWeb должен был состояться 
чуть раньше. Сначала отложили 
из-за обнаруженного дефекта в 
разгонном блоке. Спецы «Роскос-
моса» устранили оперативно, на 
космодроме. Потом запуск пере-
несли из-за необходимости из-
учить данные о старте с Байкону-
ра ракеты «Союз-2.1б» со спут-
ником EgyptSat-A. Для сведения:  
египетский аппарат принят на 
управление заказчиком. 

Наши «Союзы» и «Фрегаты» 
еще раз доказали свою надеж-
ность, говорят эксперты. Генди-
ректор «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин поздравил главу OneWeb 
Грега Уайлера.  

«Поздравляю Грега с успеш-
ным началом совместной рабо-
ты!» — написал Рогозин в своем 
микроблоге в Twitter. Уайлер, в 
свою очередь, также в Twitter со-
общил:  «Шесть из шести спутни-

ков функционируют, солнечные 
батареи развернуты и исправны. 
«Союз» вывел их к цели в преде-
лах 300-метровой погрешности». 

А совместная работа пред-
стоит большая. Три с лишним 
года назад российское космиче-
ское ведомство сообщило о 
крупнейшем контракте на 21 
ракету «Союз»: «нагрузка» — 
малые спутники до 150 кг с фа-
зированной излучающей решет-
кой Кu-диапазона. Предусма-
тривается выведение 672 спут-
ников OneWeb базовой спутни-

ковой группировки на целевую 
околополярную орбиту высотой 
1200 км. 

На языке специалистов это 
звучит так: низкоорбитальные 
космические аппараты предназ-
начены для обеспечения назем-
ных потребителей высокоско-
ростным интернетом напрямую 
через спутниковую связь. Орби-
тальная группировка OneWeb 
будет состоять из 18 плоскостей 
по 36 космических аппаратов в 
каждой. 

Прежде такого не делал никто.
Планы амбициозные: к 2021 
году обеспечить 24-часовое по-

крытие Земли связью. Каждый 
«космический связной» обору-
дован двумя солнечными батаре-
ями (средняя мощность в рабо-
чем состоянии — 210 Вт), плаз-
менной двигательной установ-
кой и бортовым датчиком спут-
никовой навигации. Предполага-
емый срок службы — 5 лет.  

Разработчики заявляют: або-
ненты смогут получать доступ в 
интернет со скоростями, срав-
нимыми с доступом по выделен-
ной наземной оптоволоконной 
линии.

Надо сказать, что развертыва-
ние этого проекта в России с са-
мого начала вызывает определен-
ные дискуссии. Против работы в 
России системы OneWeb высту-
пили силовики. Их аргументы: у 
России нет гарантий, что такая 
система спутниковой связи не бу-
дет вести разведывательную дея-
тельность и не нанесет ущерба 
интересам личности и общества. 

Именно поэтому многие эк-
сперты считают: необходимо 
развивать отечественные анало-
ги.  В то же время в «Роскосмосе» 
убеждены: проект будет реали-
зован в любом случае, но лучше, 

чтобы это произошло с участием 
России.

«Надо иметь в виду, что эта ор-
битальная группировка нашими 
партнерами все равно будет со-
здана, хотим мы этого или нет, — 
сказал не так давно в интервью 
РБК глава «Роскосмоса» Дмитрий 
Рогозин.  Просто станции назем-
ной инфраструктуры будут, мо-
жет быть, не на нашей террито-
рии. Но полностью будут обеспе-
чивать интернет-трафик. А мы 
выпадем из этого проекта, не 
имея возможности на него влиять 
и технически контролировать».

В частности, специалисты об-
суждают как возможность полу-
чения доли в «большом OneWeb», 
так и увеличение доли в совмест-
ном предприятии. Как рассказал 
«Ъ» гендиректор компании «Го-
нец» — оператора ресурсов 
OneWeb с российской стороны —
Дмитрий Баканов,  доля РФ в 
совместном предприятии «Уан-
Вэб» уже доведена до  контроль-
ного пакета.

Между тем правительство РФ 
утвердило изменения в правила 
работы операторов спутниковой 
связи, использующих иностран-
ные спутниковые системы. Со-
гласно документу весь трафик, 
который формируется спутнико-
выми устройствами абонентов в 
России, должен проходить через 
находящуюся в РФ наземную 
станцию российского оператора 
связи (выступает посредником 
между спутником и устройством 
абонента при приеме сигнала из 
космоса). 

Как сообщалось ранее, стои-
мость контракта на запуски спут-
ников OneWeb составила более 
1 млрд долларов. 

А К Ц Е Н Т

Разработчики заявляют: 
абоненты смогут получать доступ 
в интернет со скоростями, сравнимыми 
с доступом по выделенной наземной 
оптоволоконной линии
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ПРАВО До конца года 
информационная система 
Росреестра будет доступна 
во всех регионах страны

Быстро и безопасно

Наталья Козлова

Вчера Росреестр собрал журна-
листов, чтобы заявить, что ве-
домство работает над обеспече-
нием безотказности работы Фе-
деральной государственной ин-
формационной системы ведения 
Единого государственного рее-
стра недвижимости, коротко — 
ФГИС ЕГРН.

Планируется, что государст-
венная информационная систе-
ма заработает до конца 2019 
года. Об этом заявил замести-
тель главы Росреестра Андрей 
Приданкин, который с 2014 года 
занимается разработкой и вне-
дрением государственной ин-
формационной системы.

Напомним, что старт ввода в 
эксплуатацию информсистемы 
был дан еще в ноябре 2017 года.

Цель создания ФГИС ЕГРН — 
вывести скорость и качество об-
служивания на новый уровень, 
обеспечив безопасность данных 
и надежность их сохранности.

На сегодня информационный 
ресурс объединил сведения, ко-
торые хранились в примерно 2 
тысячах разрозненных баз по 
всей стране. Они-то и составля-
ют Госкадастр недвижимости и 
Единый реестр прав. По словам 
Андрея Приданкина, реализа-
цию проекта из бюджета страны 

было выделено 1,2 миллиарда 
рублей, а затраты на обработку 
одного электронного обращения 
— всего 58 рублей.

Сегодня эта система работает 
в 51 российском регионе. По сло-
вам Приданкина, для внедрения 
ФГИС в оставшихся регионах 
никаких дополнительных бюд-
жетных денег не потребуется. 
Зам руководителя рассказал, что 
в этом году его ведомство уже за-
фиксировало 6,6 миллиона об-
ращений в информационную си-
стему ЕГРН.

Самая востребованная услуга 
Росреестра — предоставление 
сведений из ЕГРН в электронном 
виде. Для их получения не надо 
ходить в Росреестр. Нужен лишь 
доступ в интернет. Доля обраще-
ний в электронном виде состав-
ляет 65,4 процента. А объем 
услуг по регистрации прав на не-
движимость в прошлом году вы-
рос на 92,7 процента по сравне-
нию с предыдущим годом. У лю-
дей отпала необходимость при-
сутствовать там, где находится 
площадь, нуждающаяся в реги-
страции. Если человек живет в 
одном конце страны, он может 
зарегистрировать право на иму-
щество в другом конце родины.

В 2018 году Росреестр обра-
ботал около 332 тысяч таких за-
явлений. 

СУД Прокуратура расширила 
список того, что хочет забрать 
у экс-главы Серпуховского района

Катер, трактор, 
снегоход

Наталья Козлова

Землю и целый автопарк спец-
техники хочет забрать в доход 
государства у бывшего главы 
Серпуховского района Алексан-
дра Шестуна Генеральная проку-
ратура РФ.

Вчера главное надзорное ве-
домство страны отправило в 
Красногорский городской суд 
Московской области «дописан-
ный, исправленный и дополнен-
ный» иск о взыскании в казну до-
полнительный список имущест-
ва бывшего чиновника.

Официальный представитель 
Генпрокуратуры РФ Александр 
Куренной назвал и сумму, в ко-
торую оценили дополнительное 
добро, которое через суд просят 
у Шестуна прокуроры — более 
425 миллионов рублей.

Забирать планируют земель-
ные участки и автоспецтехнику. 
По словам Куренного, «все обна-

руженное недвижимое имущест-
во, фактически принадлежащее 
Шестуну, зарегистрировано на 
физических и юридических лиц, 
ранее не привлеченных в качест-
ве соответчиков».

Представитель ведомства 
уточнил, что в общей сложно-
сти дополнительно они нашли 
92 земельных участка, четыре 
здания, а также спецтехнику — 
снегоходы, тракторы и погруз-
чики.

Точнее: 7 снегоходов 
Bombardier, погрузчик Hyundai, 
катер «Glastron», 5 квадроци-
клов, трактор «Беларус-320», 
трактор «Беларус-1221.2».

По подсчетам прокуратуры, 
сумма иска «об обращении в до-
ход государства имущества, при-
обретенного на неподтвержден-
ные доходы», которым фактиче-
ски владел и пользовался Ше-
стун, составляет 10 миллиардов 
425 миллионов рублей. 
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Банки стали активно предлагать гражданам вложения в ценные бумаги в качестве альтернативы депозитам.

На площади 6,8 га 
компания намерена 
ежедневно соби-
рать до 25 тонн 
свежей зелени

А К Ц Е Н Т

Открыть индивидуальный инвестицион-
ный счет нужно как можно раньше
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ПРОЦЕСС  
Генпрокуратура 
требует 
с Захарченко 
полмиллиарда 

НЕЛЕГАЛЬНЫЕ 
БРИЛЛИАНТЫ 
Владимир Федосенко

Никулинский райсуд столицы 
вчера начал второй процесс о 
взыскании с полковника поли-
ции Дмитрия Захарченко неза-
конно полученных активов. 

В доход государства уже обра-
щены, как полученные незакон-
ным путем, почти 9 миллиардов 
рублей в разной валюте, обнару-
женные в квартире сестры пол-
ковника. 

Также суд обратил в доход 
страны многочисленные кварти-
ры и автомашины родственни-
ков и знакомых Захарченко.

На этот раз в суде рассматри-
вается иск Генпрокуратуры на 
500 миллионов рублей. Об этом 
сообщил официальный предста-
витель надзорного ведомства 
Александр Куренной.

Он пояснил, что на первом за-
седании суда прокуроры хода-
тайствовали о том, чтобы обя-
зать ответчика — в данном случае 
это Захарченко и его супруга 
Яна Саратовцева — представить 
отчет о расходах во время их сов-
местной поездки в США в 2013 
году. 

По данным прокуратуры, Са-
ратовцева тогда купила ювелир-
ные изделия на 320 тысяч долла-
ров, что составляет по курсу на 
день покупки более 10 миллио-
нов 700 тысяч рублей.

По утверждению Куренного, 
«приобретенные изделия долж-
ны быть возвращены государст-
ву или возмещена их стои-
мость». В Генпрокуратуре отме-
чают, что «установленный ле-
гальный доход не позволял им 
иметь перечисленное имущест-
во и денежные средства». При 
этом родственников или других 
лиц, которые могли бы оказы-
вать им материальную помощь в 
такой сумме, следователям выя-
вить не удалось.

Также ответчиками по иску 
являются одна из сожительниц 
Захарченко, Марина Семынина, 
а также ее отчим и подруга. Еще 
одним фигурантом рассматри-
ваемого дела будет Лилия Горш-
кова, родственница одной близ-
кой подруги экс-офицера МВД. 
Как полагают в надзорном ве-
домстве, с их помощью Захар-
ченко пытался скрыть свои ак-
тивы, оцениваемые почти в пол-
миллиарда рублей. По решению 
Басманного суда Москвы сейчас 
эти деньги и имущество находят-
ся под арестом.

Генпрокуратура настаивает 
на конфискации у Семыниной 
201 облигации GPB Eurobond 
Finance PLC на 208,8 тысячи дол-
ларов, а также 6 миллионов ру-
блей на счете в ВТБ. У ее отчима, 
бизнесмена из Ростовской обла-
сти Алексея Кияницы, следстви-
ем обнаружено два объекта не-
движимости общей стоимостью 
231 миллион рублей в Солнечно-
горском районе Московской об-
ласти, а также почти 40 миллио-
нов рублей, полученных от сдачи 
помещений в аренду и хранив-
шихся на счетах в Сбербанке и 
Промсвязьбанке.

Кроме этого, на счете в ВТБ 24 
у Людмилы Тучковой, подруги 
Семыниной, следователями 
было обнаружено 58 миллионов 
рублей и еще полтора миллиона 
долларов наличными в банков-
ской ячейке. Эти деньги в След-
ственном комитете России так-
же считают незаконно нажитой 
собственностью полковника За-
харченко. 

Напомним, полковник Захар-
ченко, курировавший в МВД Рос-
сии борьбу с преступлениями в 
топливно-энергетическом ком-
плексе, был задержан в сентябре 
2016 года по обвинению в полу-
чении взятки в 7 миллионов ру-
блей. Следствие считает, что эти 
деньги он получил в качестве 
взятки от бывшего руководителя 
и совладельца компании «Русин-
жиниринг» Анатолия Пшегор-
ницкого. По второму эпизоду, по 
данным следствия, он получил 
800 тысяч долларов от владельца 
ресторана «Ля Маре» Мехди 
Дусса. От этого же ресторатора, 
считает следствие, он получил 
дисконтную карту с 50-процен-
тной скидкой. По четвертому 
эпизоду обвинения — его отдых в 
Сочи на 800 тысяч рублей опла-
тил предприниматель Юнаев. 

СЛЕДСТВИЕ В Польше 
задержали
вице-президента 
Пробизнесбанка

Не досчитались 
миллиардов

Наталья Козлова

Вчера утром стало известно о задержании в Польше 
Ярослава Алексеева, объявленного в федеральный и 
международный розыск. Последняя должность Алексее-
ва на родине — вице-президент Пробизнесбанка. Он за-
держан в Польше. Статья, по которой против банкира 
расследуется уголовное дело, — хищение.

Громким дело этого банка стало почти три года назад, 
когда пять человек — бывших топ-менеджеров Пробиз-
несбанка — арестовал Басманный суд столицы по уголов-
ному делу о растрате двух с половиной миллиардов ру-
блей. По версии следствия, несколько человек из числа 
руководителей и сотрудников этого банка и несколько 
хозяев левых фирм придумали и воплотили в жизнь пре-
ступную схему кражи денег. 

Банкиры активно выдавали липовым фирмам заведо-
мо невозвратные и большие кредиты. Огромные суммы 
эти граждане переводили в валюту и отправляли в дру-
гие страны.

В правоохранительные органы информацию о такой 
активной деятельности банка отправил Центробанк. По-
том он лишил банк лицензии, и Пробизнесбанк решени-
ем Московского арбитражного суда признали банкро-
том. Регулятор выявил превышение обязательств Про-
бизнесбанка над его активами в размере 67 миллиардов 
рублей и связал это с наличием у банка различных фи-
нансовых активов, «имеющих признаки фиктивности». 
Речь идет о ценных бумагах в иностранных депозитари-
ях, финансовых требованиях на иностранный «псевдо-
банк», необеспеченных аккредитивах, не имеющих оче-
видного экономического смысла, и, очевидно, фиктив-
ных срочных сделках. Позже оценка «дыры» сократи-
лась до 40 миллиардов рублей. 

АРМИЯ Представлен новый вариант боевой экипировки

Ратник в третьем 
поколении

Юрий Гаврилов

В 
минобороны прораба-
тывают решение пере-
дать в воинские части и 
соединения усовер-
шенствованный вари-
ант новой боевой эки-
пировки «Ратник». 
Только в этом году бо-
лее тысячи таких ком-

плектов — «Ратник-3» — уже по-
ступили в войска. В первую оче-
редь они достались разведчикам 
и снайперам. 

Вот как о достоинствах нового 
«Ратника» ранее высказался 
главком Сухопутных войск Олег 
Салюков. По его словам, в ре-
зультате доработки вес носимой 
экипировки сократился почти в 
полтора раза — с 34 до 24 килог-
раммов. Кроме того, в 1,2 раза по-
высилась эффективность входя-
щего в комплект стрелкового 
оружия. Уровень защиты обще-

войсковых бронежилетов кон-
структоры подняли с третьего до 
шестого класса. 

Но, пожалуй, главное, что си-
стему управления и средства свя-
зи новой боевой амуниции уда-
лось интегрировать с другими ее 
элементами. Это позволит солда-
там и офицерам выполнять бое-
вые задачи в любое время суток и 
при различных климатических 
условиях. По оценке экспертов, 

эффективность их действий воз-
растет, по меньшей мере, в полто-
ра-два раза. 

Новая боевая экипировка 
условно разделена на системы 
защиты, поражения, жизне- и 
энергообеспечения. В общей 
сложности «Ратник» предусма-
тривает использование более 
150 компонентов. 

В этом списке — различные 
бронешлемы и бронежилеты, 

боевой комбинезон, гарнитура 
с активной системой защиты 
слуха, защитные очки, ком-
плект защиты коленных и локте-
вых суставов. В качестве оружия 
можно использовать гранато-
мет, автомат или снайперскую 
винтовку. 

Новую экипировку дополня-
ют боеприпасы, боевой много-
функциональный нож, универ-
сальные приборы разведки, ма-
логабаритный бинокль, свето-
сигнальный фонарь, ударостой-
кие и водонепроницаемые часы, 
зимний и летний двусторонние 
маскировочные комплекты, уни-
фицированные оптический и те-
пловизионный прицелы. 

В амуницию также входят ав-
тономный источник тепла, рей-
довый рюкзак, индивидуальный 
водяной фильтр, средства защи-
ты органов дыхания, специаль-
ной обработки и первой меди-
цинской помощи. 

Уникальность «Ратника» за-
ключается в том, что различные 
его элементы подходят как для 
обычного стрелка, так и развед-
чика, механика-водителя, других 
специалистов. Более половины 
компонентов новой боевой аму-
ниции разработали впервые, 
остальные модернизировали. 

«Ратник-3» должен повысить 
мобильность бойца за счет ис-
пользования экзоскелетов и сни-
жения массы носимой части аму-
ниции экипировки до 20 кг. 

Кроме того, этот вариант 
предусматривает наличие элек-
тронного забрала, что повысит 
точность стрельбы из личного 
оружия за счет его наведения на 
цель по лазерному лучу. Экспер-
ты утверждают, что применять 
новую экипировку можно будет 
и в Арктике. 

Третий вариант экипировки «Ратник» 
состоит из более 65 элементов. В их 
числе — системы безопасности.

А К Ц Е Н Т

«Ратник-3» предусматривает наличие 
электронного забрала, что повысит
точность стрельбы из личного оружия
за счет его наведения на цель
по лазерному лучу

ПРАВО Основателя Baring Vostok 
Майкла Калви оставили в СИЗО

Акции в особо 
крупном размере

Иван Егоров

Мосгорсуд не стал отпускать 
основателя инвестиционного 
фонда Baring Vostok Майкла Кал-
ви под домашний арест.

Во время заседания суда об из-
менении меры пресечения на не 
связанную с содержанием в 
СИЗО просили как адвокаты, так 
и сам Майкл Калви. Американ-
ский гражданин не стал пользо-
ваться услугами переводчика и 
рассказал суду, что у его семьи 
очень важный в жизни момент, 
который бывает только один раз, 
— в университет поступают млад-
ший сын и дочка. По словам Кал-
ви, им требуются его советы и по-
мощь и это было бы удобно де-
лать, конечно, не в СИЗО, а под 
домашним арестом. Обвиняемый 
при этом пообещал соблюдать 
все условия домашнего ареста.

Что касается предъявленных 
ему обвинений, то, по словам 
Калви, это оговор со стороны ак-
ционера банка «Восточный» 
Шерзода Юсупова. А произошло 
это, по его мнению, из-за иска 
Baring Vostok в международном 
арбитражном суде Лондона к 
Юсупову и еще одному совла-
дельцу «Восточного» Артему Аве-
тисяну на 17 миллиардов рублей.

При этом потерпевшая сторо-
на, следствие и прокуратура вы-
ступили за содержание Калви в 
СИЗО. По их мнению, это обо-
снованная мера пресечения в 
связи с совершенным, по их мне-
нию, мошенничеством в особо 
крупном размере. Как стало из-
вестно, на одном из предыдущих 
заседаний Мосгорсуда минори-
тарный акционер банка «Восточ-
ный» Шерзод Юсупов обратился 

с заявлением о возбуждении дела 
в отношении основателя фонда 
Baring Vostok Майкла Калви лич-
но к начальнику управления «К» 
Службы экономической безопа-
сности ФСБ России Ивану Ткаче-
ву и замглавы Следственного ко-
митета РФ Игорю Краснову. ФСБ 
с 7 по 12 февраля провела про-
верку по заявлению и передала 
материалы в Следственный ко-
митет.

13 февраля СК возбудил уго-
ловное дело по статье о мошен-
ничестве в особо крупном разме-
ре. Как сообщил следователям 
Юсупов, в 2017 году его ввели в 
заблуждение, чтобы он проголо-
совал за отступное соглашение 
по кредитному договору на 2,5 
млрд рублей, заключенному 
между «Восточным» и «Первым 
коллекторским бюро» в 2015 
году. По данным следствия, Кал-
ви и его сообщники организова-
ли схему, по которой подкон-
трольное им «ПКБ» в счет долга 
на 2,5 млрд рублей перед «Вос-
точным» уступило банку 59,9% 
акций люксембургской компа-
нии Internat ional  Financia l 
Technology Group (IFTG). Перед 
сделкой бумаги IFTG оценива-
лись в 3 млрд рублей. В то же вре-
мя, как утверждает следствие, 
согласно экспертизе кипрской 
компании цена этих акций со-
ставляла всего 600 тысяч ру-
блей, а по версии ЦБ, цена этих 
акций сейчас вообще приближа-
ется к нулю. В то же время Майкл 
Калви на заседании Мосгорсуда 
предложил банку «Восточный» 
продать на рынке акции IFTG. По 
его мнению, это будет самый 
надежный способ проверки их 
реальной стоимости. 

КОШЕЛЕК Назначены максимальные цены 
за регистрационные знаки

Номер того стоит
Владимир Баршев

Ф
едеральная антимоно-
польная служба установи-
ла максимально возмож-

ные тарифы на регистрационные 
знаки для автомобилей. Связано 
это с тем, что уже 4 августа всту-
пит в силу закон о регистрации 
транспортных средств, согласно 
которому ГИБДД будет присваи-

вать автомобилям номер, а сами 
номера автовладельцы будут по-
купать на основании свидетель-
ства о регистрации транспортно-
го средства в конторах, которые 
занимаются их изготовлением.

Федеральная антимонополь-
ная служба посчитала, что стои-
мость номеров на автомобиль не 
должна превышать 2 тысяч ру-
блей. На мотоцикл — 1,5 тысячи.

Стоит напомнить, что сейчас 
Госавтоинспекция закупает но-
мера по 600 рублей за комплект. 
А госпошлина за выдачу реги-
страционных знаков составляет 
2 тысячи рублей.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» коммерческий директор од-
ного из предприятий по изготов-
лению номеров Григорий Марти-
росян, сама заготовка в среднем 
стоит около 200 рублей, покра-
ска 20 рублей. Также стоит учи-
тывать и другие особенности 
бизнеса по производству номе-
ров. Для этого необходимо заре-
гистрировать товарный знак в 
Роспатенте или заключить ли-
цензионный договор на исполь-
зование товарного знака с произ-
водителем заготовок государст-
венных регистрационных номер-
ных знаков, провести испытание 
их образцов, оборудовать укре-
пленное помещение с системой 
ораны (как в банковской кассе), 
пройти комиссию по сертифика-
ции автономеров в ГУ ОБДД.

В общем, дело не из дешевых. 
Особенно учитывая новые тен-
денции, когда регистрационные 
знаки должны содержать голог-
рафические схемы и лазерные 
метки. В итоге себестоимость од-
ного комплекта номеров коле-
блется в пределах 600 рублей.

А теперь автовладельцам при-
дется потрудиться. То есть, полу-
чив свидетельство о регистрации, 
они сами должны будут догово-
риться с конторой, которая произ-
водит номера, и на основании по-
лученного документа купить их.

Новый ГОСТ предусматрива-
ет несколько вариантов знаков: 
для обычных автомобилей, для 
японских или американских, 
а также для мотоциклов. Номера в ГАИ выдавать не будут. Их придется покупать в частных фирмах.

ПОЛИЦИЯ В центре Москвы 
избили генерал-полковника 

Бился 
против двоих

Иван Петров

В центре Москвы в среду был избит генерал-полковник в 
отставке Александр Бриндиков. В его послужном списке 
много высоких должностей. Пик карьеры пришелся на 
середину «нулевых», когда он был первым заместителем 
министра промышленности, науки и технологий. 

27 февраля примерно в 13 часов Александр Бринди-
ков подъехал на своем «Мерседесе» к воротам офиса на 
Малой Никитской улице, где он сейчас работает. Но про-
езд ему преградила другая иномарка — белая «Инфини-
ти». Тогда Бриндиков посигналил. Видимо, очень настой-
чиво, поскольку это не понравилось двоим, сидевшим в 
мешавшей машине. После того как они отогнали «Инфи-
нити» и дали заехать генералу во двор, один из них подо-
шел разобраться. Разговор долгим не получился, и незна-
комец нанес удар в лицо Бриндикову. 

Стоит отметить, 
что 65-летний муж-
чина нисколько не 
испугался обидчика, 
который гораздо мо-
ложе его. На видео с 
камер наблюдения 
видно, что Бринди-
ков нанес несколько 
ответных ударов. Но 
тут на подмогу хули-
гану пришел второй, 
и вдвоем они уже 
одолели седовласого генерала. С ушибами и черепно-
мозговой травмой Бриндиков был доставлен в военный 
госпиталь имени Мандрыка. Там ему была оказана необ-
ходимая помощь, и сейчас его здоровью ничего не угро-
жает.

Теперь дело за правоохранительными органами. В 
пресс-службе столичного ГУ МВД сообщили, что им из-
вестно о дорожном конфликте, закончившемся избиени-
ем пожилого человека. Сейчас полицейские проводят до-
следственную проверку по факту инцидента. Параллель-
но предпринимаются меры по розыску нападавших. Лич-
ность одного из них уже удалось установить — им оказал-
ся 44-летний уроженец Украины Юрий Любченко.

Александр Бриндиков — бывший первый замминистра 
промышленности, науки и технологий России (2001—
2004 гг.), кроме того, он занимал замдиректора департа-
мента оборонно-промышленного комплекса Министер-
ства промышленности и энергетики РФ. В настоящее 
время работает советником в строительной компании и 
руководит экспертной группой АО «Объединенная при-
боростроительная корпорация». 
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В доход государст-
ва уже «ушли» 
9 миллиардов 
рублей, обнару-
женных у сестры 
полковника 

Марат Шакирзянович Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ МАРАТУ ШАКИРЗЯНОВИЧУ В ПЯТНИЦУ,  1  МАРТА, 

С 8.30 ДО 9.30 ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАК ЖЕ ПО ФАКСУ: 

8 (499) 257-58-92.

Медиацентр сообщает

«МИССИЯ ВЫПОЛНИМА. ТВОЕ ПРИЗВАНИЕ — ФИНАНСИСТ!»
4 марта 2019 года в 14.00 состоится торжественная церемо-
ния награждения победителей Всероссийской олимпиады для 
школьников. Финансовый университет при Правительстве РФ 
и АО «Россельхозбанк» объявят победителей олимпиады по 
экономике, математике, информатике, обществознанию и 
истории. Более 27 тысяч ребят в этом году зарегистрирова-
лись для участия в олимпиаде. В заключительный этап прошли 
3710 школьников из 84 регионов. Есть участники из стран 
ближнего зарубежья, а также из Австралии, Австрии, Болга-
рии, Бурунди, Вьетнама, Китая, Монголии, Сербии, Турции.

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д.24, стр.4, 9-й этаж (м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.

Полицейские 
ведут розыск
нападавших. 
Личность одного  
уже установили
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СИТУАЦИЯ Конгресс США 
впервые за четверть века 
пропустил закон 
об ужесточении 
оборота оружия

Ствол 
не для всех

Игорь Дунаевский

Нижняя палата конгресса США проголосовала за зако-
нопроект об ужесточении контроля над оборотом огне-
стрельного оружия, что, как отмечает американская 
пресса, стало первым прецедентом такого рода почти за 
четверть века.

Утвержденный документ предусматривает введение 
обязательных проверок покупателя при любой форме 
оружейных сделок, включая продажи на выставках и че-
рез интернет. Исключение сделано только для подарков 
между членами семьи, а также оружия, передаваемого 
для охоты, стрельбы по мишеням или самообороны. Та-
кие правила уже действуют примерно в десятке штатов, 
но существующее 
федеральное законо-
дательство делает 
проверку обязатель-
ной только для ли-
цензированных ору-
жейных магазинов и 
лавок, «пробиваю-
щих» покупателя по 
специальной уголов-
ной базе данных. Же-
лающие завладеть 
стволом и не рас-
крывать при этом 
свое прошлое запро-
сто могут обойти систему. Например, они могут купить 
оружие у частного лица или на оружейной ярмарке, ко-
торых на территории США проходит до нескольких ты-
сяч в год. Там продавцы не обязаны проверять покупате-
ля или задавать ему вопросы. Согласно статистике, до 40 
процентов всех продаж оружия осуществляется именно 
такими «теневыми» способами.

Хотя в палате представителей, которую контролирует 
демократическая оппозиция, за документ проголосова-
ли 240 конгрессменов против 190, перспективы его 
превращения в закон туманны. Президент Дональд 
Трамп и удерживающие большинство в верхней палате 
республиканцы традиционно выступают против новых 
ограничений на оборот огнестрела. Белый дом уже при-
грозил наложить вето, назвав документ «несовмести-
мым» со второй поправкой к конституции США, закре-
пляющей право американцев на владение оружием. Но 
сам факт того, что впервые за пару десятилетий такой до-
кумент прошел через одну из палат конгресса США, уже 
свидетельствует о многом. Согласно последнему опросу 
Квиннипэкского университета, сегодня 66 процентов 
американцев поддерживают идею ужесточения контр-
оля над оборотом оружия, что на 19 процентов больше, 
чем два года назад. А поддержка введения обязательных 
проверок покупателя почти безоговорочная — за эту 
меры высказываются 97 процентов граждан. 

ВЗГЛЯД Венесуэла нашла 
новые рынки сбыта 
для своей нефти

Цифры играют 
в прятки

Сергей Новиков, Каракас

Два проекта резолюции по Венесуэле — российский и 
американский — должны были рассмотреть в четверг ве-
чером на заседании СБ ООН. Проект России предусма-
тривал использование различных диалоговых и посред-
нических механизмов для урегулирования ситуации. 
Первого марта, по словам представителя МИД России  
Марии Захаровой, российский министр Сергей Лавров 
обсудит с вице-президентом Венесуэлы Дельси Родриге-
сом вопросы двусторонних проектов в энергетике, фар-
мацевтике и промышленности.

Рассуждать об экономике Венесуэлы можно беско-
нечно долго. Уж слишком противоречива и запутанна си-
туация в хозяйственной жизни страны. С одной стороны, 
фактически не суще-
ствует официальной 
статистики, а те 
цифры, которые 
приводит руковод-
ство республики в 
своих публичных 
выступлениях, зву-
чат, мягко говоря, не 
всегда правдоподоб-
но. С другой — посто-
янно появляются 
разной степени до-
стоверности «независимые обзоры», согласно которым 
макроэкономическая ситуация в Венесуэле ужасает — 
тут и рекордное сокращение объемов ВВП, и гиперин-
фляция в миллионы процентов, и истощение золотова-
лютных резервов.

Удивительно, но такая ситуация в Боливарианской Ре-
спублике продолжается лет пять, и оппозиция каждый 
день прогнозирует дефолт. Пока он так и не случился — 
Каракас не нарушает взятых на себя долговых обяза-
тельств, а отдельные просрочки по выплатам носили еди-
ничный случай и были вызваны прежде всего санкция-
ми. «В Венесуэле нельзя обращать внимание на все эти 
цифры — они ровным счетом ничего не значат», — объя-
сняет мне Висенте Пуэнте, показывая свою плантацию. 
Он выращивает какао рядом с небольшим городком под 
названием Чорони, на берегу Карибского моря. Несмо-
тря на то что экономика страны исключительно сырье-
вая, а практически все существующие проблемы связа-
ны с нефтяным сектором, есть множество примеров не-
сырьевого бизнеса. Висенте — типичный представитель 
частного бизнеса. Экономике Венесуэлы вообще харак-
терны крайности. Здесь господствуют либо крупные 
корпорации, либо совсем мелкое кустарное производст-
во, вроде таких, как у Висенте, чего-либо среднего тут не 
найти. При этом государство постоянно демонстрирует 
свою готовность взаимодействовать с бизнесом.

Тем временем, как сообщает Wall Street Journal, Вене-
суэла нашла замену экспорту нефти в США — после вве-
дения американских санкций она перенаправила эк-
спорт в страны ЕС и Индию. 

САММИТ Дональд Трамп и Ким Чен Ын не договорились даже 
о следующей встрече

Ханой без автографов
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Ханой

В
опреки ожиданиям боль-
шинства экспертов и обще-
ственности второй амери-

кано-северокорейский саммит 
завершился полным провалом. 
Трамп и Ким Чен Ын не подписали 
никаких соглашений и не назна-
чали время для следующей встре-
чи. Причиной неудачи стали 
слишком большие расхождения 
по вопросу о денуклеаризации и 
отмене санкций. Хоть президент 
США и заявил о хороших отноше-
ниях с Кимом, он не смог сказать, 
когда они встретятся снова.

События среды и даже начала 
четверга настраивали всех на оп-
тимистичный лад. Лидеры не уста-
вали подчеркивать уверенность в 
успехе переговоров, а Трамп сно-
ва назвал Кима своим другом и по-
вторил про сложившиеся у них 
«весьма особые отношения» и 
«безграничный экономический 
потенциал» КНДР.  Вчера утром 
тоже после личной беседы, кото-
рую президент США и председа-
тель Госсовета КНДР вели в тече-
ние 45 минут только в присутст-
вии переводчиков, лидеры были в 
приподнятом настроении. Ким 
Чен Ын даже ответил на несколько 
вопросов репортеров, сказав, что 
«если бы не был готов к отказу от 
ядерного оружия, то сюда бы не 
приехал». Трамп и Ким хором под-
твердили, что положительно отно-
сятся к обмену представительст-
вами. После этого оставалось ожи-
дать, что в ходе переговоров, где 

помимо лидеров присутствовали 
их помощники, стороны согласу-
ют точные формулировки и дета-
ли «Ханойской декларации». 

Ожидалось также, что делега-
ции США и КНДР в полном соста-
ве пообедают вместе, после чего 
Ким и Трамп торжественно под-
пишут «Ханойскую деклара-
цию». Часть журналистов, вклю-
чая представителя «Российской 
газеты», увезли в гостиницу JW 
Marriott, где Трамп пообещал 
рассказать на пресс-конферен-
ции об итогах.

Однако затем посыпались со-

общения со ссылкой на окруже-
ние Трампа, которые ошеломили 
всех: «Совместный обед отменен, 
церемонии подписания не будет, 
пресс-конференция пройдет на 
два часа раньше». Когда же телеви-
дение показало, как Ким и Трамп 
разъезжаются по своим гостини-
цам без совместного обеда, стало 
ясно: не было ни исторической 
«большой сделки», ни даже «ма-
лой сделки» с красивыми и пра-
вильными, но мало к чему обязы-

вающими заявлениями, а саммит 
вообще, по сути, закончился без-
результатно. Потому все с нетер-
пением ждали пресс-конферен-
цию, где Трамп обещал «всё объя-
снить».

Американский президент вы-
глядел заметно уставшим. Трамп 
признал, что ничего не подписано, 
но в то же время заявил, что обще-
ние было полезным, США и КНДР 
стали ближе, чем это было год на-
зад, а трагедии из этого делать не 
стоит. «Иногда бывают ситуации, 
когда надо просто уйти, чтобы по-
том вернуться к обсуждению во-
проса. Я на всех переговорах го-
товлюсь к тому, что придется 
уйти. Пришлось сделать так на 
этот раз… У нас были готовы к под-
писанию договоренности, но ре-
шили, что сейчас ничего не стоит 
подписывать», — пояснил он.

Трамп явно попытался сгла-
дить эффект провала переговоров. 
Он добавил, что это не было рас-

ставание со скандалом и угрозами 
друг другу. «Мы пожали друг дру-
гу руки и решили пока разой-
тись», — отметил президент США, 
снова напомнив, что его отноше-
ния с Кимом остаются «хороши-
ми», «очень особыми» и он по-
прежнему считает председателя 
Госсовета КНДР «своим другом». 

Со вздохом Трамп упомянул и 
про «очень сильный характер» 
Ким Чен Ына. Однако,Трамп не 
смог сказать, когда будет следую-
щая его встреча с Ким Чен Ыном. 
«Это может быть очень скоро, а 
может быть через долгое время. 
Не знаю», — признал он.

Затем уже через два часа после 
пресс-конференции самолет с 
Трампом улетел. Ким Чен Ын же 
остался в Ханое, где у него 1 и 2 
марта пройдет программа офици-
ального визита во Вьетнам. 

ГЕОПОЛИТИКА 

Французские 
эксперты 
о будущих 
отношениях 
Брюсселя 
и Москвы

ЗВЕЗДЫ ЕС 
ПРЕДСКАЖУТ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Предполагаемое усиление ев-
роскептиков по итогам майских 
выборов в Европарламент в ка-
кой-то степени может подтол-
кнуть продолжение диалога 
между Россией и Евросоюзом. 
Такой вывод можно сделать из 
аналитического доклада Фран-
цузского института междуна-
родных отношений (ИФРИ), 
посвященного состоянию 
Евросоюза. 

По мнению экспертов, этот 
фактор тем не менее не приведет 
к отмене санкций, введенных ЕС 
против России, но существуют 
реальные шансы продолжить со-
трудничество по линии граждан-
ского общества и в сфере эконо-
мики. В докладе указано, что с 
2014 года Евросоюз регулярно 
пролонгировал санкции против 
России, а принципы «европей-
ской солидарности и забота о 
безопасности ЕС превалировали 
над озабоченностями таких 
стран, как Италия и Австрия, бо-
лее открытых по отношению к 
России и критикующих ограни-
чительные меры». Однако не 
исключено, что в обновленном 
Европарламенте изменится об-
щий эмоциональный фон, в ре-
зультате чего он станет более 
внимательно относиться к рос-
сийским подходам по ряду меж-
дународных вопросов. В докладе 
констатируется тот факт, что в 
ЕС нет единого подхода к России. 
С одной стороны, «историческая 
память поляков и прибалтов» 
объясняет их «острое восприя-
тие русской угрозы». 

Что касается Франции и Гер-
мании, многие компании кото-
рых широко представлены в Рос-
сии, то они выступают за «под-
держание диалога, в том числе в 
рамках Минского процесса». В 
свою очередь Венгрия, говорит-
ся в документе, «идеологически 
эволюционирует в сторону 
Кремля». Как считают состави-
тели доклада, сдерживающим 
фактором в отношениях между 
ЕС и Россией в ближайшие годы 
в первую очередь будет неурегу-
лированный конфликт на восто-
ке Украины. 

Серьезным мотивом для 
сближения являются экономи-
ческие связи. «ЕС — главный 
коммерческий партнер России и 
первый инвестор, а экспорт рус-
ского газа в ЕС бьет все рекор-
ды», — подчеркивается в докладе. 
Одновременно с этим россий-
ское общество в целом настрое-
но на контакты и сотрудничест-
во со странами Евросоюза. «Рос-
сияне остаются одними из самых 
многочисленных получателей 
шенгенских виз, а инвестиции 
российских элит в Европе — се-
крет Полишинеля», — констати-
руют составители доклада. ЕС 
благодаря этому сможет расши-
рить сотрудничество с граждан-
ским обществом, особенно с мо-
лодежью.

 Своим мнением по поводу 
предполагаемого улучшения в 
отношениях между Москвой и 
Брюсселем с «Российской газе-
той» поделился директор Евро-
пейского центра стратегическо-
го анализа Филипп Миго:

— В Европарламенте после 
майских выборов евроскептики 
партии укрепят свои позиции. 
Тому подтверждение — многие 
прогнозы, проводимые как на 
национальном уровне, так и об-
щеевропейском. Однако малове-
роятно, что они получат боль-
шую часть мандатов. А это зна-
чит, тон в этой организации бу-
дут задавать партии либераль-
ной, атлантической направлен-
ности, те, кто враждебно отно-
сятся к России, что не раз демон-
стрировали. Об этом, в частно-
сти, свидетельствует недавний 
доклад об отношениях с Россией, 
одобренный комитетом Евро-
парламента по иностранным де-
лам. Тем не менее хочется над-
еяться, что носители конструк-
тивного подхода к России, а их 
число там предположительно 
возрастет, смогут все-таки, не-
смотря на все сложности, эффек-
тивнее отстаивать курс на улуч-
шение связей с Москвой. 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Пограничный конфликт Индии и Пакистана 
может продлиться до лета 

Что видно в бинокль 

Константин Волков 

В 
четверг министр ино-
странных дел РФ Сер-
гей Лавров заявил, что 
Москва готова предо-
ставить площадку для 
переговоров Индии и 
Пакистану, если сторо-
ны этого захотят для 
разрешения погранич-

ного конфликта. США и Китай 
также призывают к прекраще-
нию огня и началу диалога. 

О том, почему вероятность 
большой, тем более ядерной вой-
ны между Индией и Пакистаном 
невелика и в чем истоки кашмир-
ской проблемы, «РГ» рассказал 
глава Центра изучения стран 
Ближнего и Среднего Востока 
Института востоковедения РАН 
Вячеслав Белокреницкий.

Готовы ли Пакистан и Индия к 
более масштабным боевым 
действиям? 

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛОКРЕНИЦКИЙ: Ни та, ни 
другая страна в войне не заинте-
ресованы. Обе имеют ядерное 
оружие, что сдерживает стороны 
от более решительных действий. 
Исламабад и Нью-Дели, образно 
говоря, пустили, как в дворовой 
драке, кровь друг другу, а теперь 
могут приступить к переговорам. 
Но это произойдет не сразу.

Что мешает начать перегово-
ры прямо сейчас?

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛОКРЕНИЦКИЙ: Ситуацию 
осложняет продолжающийся 
конфликт в штате Джамму и 
Кашмир. Другая причина — пред-
стоящие летом 2019 года в Ин-
дии всеобщие выборы в парла-
мент, за которыми может после-
довать смена премьера. Нынеш-
нее правительство Индии во гла-

ве с лидером проиндуистски на-
строенной партии BJP Нарен-
дрой Моди по слухам собирается 
отменить 370-ю статью консти-
туции, которая до сих пор не по-
зволяла некоренным жителям 
штата приобретать там недвижи-
мость. Это даст возможность 
всем, а не только тем, кто по про-
исхождению связан со штатом, 
иметь собственность в Кашмире. 
Такое решение, если оно будет 
принято, вызовет сильное бро-
жение умов в регионе, где сосре-
доточено до 700 тысяч индий-
ских военнослужащих и бойцов 
внутренних войск примерно на 
8,5 миллиона жителей штата. 
Волнения в Кашмире никогда не 
утихали полностью, они обо-
стрялись, например, в 2016 и 
2018 годах.

При этом Пакистан традици-
онно поддерживает, по его выра-
жению, «войну кашмирского на-
рода за свои права», в том числе за 
право проведения референдума, 
на котором должно быть опреде-
лено, следует ли штату присоеди-
ниться к Индии или Пакистану 
или же оставаться независимым.

Второй аспект — стремление 
нынешнего правительства Индии 
перед предстоящими выборами 
укрепить свои позиции. Подрыв 
смертника, врезавшегося в авто-
бус с бойцами Центрального по-
лицейского резерва 14 февраля, 
привел к чувствительным поте-
рям (40 погибших, 35 раненых. — 
«РГ»), что вызвало огромное воз-
мущение в Индии. Исламабад об-
винили в поддержке терроризма. 
Однако взявшая на себя ответст-
венность за теракт организация 
«Джаиш-е-Мухаммад» в самом 
Пакистане находится под запре-
том. Правда, прекратить ее дея-
тельность Исламабад, по его сло-
вам, не имеет возможности в силу 
слабости государства. При этом 
новое правительство Пакистана 
во главе с Имран Ханом, пришед-

шее к власти полгода назад, стре-
мится ослабить напряженность в 
отношениях с Индией, поскольку 
противостояние затрудняет вы-
ход из кризиса внутри самого Па-
кистана. Индия же, напротив, не 
возражает против некоторого 
обострения ситуации, чтобы 
укрепить позиции нынешней 
власти в преддверии выборов. 
Кроме того, в Нью-Дели считают, 
что ответственные за подрыв ав-
тобуса террористы имеют под-
держку со стороны спецслужб 
Исламабада, а значит, пакистан-
ская сторона несет ответствен-
ность за все их действия.

Как прежде удавалось урегули-
ровать конфликты в Кашми-
ре?

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛОКРЕНИЦКИЙ: Каргиль-
ский конфликт 1999 года был 
разрешен благодаря прямому 
вмешательству США, которые 
выкручивали руки тогдашнему 
премьеру Пакистана Навазу Ша-
рифу и заставили его отступить. 
Все это при посредничестве и 
других сторон, в том числе Рос-
сии. Что касается других кон-
фликтов, то в их урегулировании 
большую роль играла ООН.

Есть ли у России сейчас рычаги 
влияния на ситуацию?

ВЯЧЕСЛАВ БЕЛОКРЕНИЦКИЙ: У России 
сейчас позиция не хуже, чем 
была раньше, а может быть, и 
лучше. У нас хорошие контакты с 

Индией, отношения с Пакиста-
ном также улучшились за послед-
ние годы. Если Исламабад и Нью-
Дели захотят принять посредни-
чество извне, то Москва могла бы 
выступить в роли миротворца. 
Но надо учесть, что Пакистан бо-
лее открыт в отношении внешне-
го посредничества, тогда как в 
Нью-Дели есть установка решать 
все конфликты в двустороннем 
порядке. В конце концов, с 2002 
по 2014 год отношения Ислама-
бада и Нью-Дели были относи-
тельно нормальными. Думаю, 
что диалог может возобновиться 
после выборов в Индии. 

Индийский пограничник смотрит на пакистанские укрепления недалеко от города Джамму (штат Джамму и Кашмир).

На снимке, согласно утверждению 
пакистанских военных, взятый ими 
в плен пилот ВВС Индии.

А К Ц Е Н Т

Ни Индия, ни Пакистан в войне 
не заинтересованы

Комментарий 
Георгий Толорая, известный российский кореевед, 
профессор МГИМО:

— Мне кажется, что проиграли обе стороны. Северокорейцы понадеялись 

на то, что Ким Чен Ын в ходе личных бесед сможет обыграть Трампа, прода-

вить свои позиции, а потому на рабочем уровне никаких уступок американ-

цам не будет. Американцы же оказались зажатыми в угол. Они боялись со-

рвать саммит и в то же время искренне надеялись, что какие-то уступки бу-

дут в самой встрече на высшем уровне. То есть выявилась нестыковка пси-

хологий двух сторон и отсутствие опыта общения друг с другом, что станет 

им хорошим уроком на будущее. Скорее всего, что в Северной Корее по-

летят головы в буквальном смысле, а в США — в переносном. Положитель-

ный же аспект в том, что процесс переговоров будет продолжаться.

В Венесуэле 
фактически 
не существует 
официальной 
статистики

— За ситуацией в Венесуэле следите на сайте 
rg.ru/sujet/6130

За обязательную 
проверку покупа-
теля оружия 
высказываются 
97 процентов 
американцев

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1659596

Этой сувенирной продукции, изготов-
ленной к саммиту в Ханое, еще пред-
стоит найти новых хозяев. 
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— Видео на сайте 
rg.ru/art/1659621

Россияне остаются 
одними из самых 
многочисленных 
получателей 
шенгенских виз
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Совет экспертов обсудил, предложит ли нам наше кино «движение вверх»

Деньги — за кадром
Сусанна Альперина, 
Валерий Кичин

О 
проблемах сложного 
механизма кинопро-
изводства шел разго-
вор на Совете эк-
спертов «РГ».  Его 
участники — люди, во 
многом определяю-
щие государствен-
ную и финансовую 

политику в области кино: Павел 
Степанов — заместитель мини-
стра культуры, курирующий ки-
ноиндустрию, Ольга Любимова — 
глава департамента кинематог-
рафии минкультуры и Вячеслав 
Тельнов — исполнительный ди-
ректор Фонда кино. Начали бесе-
ду сразу с важных новостей.

Будет ли увеличено финансиро-
вание российского кино? 

ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Вопрос об этом 
уже поставлен. Поддержка оста-
ется на том же уровне, как и в 
прошлом году, — три миллиарда. 
Но лет шесть назад курс доллара 
был 30 рублей, а в цифрах финан-
сирование оставалось прежним — 
то есть фактически бюджет стал 
меньше примерно вполовину. 
Поэтому уже в марте состоится 
правительственный  совет по 
развитию отечественной кине-
матографии, где об этом будут 
говорить более предметно. 

Тем более что зрители наконец 
стали активно смотреть рос-
сийское кино…

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: И это действитель-
но важно: люди наконец призна-
ли, что наше кино может быть ин-
тересным, ждут новых картин! 
Мы это видим по тому, как актив-
но развивается система предза-
казов, когда билеты покупаются 
заранее, — раньше такого не было. 
Более того, на некоторые фильмы 
люди ходят по несколько раз!

Какие наиболее интересные 
премьеры сейчас на подходе?

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Для меня каждый 
выходящий российский фильм 
важен — и «Движение вверх», и 
«Собибор». Да, сборы могут от-
личаться в разы, но это не отме-
няет значимости каждой работы. 
И таких фильмов в 2019 году, мне 
кажется, будет немало: «Т-34», 
«Тобол», комедии «Семь ужи-
нов», «Громкая связь»… 
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Сейчас проходят 
конкурсы компаний-лидеров. 
Было заседание сценарной груп-
пы, где рассмотрены их проекты. 
Конкурс еще не закончен, но мне 
кажется, через два года мы полу-
чим весьма зрелищные картины. 
Сейчас доля российского кино 
достигла 56,6% по сборам и 
58,4% по посещаемости зрите-
лей — это один из рекордов. Но 
этот уровень надо держать: впе-
реди весна, лето, осень. Недавно 
вышла историческая драма «То-
бол». Фильм очень хорошо под-
держан в регионе, посмотрим, 
как он проявит себя в прокате. А 

впереди комедия Резо Гигинеиш-
вили «Трезвый водитель», «Мил-
лиард» Романа Прыгунова с Вла-
димиром Машковым в главной 
роли, блокбастер Павла Лунгина 
«Братство» — афганская тема, к 
которой давно не возвращались, 
«Балканский рубеж», «Тайна пе-
чати дракона», «Вратарь Галак-
тики». И хороший набор анима-
ционных фильмов: «Гурвинек. 
Волшебная игра», «Большое пу-
тешествие», продолжение муль-

тфильмов «Урфин Джюс», «Фик-
сики», «Иван-Царевич». И, ко-
нечно, «Союз Спасения» Андрея 
Кравчука и «Притяжение-2» Фе-
дора Бондарчука — они появятся 
уже к Новому году.

Позовите доктора
Не было ли у вас идеи пригла-
сить из-за рубежа так называ-
емого питч-доктора, который 
бы поучил наши киностудии, 
как правильно представлять 
свои будущие фильмы?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Мы что, должны 
специально оплатить приезд не-
коего питч-доктора, который на-
учит, как говорить правильные 
слова, чтобы получить на проект 
деньги? Я бы лучше посоветова-
ла продюсерам и студиям серьез-
нее заняться своей профессией. 
Побеждает сильнейший, это и 
есть конкурс. Это как Скала Со-
вета, к которой каждый приво-
дит своего Маугли и защищает 
его. Плохо защитишь — Маугли не 
выживет.
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Учтите: питчинг 
происходит после экспертного 
совета. Иными словами, есть си-
стема двойного отбора. Люди, 
представляющие свой проект, 
понимают, что эксперты уже 
прочитали сценарий, ознакоми-
лись с материалами, и питчинг — 
это, по сути дела, подведение 
черты. Он только часть огромной 
работы, которую Фонд кино и 
министерство культуры ведут с 
кинокомпаниями, пусть и самая 
яркая, кульминационная. 

Вопрос о квотировании зару-
бежного кино снят оконча-
тельно?

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Конечно, мы будем 
разрабатывать меры для продви-
жения российского кино и дейст-
вовать согласованно с представи-
телями индустрии. Но квотиро-
вание не самоцель. Главное — что-
бы кино развивалось. Сейчас 
наше кино вызывает интерес у 
зрителей и вопрос квотирования 
остро не стоит. 

После встречи министра куль-
туры с представителями ком-
паний — лидеров кинопроизвод-
ства  заговорили о том, что бу-
дет меняться система продви-
жения российского кино за рубе-
жом. Но, по словам министра, 
продажи увеличились в 10 раз — 
какие еще нужны перемены?

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Мы это обсуждали 
с компаниями-лидерами — как 
можно повысить его эффектив-
ность. Были высказаны замеча-
ния и пожелания, но озвучивать 
их пока не стану, поскольку мы 
ждем предложений от компаний, 
какой они видят дистрибуцию 
наших фильмов за рубежом. По-
лучим, обобщим — и тогда при-
мем решение. Главные мировые 
кинорынки — это Берлин, Канны, 
Торонто, телерынки, и нужно по-
нять, как более качественно про-
двигать на них российское кино. 
Этим занимаются и «Роскино», и 
сами кинокомпании, и Фонд 
кино, и дистрибьюторы, которые 
ведут определенные проекты. 
У«Роскино» сильные позиции на 
фестивалях, есть свои наработки. 
На рынках всегда есть общий 
стенд, где представлен ряд кино-
производителей, есть свои стен-
ды у кинокомпаний. Министер-
ство культуры не видит основа-
ний ограничивать эту деятель-
ность — наоборот, надо ей способ-
ствовать, поддерживать ее, где 
можем. А уж дело производите-
лей и дистрибьюторов думать, 
как лучше продвигать свои кар-
тины.

Картина для красоты
Вопрос  из Самары от инфор-
мационного агентства «Волга-
ньюс»:  каковы тематические 
приоритеты в нашем кино? 
Министерство поддерживает 
конвейер фильмов, например 
про войну и про спорт. Нет ли 
опасности, что их количество 
растет в ущерб качеству?

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Мы не видим такой 
опасности. Количество и качест-
во — в данном случае для нас си-
нонимы.

Коллеги из газеты «Белгород-
ские известия» пишут, что 
там невозможно было увидеть 
такие картины, как «Кисло-
та» или «Человек, который 
удивил всех». Многие фильмы 
действительно идут в крупных 
городах, но большинству по-
тенциальных зрителей недо-
ступны — как быть с этим?

ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Есть программа 
по переоборудованию киноза-
лов, которая с 2015 года осу-
ществляется Фондом кино и Ми-
нистерством культуры. Изна-
чально она задумывалась как со-
циальная, то есть впервые за 30 
лет государство обратилось к 
проблеме кинофикации страны, 
включая самые отдаленные ее 
районы. Но уже сейчас  она выш-
ла за эти рамки – оснащенные 
современным кинооборудовани-
ем кинозалы должны вливаться в 
общую индустрию кинопроката, 
показывая при этом 50 процен-
тов российского кино. Система 
уже заработала и по количеству 
зрителей, и по количеству сеан-
сов. В ближайшие шесть лет мы 
откроем еще 1200 залов. Сейчас 
поддерживаем кинозалы в насе-
ленных пунктах с численностью 
населения до 500 тысяч человек, 
а со следующего года будем под-
держивать и в городах до миллио-
на. То есть - охвачены  практиче-
ски все регионы страны, и этот 
процесс будет развиваться. В те-
чение года займемся развитием 
дистрибуции для этих кинозалов. 
Многие люди в стране вообще го-
дами не видели новое российское 
кино и не знают, что оно собой 
представляет. Нам удалось сде-
лать так, чтобы узнали. Есть про-
блемы с доставкой фильмокопий 
в небольшие труднодоступные 
населенные пункты - доставка 
контента выходит гораздо доро-
же, чем в итоге кинотеатр соби-
рает на показе фильма. Фонд 
кино оказывает таким кинотеа-

трам поддержку. Рассматриваем 
новые возможности доставки, 
например, через систему спутни-
ковой связи. 

С развитием интернета зри-
тельская аудитория перера-
спределяется — многие уходят 
на онлайн-платформы, и про-
дюсеров это беспокоит. Как вы 
урегулируете этот вопрос?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: А мы не против, 
чтобы люди параллельно смотре-
ли кино на онлайн-платформах. 
Вопрос, как это учитывать. Как 
узнать, что и сколько смотрят? 
Это можно измерить деньгами? 
Департамент кинематографии 
поддерживает арт-мейнстрим и 
артхаус, которые действительно 
потом выкладываются на онлайн-
платформах. Мы радуемся успе-
хам продюсеров таких фильмов, 
как «Довлатов». Радуемся, когда 
их на 7 миллионов рублей прока-
тали, на 30 — это абсолютная по-
беда! Но при этом нам важно 
знать: эти картины просто так ви-

сят в интернете, для красоты? Или 
на них огромный спрос? Какая у 
них аудитория, какого возраста? 
Нужен механизм для аналитики.
 ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Лидеры кино-
производства предложили пока-
зы на интернет-платформах ис-
пользовать в дальнейшем для 
классификации тех же компа-
ний-мейджоров. Их волнует про-
зрачность онлайн-кинотеатров. 
Заработанные деньги такие ки-
нотеатры точно не покажут, а 
сколько посещений — узнать 
можно. Так что, насколько я по-
нимаю, и минкультуры будет за-
ниматься этим вопросом, и, если 
нужно, — Фонд кино. 

Фильмы и цифра
Вячеслав Николаевич, до того 
как возглавить Фонд кино, вы 
работали в Госфильмофонде. 
Как будет проводиться оциф-
ровка старого архива?

ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Я в этом прини-
мал непосредственное участие, и 

огромное спасибо министерству 
культуры, что откликнулось на 
проект Госфильмофонда. Постав-
лена задача оцифровать архив за 
четыре-пять лет, и выделены при-
личные деньги — 3,6 миллиарда 
рублей. Будет закуплено обору-
дование. Сейчас мощности Гос-
фильмофонда хватает на оциф-
ровку восьми картин в год. А их в 
архиве, вы знаете, огромное ко-
личество. Это важнейший нацио-
нальный проект, на пути которо-
го много трудностей. Это и об-
учение специалистов, и удален-
ность Госфильмофонда от Мо-
сквы — надо понимать, как люди 
будут туда приезжать. Проблем 
много, но главная решена — это 
вопрос финансирования.

На церемонии вручения «Золо-
того орла» режиссер Сергей 
Мирошниченко сказал, что в 
самом тяжелом состоянии на-
ходится кино документальное. 

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Это наша боль. 
Есть специфика игрового и неиг-

рового кино. Когда Гильдия или 
Ассоциация неигрового кино ин-
тересуются нашим планом раз-
вития индустрии, в ответ можно 
высказать недоумение: такой 
план должен быть прежде всего у 
них. Это они должны «трясти» 
министерство, предлагать мил-
лионы идей. В неигровом кино 
есть свои мейджоры, лидеры, 
люди, прокатывающие свои кар-
тины. Когда на «Золотом орле» 
вышли победители, снявшие за-
мечательный фильм «Медведи 
Камчатки», первое, что сказал 
продюсер Мирошниченко: это не 
одной сменой снималось. У них 
был огромный бюджет. Они фа-
наты своего дела: искали средст-
ва, заработали в прокате. Мини-
стерство поддерживает порядка 
двухсот неигровых фильмов в 
год.  Стоит еще и вопрос - где по-
казывать. Нет больше неигрового 
кино на телевидении! Еще не-
сколько лет назад я говорила 
производителям: ваша проблема 

не в том, сколько вам дадут госу-
дарственных денег, а в том, что 
показывать фильмы будет негде. 
Линейки документальных филь-
мов на федеральных каналах за-
крываются одна за другой. Но все 
хотят денег, и немедленно. Нужно 
думать об индустрии — тогда бу-
дет результат. И не только мини-
стерству культуры, но и мини-
стерству цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций, курирующему федеральные 
каналы. Ведомства должны рабо-
тать смежно,и причем не только 
они, но и производители: нужно 
уметь договариваться, должна 
быть коллаборация. В игровом 
кино это очевидно, потому что 
оно дорого. И, возможно, сов-
местные проекты — это путь для 
продюсеров.
ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: Студии докумен-
тального кино есть — было бы же-
лание снимать. Я девять лет про-
работал на студии документаль-
ных фильмов в Санкт-Петербур-
ге. Мы снимали кино на кино-
пленку, и деньги были практиче-
ски те же. Выезжали и в тайгу, и в 
Антарктиду. Все зависит от жела-
ния, сценария, идеи. А государст-
венная помощь сейчас достаточ-
но приличная.

Танки детям не игрушки
У вас есть программа поддер-
жки детского кино, сейчас даже 
собираются выделить для него 
и анимации дополнительное 
финансирование...

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Очень ждем сцена-
рии настоящего детского кино: 
не про детей, а для детей.
ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Следует опреде-
литься: что такое детское кино? 
«Т-34» — детское кино? То есть 
дети должны смотреть этот 

фильм или нет? Если мы хотим 
воспитывать детей на позитив-
ных примерах — это одна исто-
рия. Если хотим сузить детское 
кино до историй про первоклас-
сниц — другая. Сейчас много ин-
тересного происходит в сфере 
семейного кино, игрового и ани-
мационного. Министерство всег-
да старается поддерживать лю-
бые проекты, связанные с дет-
ской тематикой. Сейчас  Год теа-
тра, и я не могу не отметить, что 
заложены большие деньги на фи-
нансирование детских театров в 
течение ближайших трех лет. 
Вручены правительственные 
премии лучшим детским спекта-
клям — они были собраны со всей 
страны, был жесткий отбор, и в 
регионах нашли много интере-
сного. Обеспечена поддержка 
детских театральных фестива-
лей. 

Много пишут о кинокомпани-
ях, не вернувших взятые деньги. 
Какие иски удалось выиграть 
Фонду кино?

ВЯЧЕСЛАВ ТЕЛЬНОВ: На сегодняшний 
день удалось путем деликатных 
переговоров даже с теми людьми, 
с кем трудно договориться (не 
будем называть известные име-
на) вернуть в фонд 380 миллио-
нов рублей. Идут судебные про-
цессы, заведомо выигрышные 
для фонда, но деньги получить с 
компаний достаточно сложно: 
они уже научились банкротить-
ся. Список должников можно по-
смотреть на нашем сайте.

Одна из главных проблем наше-
го кино — дефицит профессио-
нальных сценариев. Какие пути 
выхода из кризиса вы видите?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Шансы выйти из 
него есть. У нас очень интересно 
все устроено: например, мода на 
арт-мейнстрим приходит из теле-
визора, а не из игрового кинема-
тографа. Мы там видим даже сце-
нарный бум. Эти сценаристы 
рано или поздно состоятся и в иг-
ровом кино. Да и теперь у меня 
бывают невероятно интересные 
встречи со сценаристами.

На Культурном форуме в Пе-
тербурге объявлено о минори-
тарной поддержке кинопроиз-
водителей в рамках копродук-
ции. Когда будет конкурс?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Уже этим летом — 
параллельно с конкурсом игро-
вого кино. Уже сейчас продюсеры 
грозятся, что международных 
проектов будет много, что инте-
рес снимать совместно с Россией 
есть. А дальше важно понять, на-
сколько это совместное произ-
водство будет плодотворно для 
всех сторон. И насколько важна 
поддержка таких проектов мини-
стерством культуры.

Что изменится в политике 
проведения и поддержки кино-
фестивалей?

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА: Понятно, что 55 
кинофестивалей, которые сейчас 
поддерживает министерство 
культуры, не должны представ-
лять собой список, «отлитый в 
золоте». Каждый год на основа-
нии конкурса следует выбирать 
сильнейшие. Можно говорить и о 
том, что фестивали, возможно, в 
дальнейшем будут участвовать в 
питчингах, это обсуждается. Ведь 
фестивали меняются: одним 
нужна поддержка, другие спра-
вятся сами. Хорошие фестивали 
нужно поддерживать, плохие — 
зачем? Не лучше ли запустить 
еще одно игровое кино? 

А К Ц Е Н Т

Основная задача: кинотеатры должны 
показывать 50 процентов российского 
кино. Здесь есть свои плюсы и минусы, 
но система заработала

А К Ц Е Н Т

Нет больше неигрового кино на телевиде-
нии! Проблема производителей не в том, 
сколько дадут государственных денег, 
а в том, что показывать фильмы негде

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Павел Степанов: Квотирование зарубежного кино не самоцель. Сейчас наше 
кино вызывает интерес у зрителей и вопрос квотирования остро не стоит.
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В фильме «Трезвый водитель» Резо Гигинеишвили девушка принимает про-
винциала за миллионера. (В прокате — с 21 марта).

В фильме «Братство» Павла Лунгина время действия — 1988 год, канун вывода 
советских войск из Афганистана. (В прокате — с 9 мая).

«Балканский рубеж» Андрея Волгина перенесет зрителя в Югославию 1999 
года: российская спецгруппа воюет с террористами. (В прокате — с 21 марта).

В исторической картине «Союз Спасения» Андрея Кравчука главные герои — 
декабристы. (В прокате — с 26 декабря). 

Ольга Любимова: Как узнать, что и сколько смотрят на онлайн-платформах? 
Это можно измерить деньгами? Это важно для бизнеса.

Вячеслав Тельнов: «Сейчас горячая пора: конкурсы. Довольно много амбици-
озных проектов — года через два они превратятся в кассовые фильмы».

Кино в цифрах

56,6 
    процента — доля российско-

го кино в прокате в 2019 году

1200 
    кинозалов откроются 

в ближайшие  шесть лет

3,6 
    миллиарда рублей выделе-

но на оцифровку архивов 

Госфильмофонда

380 
    млн рублей возвратных 

средств удалось вернуть 

в Фонд кино

Только в «РГ»

«ДУБЛЬ ДВ@» ПРОЙДЕТ 
В ДЕСЯТЫЙ РАЗ

10-й юбилейный онлайн-фестиваль «Дубль Дв@» ежегодно в апреле 
проводит «Российская газета». Наш кинозал - весь мир: в интернете 
на сайте «РГ» можно будет смотреть фильмы, которые не получи-
ли проката, спектакли музыкальных театров страны.

ПАВЕЛ СТЕПАНОВ: Это очень хорошая инициатива, спасибо вам большое, что вы 

это делаете. Ведь традиционный выход в прокат — это всегда сложная исто-

рия: нужно вкладываться в рекламу, в продвижение, в копии — расходы суще-

ственные. Естественно, не все хорошие картины попадают в кинотеатраль-

ный прокат. Ваш фестиваль позволяет привлечь внимание к фильмам, о кото-

рых мало кто знает, — очень важный проект, мы постараемся его поддержать.
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АКТУАЛЬНО В столице 
готовятся к 75-летию 
Победы в Великой 
Отечественной войне

По календарю 
Победы

Любовь Проценко 

Оргкомитет по подготовке 75-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, возглавляемый мэром Москвы 
Сергеем Собяниным, обсудил вчера план столицы по 
празднованию великого юбилея. «Чем больше лет про-
ходит с 1945-го, тем значимее для нашей страны Побе-
да, — обратился глава города к присутствующим пред-
ставителям департаментов правительства Москвы и ве-
теранских организаций. — Готовясь к этому празднику, 
нужно вспомнить заслуги ветеранов, поговорить с мо-
лодежью. Разработать мероприятия, которые пройдут 
не только на уровне города, но и в каждом районе, ка-
ждой школе и музее. Главное, пройти они должны не для 
галочки, а с душой».

По мнению мэра, 
очень здорово, что в 
подготовке к празд-
нику может принять 
наш золотой фонд — 
сами участники 
ВОВ, которые гото-
вы встретиться со 
школьниками, рас-
сказать о своем во-
енном прошлом, пережитом в те годы.

Но нужно помнить и о том, что самым младшим  
фронтовикам уже за 90, отметил он. Значит, нужно под-
держать их не только денежными выплатами (размер 
которых мэр пообещал определить в ближайшие 2—3 
месяца), но и индивидуально с учетом того, в чем каж-
дый участник войны нуждается: социальной защите, 
медицинской помощи, улучшении жилищных условий. 
О том, что для пожилых фронтовиков сейчас важнее 
всего, рассказал председатель Московского Дома вете-
ранов Вячеслав Михайлов: 

— В Москве нет ни одного брошенного ветерана, об-
деленного вниманием. У 1374 участников ВОВ есть си-
делки, которых оплачивает город, у 600 — патронатные 
медсестры. Но если с прошлого года сиделки проводят 
со своими подопечными 8 часов в день, то сейчас наста-
ла пора, когда им требуется уход уже на протяжении 10 
часов. 

На что Собянин отреагировал незамедлительно:
— Считайте, что вопрос решен: 10 так 10. Если требу-

ется больше сиделок, нанимайте больше — проблем с 
финансированием не будет. 

Руководитель департамента труда и социальной за-
щиты Москвы Владимир Петросян доложил: «На учете 
в органах соцзащиты 63 816 ветеранов Великой Отече-
ственной. С 1 марта мы начнем анкетирование, чтобы 
за два месяца актуализировать их социальные паспорта 
и точно знать, кто в чем нуждается». Собянин поддер-
жал: «Правильно. Дополним план блоком вопросов, со-
ставленных на основе обследования, как живет каждый 
ветеран, а также графиком, когда что будет сделано».  

РЕНОВАЦИЯ В московском районе Коньково переселенцы обживают 
новый дом

Весна 
на Профсоюзной улице
Ангелина Зеленькова

Ж
илой дом на Профсоюз-
ной, 96, к. 1, обживают 
первые 20 семей-новосе-

лов по программе реновации. Пе-
реехать в эту девятиэтажку пред-
ложили 264 семьям из стареньких 
пятиэтажек по улице Введенско-
го. 191 из них, осмотрев новые 
квартиры, согласились на переезд 
без раздумья. Другие думают, но 
чаще не над тем, ехать сюда или не 
ехать, а не прикупить ли еще жи-
лой площади, пока город предла-
гает сделать это по этой програм-
ме с 10%-ной скидкой. 

Первые новоселы не нарадуют-
ся — квартиры отличные, да и от 
метро всего пять минут вместо 
прежних 15. Ирина Владимировна 
Захарова с 66-летним мужем пе-
реехали 21 февраля из «двушки». 
Обветшалую мебель супруги ре-
шили не брать с собой в новую 
жизнь. «В квартиру с таким отлич-
ным ремонтом надо мебель дос-
тойную купить», — объяснила 
Ирина Владимировна. В старой 
они с мужем о ремонте даже не 
мечтали, думали, ну куда им в та-

ком-то возрасте... А тут — белая 
плитка на кухне, светлые обои, ла-
минат на полу… Окна большие и 
при этом — квартира теплая, все 
время проветривать приходится. 
«На днях нам показали, как делать 
это проще — оказывается, можно 
просто регулировать температу-
ру, подкручивая вентиль на бата-
реях, а не выпускать тепло в фор-
точку, как мы привыкли делать», 
— рассказывает хозяйка. В разго-
вор включается супруг, Алексей 
Васильевич: «В первые дни я заме-
тил мелкие недочеты — слабый на-
пор воды из кранов, с перебоями 
работающие розетки. Обратился в 
центр информирования по пере-
селению — сразу же прислали ма-
стера и в тот же день устранили 
все погрешности».

Центр этот работает до 22.00 
каждый день, кроме воскресенья. 
«И будет работать, пока ключи от 
старой квартиры не сдаст каждый 
переселенец», — рассказал «РГ» 
советник управления реновации 
префектуры ЮЗАО Владислав Ки-
риллов. Москвичи приходят  сюда 
с разными вопросами. Например, 
как получить компенсацию за 
«однушку», которая в новом доме 
оказалась меньше — 16,6 кв. м вме-
сто 17,7 кв. м в старых домах.  Жи-
тели, у кого такая ситуация, полу-
чат доплату, исходя из рыночной 
цены жилья в Коньково — пример-
но 200 тыс. рублей за кв.м. Для 
тех, кто не захочет переезжать на 
таких условиях, предложат квар-
тиру в другой новостройке, но 
обязательно в этом же районе. 

Лариса Власова планирует пе-
реехать с улицы Введенского, 7, в 
ближайшие дни, в центр она при-
шла заключать договор. «Я не-
сколько раз была в предложен-
ной мне квартире, — рассказыва-
ет женщина. — Мне все понрави-
лось. Дом вдали от магистрали, 
двор тихий, в квартире все сдела-
но аккуратно и «под ключ». Есть 
уже раковина, плита и даже лю-
стры везде!». А пенсионерки Раи-
ля Хайретдинова и Ясиря Нурее-
ва пришли развеять слухи. «Го-
ворили, что в новом доме пле-
сень и кухни крошечные — 5 ме-
тров. Нам показали квартиры, и 
мы убедились: вранье все это. 
Шикарный ремонт, заезжай и 
живи». 

Наталья Михеева переезжает 
10 марта, пришла в центр напи-
сать заявление на перевозку ве-
щей: «Вместо третьего этажа буду 
жить на 17-м. Вид там из окон пре-
восходный. Жалко лишь, что с 
бывшими соседками, наверное, 
будем видеться реже».

Чтобы посмотреть собствен-
ные будущие «квадраты», нужно 
обратиться к специалистам КП 
«Управление гражданского стро-
ительства» и вместе с представи-
телем ГБУ «Жилищник» поднять-
ся в квартиру. Число посещений 
не ограничено, уточнил Кирил-
лов. Если жильца все устраивает, 
то остается написать заявление и 
согласие на переезд. А дальше — 
подать документы на оформление 
квартиры. 

СУД Закончено 
дело банды, 
убившей главу 
Сергиева 
Посада

СЕМЬ ПУЛЬ 
ДЛЯ МЭРА
Наталья Козлова

Вчера Следственный комитет РФ 
объявил об окончании расследо-
вания по уголовному делу про-
тив Константина Пискарева, из-
вестного под прозвищем Костя 
Большой. 

Кроме Пискарева на скамью 
подсудимых сядет почти вся бан-
да. В СКР назвали фамилии Сер-
гея Александрова, Сергея Бара-
башкина, Юрия Бережнова, 
Александра Замятина, Дамира 
Капкова, Андрея Столярова, 
Дмитрия и Николая Юровых. 

На всех них — целый букет са-
мых тяжких уголовных статей: 
бандитизм, покушения на убий-
ства и убийства, похищение че-
ловека, незаконный оборот ору-
жия, незаконные приобретение, 
передача, сбыт, хранение, пере-
возка или ношение взрывчатых 
веществ или взрывных 
устройств.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» официальный пред-
ставитель СК Светлана Петрен-
ко, с 1996 по 1999 год Констан-
тин Пискарев создал банду. Спе-
циализация — убийства.

В банду в разное время вошли 
Александр Замятин, Денис Зе-
мцов, Дмитрий Лупичев, Дмит-
рий Мишин, Игорь Сарьян, Анд-
рей Столяров, Сергей Безруков, 
Дмитрий и Николай Юровы, а 
также иные лица. Первые пре-
ступления эти люди совершили 
еще в конце 90-х годов. Но тогда 
доказать их не получилось.

 — Выйти на след этой банды 
следователям совместно с со-
трудниками ГУУР МВД и ФСБ 
удалось в 2016 году, в процессе 
работы по раскрытию убийства 
главы Сергиева Посада Евгения 
Душко, — рассказала Петренко. 
Расследуя дело об убийстве чи-
новника, следователь СК устано-
вил взаимосвязь между несколь-
кими очень похожими престу-
плениями. Итог — около двух де-
сятков уголовных дел были сое-
динены в одно производство. 
Следственная группа по крупи-
цам восстанавливала события 
многолетней давности. Банду за-
держали только в 2016 году. Их 
долго не могли поймать, так как 
у них была заведена строгая дис-
циплина плюс тщательная под-
готовка, тщательное планирова-
ние преступлений и конспира-
ция.

По данным следствия, члена-
ми банды на территории Мо-
сквы, Московской области и дру-
гих регионов России был убит 21 
человек, в том числе Евгений 
Душко.

Следствие установило, что 
бандиты убивали тех, кто в ка-
кой-то мере конфликтовал с их 
шефом. То же произошло и в слу-
чае с Евгением Душко.

По версии следствия, в 2011 
году между Пискаревым и Душ-
ко возник конфликт, связанный 
со служебной деятельностью 
главы Сергиева Посада. В резуль-
тате конфликта коммерческие 
интересы лидера банды могли 
пострадать. Тогда он и решил 
убить Душко. По указанию гла-
варя преступной группировки 
Сергей Безруков собрал инфор-
мацию о рабочем графике, мар-
шрутах передвижения, автомо-
биле, месте проживания жертвы.

Утром 22 августа 2011 года 
бандиты на автомобиле, за ру-
лем которого сидел Безруков, 
приехали к дому Душко в Серги-
евом Посаде. Дождавшись, когда 
глава городского поселения вый-
дет из дома и сядет в автомобиль, 
Константин Пискарев подошел к 
чиновнику и расстрелял его. 
Мэру досталось сразу семь пуль, 
и шансов выжить у него не было.

По уверению Петренко, след-
ствием собрана достаточная до-
казательственная база. Вчера 
уголовное дело, в котором фигу-
рируют девять человек, было от-
правлено в прокуратуру для ут-
верждения обвинительного за-
ключения.

Но точку ставить рано. Безру-
ков и Мишин продолжают знако-
миться с выделенными в отно-
шении них уголовными делами. 
Сарьян объявлен в международ-
ный розыск и арестован заочно. 
Двое соучастников — Лупичев и 
Земцов уже осуждены к длитель-
ным срокам лишения свободы. 

ЭКОЛОГИЯ 

У москвичей 
появятся 
в парках 
именные 
деревья

НАШЕ ДЕРЕВО

Ангелина Зеленькова

В Москве стартовала новая се-
мейно-экологическая програм-
ма «Наше дерево». В ее рамках 
горожане, у которых родился ре-
бенок, смогут посадить в город-
ских парках именные деревья. Об 
этом журналистам сообщил ру-
ководитель департамента приро-
допользования и охраны окружа-
ющей среды Антон Кульбачев-
ский.

Среди молодых парочек всег-
да было модно вырезать свои 
имена или важные даты на дере-
вьях в парках, напомнил он. Вот 
и решили городские власти дать 
молодым другую возможность 
оставить память о своей любви. 
Родителям новорожденных 
предложат посадить в парке свое 
родовое дерево. Таким образом, 
они не только оставят след в 
истории, но и помогут озеленить 
город. Первые посадки  начнутся 
осенью, сказал Кульбачевский. 
«Деревья предполагается выса-
живать в основном на особо ох-
раняемых природных террито-
риях», — уточнил он и выразил 
надежду, что акция полюбится 
москвичам. Если учесть, что 
каждый год в московских семьях 
рождается больше 100 тысяч де-
тей, то очень скоро можно будет 
заметно увеличить зеленые тер-
ритории Москвы.

Для  желающих посадить ро-
довое дерево будет открыта ре-
гистрация на портале мэра и 
правительства Москвы. Нужно 
будет лишь оставить заявку, а 
специалисты службы озелене-
ния самостоятельно закупят са-
женцы и необходимый инвен-
тарь. Именное дерево пометят 
GPS-меткой, чтобы семья не по-
теряла его среди других дере-
вьев. Ухаживать за посадками 
будут специалисты.

Продолжается с 2013 года в 
столице и акция «Миллион дере-
вьев». Как уточнил Антон Куль-
бачевский, в 2019 году в ее рам-
ках планируется посадить около 
330 тысяч саженцев. 

Неудачный вираж

Авиация общего назна-
чения стала активно 
развиваться в послед-

ние годы. Если с 1997 года по 
2005 год произошло лишь два 
происшествия с такими воздуш-
ными судами, то за 2006—2017 
годы — 229, более половины из 
которых (55%) закончились ка-
тастрофами. В них погибли 248 
человек. 

И это при жестком запрете на 
коммерческую перевозку пас-
сажиров авиацией общего на-
значения. Частных пилотов не 
пугают штрафы, так как они не 
очень большие: за нарушение 

правил полетов — от 2 до 5 тысяч 
рублей, а за полеты с просрочен-
ными летными свидетельствами 
— 1,5—3 тысячи. И так летают 
многие, ведь поймать за руку в 
небе сложнее, чем на автодоро-
ге. Есть и те, кто садится за 
штурвал в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Обнаруживает-
ся это иногда только уже при 
расследовании катастроф.

Сейчас происшествия с су-
дами авиации общего назначе-
ния происходят в среднем ка-
ждые две недели. В каждой ка-
тастрофе гибнет в среднем два 
человека. Доля происшествий в 

авиации общего назначения от 
всех авиапроисшествий в рос-
сийской гражданской авиации 
ежегодно составляет 60—70 
процентов. Такова статистика 
Росавиации.

Буквально спустя пару часов 
после аварии, следователи Мо-
сковского межрегионального 
следственного управления на 
транспорте СК РФ возбудили 
уголовное дело по факту круше-
ния легкомоторного самолета. 
Дело завели по части 3 статьи 
263 Уголовного кодекса РФ — 
«нарушение правил безопасно-
сти движения и эксплуатации 

воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности 
смерть двух лиц». 

Как рассказала корреспон-
денту «Российской газеты» 
старший помощник руководи-
теля Московского межрегио-
нального следственного управ-
ления на транспорте СКР Лари-
са Марковец, по предваритель-
ным данным, самолет C-72 
«Охотник» начал свой маршрут 
с аэродрома Северка примерно 
в два часа дня. Позже появилась 
информация, что пилот,  управ-
лявший самолетом, имел налет 
3,8 тысячи часов, его звали 

Игорь Козлов. На место проис-
шествия незамедлительно вые-
хала следственная группа с 
представителями МЧС и Роса-
виации для выяснения всех об-
стоятельств и причин случив-
шегося. Уже известно, что сде-
лали судно в самарской самоле-
тостроительной компании 
«Чайка». C-72 «Охотник» был 
произведен в 90-е годы в един-
ственном экземпляре. ЗЕМЛЯ Появилась 

возможность досрочно 
оформить гектар
на Дальнем Востоке 
в собственность

Дорога к дому

Елена Березина

Участники программы «Дальневосточный гектар», по-
строившие на земле дом, смогут досрочно оформить уча-
сток в собственность — до истечения пятилетнего срока 
безвозмездного пользования. Такие изменения в закон о 
гектаре вступят в силу с 28 марта.

Постройка должна соответствовать требованиям к 
минимальным параметрам объекта индивидуального 
жилищного строительства, а гражданин должен иметь 
зарегистрированные права собственности на нее. «Из-
менение закона открывает возможность приблизить тот 
момент, когда люди смогут в полной мере распоряжаться 
своим домом на «гектаре». Для многих, кто на строитель-
ство жилья брал кредит, это возможность перевести его в 
ипотеку и сократить расходы», — рассказал генеральный 
директор Агентства 
по развитию челове-
ческого капитала на 
Дальнем Востоке 
Сергей Ховрат.

По данным агент-
ства, около 42 про-
центов участников 
программы получи-
ли участок для того, 
чтобы строить себе 
жилье. «Закон о 
«дальневосточном 
гектаре» постоянно 
совершенствуется. 
Именно эту поправку ждали владельцы участков по про-
грамме «Дальневосточный гектар», в большой массе 
своей строящие именно индивидуальное жилье на вы-
данной земле. Безусловно, когда построенный дом и уча-
сток под ним становится законной собственностью, это 
совершенно другой уровень уверенности в завтрашнем 
дне, мотивации продолжать вкладывать и развивать 
свой проект», — отмечает сенатор Ростислав Гольдштейн.

Программа «Дальневосточный гектар» действует с 
2016 года. Сейчас бесплатно земельный участок можно 
оформить в девяти регионах Дальневосточного феде-
рального округа. С 1 июля 2019 года к программе присо-
единятся Республика Бурятия и Забайкальский край.

Оформить участок можно бесплатно через интернет с 
помощью Федеральной информационной системы «На-
ДальнийВосток.РФ». В течение первого года заявителю не-
обходимо определиться с видом использования участка, 
через три года — задекларировать ход освоения. По истече-
нии пятилетнего срока пользования участок можно без-
возмездно получить в собственность или длительную 
аренду. Закон предполагает свободу выбора земельных 
участков и видов использования земли: к примеру, можно 
взять участок площадью в 10 соток для обустройства дачи 
или строительства жилого дома, ведения своего хозяйства, 
а можно и 10 гектаров, подав коллективное заявление, для 
фермерского или рекреационного проекта. 

Дом на Профсоюзной вдали от магистрали, двор тихий, а в квартире выполнен аккуратный ремонт «под ключ». 

А К Ц Е Н Т

Большая часть жильцов старых пятиэта-
жек по улице Введенского сразу же согла-
силась на переезд 

Около 42 процен-
тов участников 
программы полу-
чили участок 
для постройки 
жилья

По данным 
следствия, 
бандиты в Москве, 
Подмосковье 
и других регионах 
убили 21 человека 

Сиделки с нуждаю-
щимися ветерана-
ми будут работать 
по 10 часов в сутки 

— Читайте также: Дальневосточные гектары будут давать 
рядом с городами 
rg.ru/art/1639647
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Во время катастрофы самолет задел 
дачный дом. К счастью, на участке 
никого не было. Специалисты и сле-
дователи начали разбираться в при-
чинах трагедии.
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СПРАВКА «РГ»

Напомним, программа реновации в 

столице действует уже второй год. 

По итогам первого, 2018-го, ново-

селье справили более 10 тысяч че-

ловек. В планах, расселение в Мо-

скве более пяти тысяч старых жи-

лых домов, преимущественно вет-

хих пятиэтажек. Их жители взамен 

получат новые квартиры в ново-

стройках, построенных в шаговой 

доступности от прежнего жилья. 

Всего по программе реновации пе-

реедут в новое жилье около милли-

она москвичей в течение 15 лет.
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Елена Новоселова

А
ссоциация «Столичный 
цех деятелей культуры» 
поделилась своими плана-

ми устраивать для иностранцев 
экскурсии по московским клад-
бищам. 

Профессиональными экскур-
соводами будут охвачены некро-
поли Донского монастыря, Ва-
ганьковское и Новодевичье клад-
бища. Судя по бесчисленному 
числу сайтов, пропагандирую-
щих «темный туризм», а иными 
словами, путешествия по ме-
стам, связанным со смертью, та-
кой вид индустрии «развлече-
ний» стремительно набирает по-
пулярность. 

Причем бизнес этот практи-
чески не учитывает специфики 
предмета, предлагая прямо на 

месте сфотографироваться, ку-
пить сувенир, попить кофе… 

Не отстают от бизнесменов и 
сами путешественники. В сети 
легко можно найти селфи на 
фоне глумливой надписи на вхо-
де в Бухенвальда: «Каждому 
свое». 

В прошлом году и Россия по-
пала в топ-50 рейтинга Atlas 
Obscura (специализированного 
на необычных, в том числе и 
«темных» путешествиях порта-
ла) с экспозицией «Убийство 
Распутина» в Юсуповском двор-
це Санкт-Петербурга. 

Что влечет современного пу-
тешественника в места массо-
вых репрессий и убийств? На 
этот и другие вопросы «РГ» от-
вечает культуролог и сотрудник 
Института философии РАН Олег 
Аронсон.

Олег Владимирович, почему 
«темный туризм» так попу-
лярен?

ОЛЕГ АРОНСОН: Я бы это связал с 
особенностями глобального 
мира и глобального рынка. Это 
один из феноменов массовой 
культуры: когда весь мир абсо-
лютно открыт, то все, что ста-
вится под запрет или вытесняет-
ся культурой на периферию, 
привлекает особое внимание 
определенных людей.  В XIX 
веке, когда туризм только заро-
ждался, предполагалось, что эти 
удовольствия в некоторой сте-
пени людям навязываемы. На-
пример, музеи, куда надо было 
еще привести публику, заинте-
ресовать ее. 

Сейчас обратная ситуация: 
притягивает не то, что несет свет 
знаний и просвещения, а то, что 

выходит за рамки мира цивили-
зации. Подобно тому, как ужас 
нас притягивает в кинематогра-
фическом триллере. Это то, что в 
психоанализе описывается как 
«негативное удовольствие». Мы 
испытываем страх и получаем 
от этого удовольствие. Этот же 
эффект использует и в сфере ту-
ризма.

Квест в концлагере — это нор-
мальный способ проявления 
исторической памяти?

ОЛЕГ АРОНСОН: Это вопрос мораль-
ный. Но у бизнеса ответа на во-
прос, правильно или неправиль-
но, нет. Таков тип культуры, в 
которой мы живем. Запретов, 
куда можно ходить, а куда нет, 
для глобального туризма нет. И 
если есть притяжение к местам 
трагедий, катастроф, то есть два 
принципиальных способа к это-
му явлению относиться: либо 
ограждать, либо встраивать в 
финансовые потоки. Популяр-
ность «темного туризма» — ре-
акция рынка на запрос людей. 
Причем с исторической памя-
тью это не связано. Это связано, 
скорее всего, с коллективными 
аффектами. 

Но от морали мы все же вряд 
ли уйдем, когда речь заходит о 
нормальной человеческой «от-
даче» памяти погибшим в 
страшные периоды нашей 
истории. Бизнес вокруг концла-
геря. Как это «умещается» в 
совести нормального современ-
ного человека?

ОЛЕГ АРОНСОН: Обычного человека 
абсолютно не смущают квесты и 
всевозможные игры в каких-ни-
будь древних катакомбах, у ко-
торых есть своя страхная исто-
рия, где замучена масса народу. 
Постепенно память о страшных 
трагедиях будет анестезирова-
на. 

Есть пример Фукусимы. Уже 
есть развернутая программа ту-
ризма, которая включает в себя и 
некоторое подобие квестов. 
Японцы практически не озабоче-
ны какой-то моральной пробле-
матикой. Хотя некое не очень 
сильное сопротивление со сторо-
ны государства существует, но 
энтузиасты походов к Фукусиме 
побеждают. 

В нашей современной куль-
туре память уже не имеет той 
ценности, какой нам с вами, 
возможно, хотелось бы. 

ЯВЛЕНИЕ 
Как язык 
разделяет 
мужчин 
и женщин

АДАМ 
ПРОТИВ ЕВЫ
Артем Лощихин 

Хлесткий слоган телесериала 
«Пацанки» — «Из жабы в краси-
вые бабы» — сегодня мало кого 
задевает, хоть он и провокацион-
ный. А уж реклама натяжных по-
толков или машинных масел по-
луобнаженными девушками и 
вовсе воспринимается как что-
то обычное. 

Во Франции, тем временем, 
запретили рекламу «О чем дума-
ет женщина на работе?» (о не-
кормленых детях и муже). В Нор-
вегии и Швеции тоже убрали из 
телеэфира ролик «О чем думает 
мужчина на работе?» (о секс-ку-
клах и расправе с хрестоматий-
ной тещей). Во всех странах фор-
мулировка одна — «это сексизм».

— Внедрение тех или иных 
образов в сознание — это не толь-
ко «картинка» — это внедрение 
способов мышления и поведе-
ния, — считает писательница 
Надежда Ажгихина. — Игры с 
подсознанием через предрассуд-
ки и предвзятое отношение по 
признаку пола не просто дают 
искаженную картину мира через 
«войну полов». Они делают сек-
сизм новым видом расизма. 

К этой точке зрения близки 
выводы доклада Демографиче-
ской комиссии ООН. Он фикси-
рует — война мужчин и женщин 
на унижение друг друга переме-
стилась в интернет. Тенденции 
последних лет — расширение 
языка вражды и рост унижений в 
Сети направлены в основном на 
женщин. 

Из доклада следует, что до 80 
процентов женщин в США и до 
75 в странах Скандинавии под-
вергаются угрозам киберуниже-
ний. Женщины в три раза чаще, 
чем мужчины, подвергаются ин-
тернет-угрозам. 

— Если мужчин атакуют и 
унижают за мнения, то женщин, 
все чаще, за то, что они их имеют, 
— считает доктор философских 
наук, доцент РГГУ Галина Миха-
лева. — Эта война началась в 80-е 
с либерального тренда на «длин-
ноногую домохозяйку-куклу». 
На Западе она дала всплеск фе-
минизма, в России 90-х выроди-
лась в бал мужского слогана — 
«Женщина — лучший друг биз-
несмена». Это культивируемое 
неравенство аукается войной 
полов в виртуальном простран-
стве, а в реальном грозит гендер-
ным разрывом, в частности, 
обесцениванием семьи.

Язык вражды мужчин ярко 
проявился во время чемпионата 
мира по футболу-2018. Тогда 
группа «Мужское государство» 
выступила с инициативой пре-
следования тех женщин, кото-
рые «не так» общаются с ино-
странными болельщиками. 

Язык вражды женщин по сво-
ей природе не брутален, но не 
менее опасен. Он стереотипизи-
рует мужчин от «кошелька» до 
«нищеброда», выстраивая си-
стемы «научного выжимания 
пота» из объекта использования. 

Промежуточный итог наступ-
ления сексизма на Россию: по 
данным фонда «Общественное 
мнение», до 70 процентов 
школьниц и до 65 процентов сту-
денток до 20 лет приоритетом в 
жизни считают «выгодное заму-
жество», а не получение хороше-
го образования. И для 32 процен-
тов юношей до 21 года предпоч-
тительна не традиционная се-
мья, а «страховка» — пробный 
или гражданский брак. В него 
вступали до 23 процентов муж-
чин до 40 лет. 

— Противостояние сексизму, 
как мужскому, так и женскому, — 
противостояние новому виду 
расизма, — убеждена Надежда 
Ажгихина. — «Дорожная карта» 
должна вырабатываться как на 
уровне законодательном, так и 
на уровне культурных установок 
и просвещения. Законы должны 
быть корректны как в отноше-
нии образов мужчин и женщин, 
так и языка СМИ, рассказываю-
щих, например, об изнасилова-
ниях. Нам надо работать с обра-
зами и смыслами в культуре, вы-
рабатывая уважительный язык 
коммуникации. Только просве-
щение и культура сблизят муж-
чин и женщин. 

ЧП Почему белые медведи атаковали людей 

Куда лезешь? 

Владимир Емельяненко 

Н
а архипелаге Новая 
Земля научная эк-
спедиция РАН вер-
нула во льды Аркти-
ки часть белых мед-
ведей, которые посе-
лились в поселке Бе-
лушья Губа рядом с 
людьми. Но часть 

хищников уходить от людей от-
казывается. Соседство людей и 
зверей порождает загадку: что с 
медведями или людьми не так?

— Я готовила ужин, — рассказы-
вает Светлана Старкова, — как 
услышала шум в прихожей. Потя-
нуло холодом. Думала, муж со 
службы пришел, ругаюсь: «За-
крывай дверь». Оборачиваюсь, а 
это медвежонок боком лезет в 
дверь. За ним еще чья-то туша. Я 
так и села. Знаю, что ни орать, ни 
кормить их нельзя. Спасла вторая 
дверь. Успела ее захлопнуть. 

Аж 52 белых медведя в Белу-
шьей Губе устроили людям кар-
навальную зиму. Цари Арктики 
валялись на главной улице посел-
ка, заходили в подъезды и даже в 
квартиры, пока ученые и МЧС не 
вернули зверье во льды. А все на-

чалось с охоты на тюленей. Они 
облюбовали незамерзший берег 
для лежбищ у села. Медведи, ра-
зогнав тюленей, присмотрели де-
ревенскую свалку. Сначала все 
удивлялись тому, как мишки ла-
комились отходами. Потом на-
пряглись. Хищники разделились 
на два «отряда». Одни, около 20 
особей, как правило, одинокие 
самцы, стерегли тюленей. Другие, 
от 10 до 30 семейных групп, в 
основном медведицы с медвежа-
тами, разбрелись по поселку. 

После нападения на дома посе-
лок стерег не только двери домов, 
но и детей. Их в школу сопрово-
ждал военно-транспортный па-
труль с собаками. Режим ЧС тоже 
мало что менял: медведи бродили 
усистемотопленияи воды, детско-
го сада и шкоы, шли на запахи 
свалки, магазинов и кафе. Пик на-

ступил, когда медведи перестали 
бояться светошумовых сигналов 
«шашек», а собаки, которые их от-
гоняли, подружились с ними. При-
чина в умении делиться — медведи 
и собаки стали вместе питаться. 

— Нас позвали вовремя, — гово-
рит в интервью «РГ» директор 
парка «Русская Арктика» Алек-
сандр Кирилов. — Научная экспе-
диция Института проблем эколо-
гии и эволюции РАН, Росприрод-
надзора и нашего парка нашла 
причины конфликта между чело-
веком и хищником, а поиски вы-
хода из беспрецедентной ситуа-
ции — за людьми. Причина как 
объективная — поздно лег лед, су-
зились возможности охоты, и 
медведи вышли к людям на запах. 
Так и субъективная — свалки. 

Причем, как установили уче-
ные, субъективные причины ата-

ки медведей на людей легко 
устранимы. Свалки уже огороже-
ны и оборудованы камерами ви-
деонаблюдения, власти Архан-
гельской области заявили о соо-
ружении на архипелаге в 2020–
2021 годах мусоросжигающего 
завода, поселковые власти — о со-
кращении числа бродячих собак. 
А ученые, усыпив и чипировав 
медведей, вывезли их во льды. 
Чипы — у самцов в ухеи или на 
языке, у самок - ошейники, по-
зволяют следить за их премеще-
нием. Однако мусорная свалка — 
не главный фактор появления по-
лярных медведей в Белушьей 
Губе. Скоро они там, как и на 
остальном Севере, где живут 
люди, объявятся вновь. 

— Естественная миграция, по-
рожденная изменением климата, 
— вот причина того, почему мед-
веди набиваются к людям в сосе-
ди, — считает Александр Кирилов. 

Вывод ученых: людям надо 
учиться соседствовать с дикими 
животными. Вопрос — как? Пока 
эксперты предложили Минобо-
роны России создать структуру с 
сотрудниками, которые будут мо-
ниторить меченых животных, и 
«урегулировать конфликты меж-

ду людьми и хищниками». Вместе 
с ними будут работать ученые и 
экологи. Они через спутники со-
бираются посчитать места и чи-
сло родовых берлог и общую чи-
сленность медведей, которая не-
известна. «Эта служба в будущем 
будет направлять потоки мигра-
ции животных. Без нее разреше-
ние конфликтов между людьми и 
хищниками не представляется 
возможным», — подчеркивается в 
заключении ученых.

— Нет худа без добра, — счита-
ет замруководителя управления 
Росприроднадзора по Архан-
гельской области Николай Лева-
нидов. — Дело же не в медвежьем 
пищеблоке, а в нарушении ба-
ланса соседства между живот-
ным миром и человеческой сре-
дой обитания. Будем учиться со-
седству. 

Из 52 медведей-«гостей» Белушьей 
Губы во льды пока вернули лишь 
21 путешественника.

Селфи на фоне надписи на входе в Бухенвальд: «Каждому свое» — почти тренд. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Однако есть все же те, кто не пускает бизнес в места национальной скорби. 
Скажем, директор Музея ГУЛАГа Роман Романов не принял предложение биз-
несменов создать на базе «Беломорканала» туристической зоны с «арома-
том» ГУЛАГа: с бараками, где можно «эконом-жить», с нарами, где можно 
спать, с жестяной посудой и «лагерной» едой. «Превращение исторической 
памяти и культуры воспоминаний в бизнес-модель — это фальшь. И Музей 
истории ГУЛАГа «вывеской» таких проектов не будет. Они размывают па-
мять», — сказал он в интервью «РГ».   
Аронсон | Да, это его личная моральная позиция, которая заслуживает ува-

жения. На своем участке ответственности он, к счастью, пока еще может 

так поступить. Но стихия денег в нашем мире преодолевает все эти немно-

гочисленные протесты. Это большая проблема — как сохранить в совре-

менном обществе способность к сопереживанию. В этой связи я думаю 

все-таки, что в «темном туризме» можно найти позитивные моменты, а не 

отвергать его как часть индустрии развлечений.
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СИТУАЦИЯ Где набирает обороты «темный туризм»

Селфи в гробу

А К Ц Е Н Т

Медведи перестали бояться шумовых 
«шашек», а собаки, которые их отгоняли, 
подружились с хищниками

ДОСЬЕ «РГ»

На архипелаге Новая Земля обита-

ют белые медведи, коорые занесе-

ны в Красную книгу как исчезаю-

щий вид. Их численность изучается. 

«Нищеброды», 
«кошельки» и «луч-
шие друзья бизнес-
мена», — каких 
только обидных 
имен не даем 
мы друг другу

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ  
В ФОРМЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

Администрация городского округа Электросталь 
настоящим информирует о начале общественных 

обсуждений  по объекту государственной экологической 
экспертизы проекта технической документации на новую 

технологию и оборудование: «Система сбора  
и обезвреживания свалочного газа в высокотемпературных 

факельных установках» в форме общественных слушаний
Цель намечаемой деятельности: проект технической документа-

ции на новую технологию и оборудование.
Местоположение намечаемой деятельности: территория РФ.
Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью  

«ЭКОКОМ», 111141, г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2,  
пом. III, к. 8, тел. тел.: 8 (495) 672-73-16.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний: Администрация городского ок-
руга Электросталь Московской области.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

С документацией объекта государственной экологической экс-
пертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения по адресу: Московская 
область, г. Электросталь, ул. Мира, д. 5, кабинет 111, по вторникам 
и пятницам с 13.00 до 14.00, а также на официальном сайте Адми-
нистрации городского округа Электросталь.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
02.04.2019 г. в 15.00 по адресу: Московская область, г. Электро-
сталь, ул. Мира, д. 5, 1-й этаж, актовый зал.

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются 
до 02.04.2019 г. включительно в письменной форме  с 10.00 до 17.00 
ежедневно в рабочие дни или путем направления почтой по адресу: 
111141,  г. Москва, ул. Плеханова, д. 9, стр. 1, эт. 2, пом. III, к. 8,  
или на электронную почту: office.russia@ecocom.at.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Нижне-
сортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной деятель-
ности на территории Белоярского района по материалам предва-
рительной оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
пред. ОВОС) и технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ТЗ) следующего объек-
та:

«Нефтегазопроводы». Район ДНС-2. Верхнеказымское нефтя-
ное месторождение, шифр 15463.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти на  месторождениях ПАО «Сургутнефте-
газ».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензион-
ный участок Верхне-Казымский, Верхнеказымское нефтяное 
месторождение, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя: ПАО «Сургутнефтегаз», 
628415, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сур-
гут, ул. Григория Кукуевицкого, д. 1, корпус 1.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — июль 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Белоярского района.
Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по 

сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам малочис-
ленных народов Севера администрации Белоярского района, 
Гончаров И.А., тел.8(34670)62-182, GoncharovIA@admbel.ru

от заказчика — заместитель начальника управления НГДУ 
«Нижнесортымскнефть» Шиянов И.П.,  тел.8(34638)72-158, 
Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и регис-

трация замечаний и предложений к ним от граждан и обществен-
ных организаций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 30 марта 2019 г. в администрации Белоярского 
района, 628162, ХМАО—Югра,г. Белоярский, ул. Центральная, 
д. 9, т. 8(34670)62-182 (с 9.00 до 18.00,перерыв 13.00—14.00).

2. В срок до 30 апереля 2019 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО—Югра, Сургутский 
район, пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, каб. №909, 
тел.8(34638)72-158, ф. 8(34638)72-042, (с 08.30 до17.00, пере-
рыв 12.40—14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться на 
официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эколо-
гия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «Газпром инвест-
газификация» совместно с Администрациями Шумихинского и 
Альменевского районов уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы 
(п.7.1 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе»): по проектной документации «Газопро-
вод-отвод и ГРС «Альменево» Курганской области», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство газопровода-
отвода и ГРС «Альменево» для обеспечения природным газом про-
мышленных и коммунальных потребителей Курганской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: Шуми-
хинский и Альменевский районы Курганской области. На терри-
тории Шумихинского района газопровод-отвод  частично прохо-
дит по территории Шумихинского государственного природного 
зоологического заказника (ООПТ регионального значения).

Наименование, адрес заявителя и его представителя: 
ООО «Газпром инвестгазификация» (г. Санкт-Петербург, Конно-
гвардейский бул., д. 17, лит.А) и АО «Газпром газораспределение 
Курган» (г. Курган, ул. Коли Мяготина, 90А).

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: октябрь 2018 г. — апрель 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: на территории Шумихинского района — Администра-
ция Шумихинского района Курганской области, на территории 
Альменевского района — Администрация Альменевского района 
Курганской области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний:  письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: в течение 30 дней 
с  даты опубликования данного извещения по адресам: 

Администрация Шумихинского района: Курганская область, 
г.  Шумиха, ул. Кирова, 12, каб 10 (пн—пт с 8.00 до 17.00, обед с 
12.00 до 13.00);

Администрация Альменевского района: Курганская область, 
с.  Альменево, пл. Комсомола, 1, каб. 55 (пн—пт с 8.00 до 16.00, обед 
с 12.00 до 13.00); 

АО «Газпром газораспределение Курган»: г. Курган, ул. Коли Мя-
готина, 90А, каб. 9 (пн—пт с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00).

Направить замечания и предложения можно по адресам:
Курганская область, г. Шумиха, ул. Кирова, 12, каб. 10;
Курганская область, с. Альменево, пл. Комсомола, 1, каб. 55;
электронной почты:  mail@kurgangazcom.ru, evg22@gasp.ru
Сроки представления замечаний и предложений: в течение 

30 дней с даты опубликования данного извещения.
Общественные обсуждения по объекту государственной 

экологической экспертизы «Газопровод-отвод и ГРС «Альме-
нево» Курганской области», включая материалы оценки воз-
действия, состоятся:

09 апреля 2019 г. в 13.00 по адресу: Курганская область, г. Шу-
миха, ул. Кирова , 12, каб. 46;

10 апреля 2019 г. в 13.00 по адресу: Курганская область, с. Аль-
менево, пл. Комсомола, 1, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СИТУАЦИЯ Что стоит пандус 
построить 

Точка доступа

Иван Степанов, Нижний Новгород

Создавать спецкомиссию из представителей государст-
венных служб и администраций понадобилось в Нижнем 
Новгороде, чтобы решить проблему инвалида-колясочни-
ка.  Несколько месяцев назад в подъезде, где живет Григо-
рий Забурдаев, демонтировали пандус, чтобы сделать ре-
монт. Ремонт закончился, а пандуса так и нет. И только вме-
шательство неравнодушных нижегородцев подарило над-
ежду на благополучный исход.

… В 1970 году фрезеровщик Григорий Забурдаев, вы-
ступая за предприятие на велосипедных гонках, получил 
травму: на огромной скорости в него врезался другой 
спортсмен. Двойной перелом — шеи и груди. С тех пор Гри-
горий прикован к инвалидной коляске, что не помешало 
создать семью, вырастить детей, работать.

— Отец мне сделал брусья. Я занимался с гантелями, ги-
рями, — рассказывает Григорий. — Позже жена сколотила 
доски, которые клала на лестницу в подъезде. Я знал, кто из 
соседей во сколько 
выходит из дома, и к 
этому времени был 
готов. Они помогали 
мне спускаться.

Два года назад до-
ски заменили само-
дельным пандусом, 
но с началом ремон-
та его демонтирова-
ли. По словам пред-
седателя ТСЖ Ольги 
Карповой, позже 
планировали устано-
вить «правильный» 
пандус. Но она не может потратить деньги на его установ-
ку без согласия всех собственников жилья. Договориться 
не удалось, и ситуация переросла в конфликт. За помощью 
Григорий Забурдаев обратился сначала в прокуратуру, 
потом в суд. В подъезд нагрянули представители админи-
страции района, Государственной жилищной инспекции 
Нижегородской области, соцзащиты, МЧС.  Комиссия сде-
лала вывод:  дом такого типа не предусмотрен для любых 
видов пандуса. Электрическим подъемником оборудо-
вать подъезд также нельзя. Но, к счастью, в комиссию по 
разрешению ситуации вошла местный предприниматель 
и автор социального проекта «Точка доступа» Ольга Ни-
китина.

— Встречалась с руководителем отдела надзорной дея-
тельности и профилактической работы по Приокскому 
району МЧС России Алексеем Пономаревым и коммерче-
ским директором компании, занимающейся производст-
вом пандусов, Юрием Голубевым, — рассказала она. —  Рас-
смотрели технические расчеты еще одного варианта пан-
дуса, который не нарушит доступность лестницы, сохра-
нив ее необходимую ширину. К тому же он будет запирать-
ся на ключ, дубликаты которого выдадут не только инвали-
ду, но и мамам с колясками. Эту маленькую победу мы мо-
жем превратить в большое  дело, установив во всех подоб-
ных домах Нижегородской области такие пандусы.   

Ситуация показала, что отработанного механизма 
разрешения подобных споров нет, как нет и единой 
структуры, способной решить проблему. Собирать по ка-
ждой такой ситуации спецкомиссию — не лучший вари-
ант. Нужны понятные правила, которые учтут интересы 
всех сторон. 

АКТУАЛЬНО Как один человек больницу вылечил

Вызов принял
Александр Ярошенко, 
Амурская область

З
ейская районная больница 
долгие годы была тяжело и 
хронически больна: управ-

ленческим непрофессионализ-
мом. Ее превратили в «фабрику 
по зарабатыванию денег», раз-
дув штат до неприличия и уста-
новив зарплаты «прочему персо-
налу» выше, чем медикам. Новый 
главврач пытается вытащить ме-
дицинский «корабль» из выгод-
ной кому-то трясины. И ему уже 
грозили расправой…

За десять лет тут сменилось 
двенадцать главврачей. Уволи-
лось более семидесяти докторов, 
а «прочего персонала» стало на 
пятьдесят человек больше, чем 
медицинского. Так, количество 
шоферов в разваливающемся га-
раже значительно превышало 
число машин. В штате числились 
четыре инженера по строитель-
ству и двое ответственных за гра-
жданскую оборону.  

Экономикой учреждения с 
кредиторской задолженностью 
свыше ста миллионов рублей 
«рулили» шесть ведущих эконо-
мистов. Кассир, и тот работал на 
полторы ставки. Делопроизводи-
телей было два!  Отпуск за «осо-
бые» и «вредные» условия труда 
был даже  у уборщиков. Молоко 
за вредность выдавалось столяру, 
лифтеру и повару… 

В это же время город обклеи-
вали объявлениями с просьба-
ми к населению пожертвовать 
продукты питания для больных.  
В порядке вещей была выдача 
больным списка лекарств, кото-

рые необходимо было купить 
для лечения. В стационаре не 
хватало элементарных медика-
ментов. 

Игорь Хомитов работал вра-
чом-офтальмологом в Амурской 
областной психбольнице, затем 
заведовал одним из отделов в ре-
гиональном минздраве. Шесть с 
половиной лет назад возглавил 
районную больницу в селе Конс-
тантиновка, которая стала одной 
из лучших в Приамурье. 

Когда в июне прошлого года 
Игорю Эдуардовичу предложили 
возглавить Зейскую больницу, он 
без воодушевления, но согласил-
ся: понимал, надо. И вот мы 
встретились через полгода его 
работы в новой должности. Все 
это время региональные СМИ со-
трясали волны негатива: Хоми-
тов «добивает» зейскую медици-
ну.

— Почему оставил свою благо-
получную больницу и пришел 
сюда?  Я государственный чело-
век, по-другому не могу, — гово-
рит Игорь Эдуардович в немод-
ной тональности.

Свои первые впечатления от 
увиденного в Зейской ЦРБ он на-
зывает «культурным шоком». Де-
ревянный  административный 
корпус грозил рухнуть в любой 
момент. Сегодня администрация 
больницы переехала в кирпичное 
двухэтажное здание. Заросшую 
бурьяном и подлеском террито-
рию больницы охраняли десять 
сторожей, за что им в месяц пла-
тили более трехсот тысяч. Хоми-
тов сторожей сократил: устано-
вил 45 видеокамер, обслужива-
ние которых обходится всего в 24 

тысячи в месяц. Территорию вы-
чистили от «джунглей». 

— Помню, мессенджеры забур-
лили: уничтожают больничный 
лес. А приехала — увидела красо-
ту. Теперь ночью здесь хожу без 
электрошокера, — улыбается 
врач-невролог Ольга Демиденко.  

—  Как было и как стало — не 
сравнить, — говорит пациент 
Александр Соболев.

Доктор Хомитов объясняет 
эту гастрономию просто: «Не 
даем воровать у больных…» 

Сергей Гибадуллин больше 
двадцати лет проработал анесте-
зиологом-реаниматологом. 

— Не хочется вспоминать, как 
мы работали. На шесть реанима-
ционных коек один исправный 

аппарат искусственной вентиля-
ции легких. Часто не было самого  
необходимого. Я пытался гово-
рить правду, но меня за это из-
ничтожали, — вздыхает Сергей 
Равилович. 

Люди своего  доктора, кото-
рый говорил правду, в сентябре 
прошлого года избрали главой 
города! 

— Больница стала выкарабки-
ваться  из многолетнего глубоко-
го омута. Практически не оста-
лось кредиторской задолженно-
сти, наконец-то появился гра-
мотный антикризисный управ-
ленец, — говорит Сергей Гибадул-
лин.

Однако не всем выход больни-
цы из крайне тяжелого состояния 
пришелся по вкусу.  Отлученные 
от кормушки не раз ломились в 
дверь квартиры Игоря Хомитова. 

   У больницы  шесть сельских 
филиалов, большинство из них, 
срубленные в послевоенную 
пору,  пришли в негодность. Один 
из них — в поселке Октябрьском. 
Здесь  не было «своей» воды, ее 
всегда возили в ржавой бочке.  
Сейчас Игорь Хомитов  капи-
тально ремонтирует  здание, где  
разместится амбулатория. А еще, 
наконец, пробурили скважину.

— У нас никогда так серьезно 
не занимались медициной. Толь-
ко не надо мешать , — говорит  гла-
ва поселка Юрий Дударев.

   В поселке Верхнезейском ам-
булатория располагалась в зда-
нии более 4000 кв. метров. Боль-
шая часть медиками не использо-
валась, но власть все что можно 
спихнула на больничный бюд-
жет.  Игорь Эдуардович  решил: 
что не по медицинскому назначе-
нию — исключить. Сэкономлены 
миллионы рублей, сокращено 
примерно сто пятьдесят человек 
«прочего персонала». 

   Ситуация вокруг одной рай-
онной больницы — честная исто-
рия болезни нашего здравоохра-

нения. В которой далеко не все 
обстоит именно так, как выгля-
дит со стороны глазами отдель-
ных активистов. Здоровье — са-
мый чувствительный инстру-
мент, на котором при желании 
можно сыграть какую угодно ме-
лодию. Ведь что такое навести 
порядок в отдельно взятой боль-
нице? Это значит одних заста-
вить выполнять свои обязаннос-
ти. От услуг других — отказаться, 
если часть  из них давно не акту-
альна, а еще часть выгоднее пере-
дать на аутсорсинг? Навести по-
рядок — это еще и внедрить блага 
цивилизации наперекор интере-
сам различных подрядчиков, ко-
торым выгодно, чтобы больница 
не имела ни своей воды, ни четко-
го контроля расходов, ни, боже 
упаси, системы видеонаблюде-
ния. Порядок — это когда все ло-
гично сходится: в экономии и ре-
сурсах, в отремонтированных 
объектах и показателях здоровья 
населения. Пропорция  совести и 
наглости в Зейской больнице 
долгие годы была как в больнич-
ной реанимации. Как единствен-
ный аппарат  ИВЛ  на шесть коек 
тяжелых больных. Сегодня побе-
ждает совесть и управленческий 
профессионализм. И победят, 
если не мешать. 

OТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Елена Гусакова: Ранняя реабилитация позволяет 
полностью восстановить самых тяжелых пациентов

Прийти в себя
 Ирина Краснопольская

М
едицинская реаби-
литация становит-
ся актуальной. По-
чему? Жить стали 
дольше.  А  годы 
прибавляют всяче-
ские болезни, вос-
становление от ко-
торых — дело не-

простое. Свои правила реабили-
тации диктуют и постоянно появ-
ляющиеся новые медицинские 
технологии. Выхаживаем тех, кто 
раньше был обречен. Теперь вы-
живает. Но ему обязательна реа-
билитация. Об этом обозреватель 
«РГ» беседует с начальником Цен-
тра реабилитации ЦКБ Управле-
ния делами президента РФ про-
фессором Еленой Гусаковой.

Елена Викторовна! Вы закон-
чили с красным дипломом Пер-
вый мед по специальности «ле-
чебное дело», но практически 
всю жизнь занимаетесь реаби-
литацией пациентов. Хотя 
такого предмета в вузе не про-
ходили. Если не ошибаюсь, лишь 
в последнее время стали появ-
ляться такие кафедры. А ведь в 
семидесятые годы, когда во гла-
ве «Кремлевки» был академик 
Евгений Иванович Чазов, став-
ший потом министром здра-
воохранения СССР, реабилита-
ция в нашей стране была. 
Правда, потом сошла на нет. 
Пришли иные времена, и она 
возрождается? 

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Уж если вспомнили 
Евгения Ивановича, то замечу: 
он создал систему кардиореаби-
литации пациентов после инфар-
кта миокарда. Систему очень 
стройную и очень эффективную.

Но для узкого круга пациентов 
«Кремлевки»?

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Нет! Эта модель 
действовала во всей кардиологи-
ческой службе страны. Была она 
трехэтапная. Первый этап — вос-
становление сразу после лечения 
в самом стационаре. Второй этап 
— санаторный. Наконец, третий — 
амбулаторно-поликлинический. 
К сожалению, эту систему мы 
утратили. По разным причинам. 
Например, изменилась сама так-
тика лечения того же инфаркта. 
Раньше считалось, что после него 
пациент мог вставать и ходить по 
палате лишь через 45 дней. По-
том срок сократился до 18 дней, 
сейчас — 10. Теперь реабилита-
ция начинается практически сра-
зу после сердечной катастрофы в 
палате интенсивной терапии. 

Вы уверены, что именно так и 
везде теперь восстанавливают 
пациентов, перенесших сосуди-
стую катастрофу? 

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Увы. Не везде и не 
совсем так. Есть попытки изме-
нить ситуацию в сосудистых цен-
трах, которые появились в по-
следнее время. Но явно не хвата-
ет кадров для проведения такой 

реабилитации. Не везде матери-
альная база позволяет ее прово-
дить. Надеемся, что средства, ко-
торые сейчас направляются на 
развитие службы здоровья, ситу-
ацию изменят. 

Изменят в реабилитации сер-
дечно-сосудистых пациентов 
или и тех, кто перенес травмы, 
заболевания центральной не-
рвной системы, эндопротези-
рование крупных суставов? Тех, 
кто прошел курс лечения онко-
логического заболевания, детей, 
рожденных с малым весом, с 
синдром ДЦП и так далее?..

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Такая задача по-
ставлена. Есть приказ Минздрава 
России «О порядке организации 
медицинской реабилитации». 
Возвращаемся к трехэтапной си-
стеме восстановления здоровья. 
На мой взгляд, в ней самое глав-
ное первый этап. То есть ранняя 
реабилитация в условиях реани-
мации и интенсивной терапии. 
Что это значит? Реабилитация 
начинается буквально в первые 
часы после операции, в первые 
часы после начала болезни. Па-
циентом должна заниматься 
мультидисциплинарная бригада. 
В нее должны входить: врач по ле-
чебной физкультуре, врач-физи-
отерапевт, медицинский психо-
лог, инструктор по лечебной физ-
культуре, массажист…

Извините, но сейчас мне пока-
залось, что с вершин ЦКБ не 
видна, например, медсанчасть 
на Камчатке. У нас немало 
мест, где после теперь уже при-
знанной ошибки — ликвидации 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов — проблем  с медпомощью  
выше  крыши. А мы ратуем за 
мультидисциплинарный под-
ход?

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Да, ратуем. И он 
должен быть. Он может быть, 
если научимся правильно ис-
пользовать деньги, отпускаемые 
на службу здоровья. Вот элемен-
тарные расчеты. Каждый день 
пребывания пациента в реанима-
ции стоит минимум 18—25 тысяч 
рублей. Если реабилитации нет, 
то количество таких дней способ-
но разорить больницу. А вот если 
она есть, то, скажем, сроки вос-
становления становятся мини-
мальными. И это явная экономи-
ческая выгода больнице. 

Но, конечно, прежде всего это 
важно для здоровья самого па-
циента, его родственников. Из-
вестный пример: реабилитация 
больного, перенесшего инсульт. 
Если она началась в первые часы 
после начала заболевания, то па-
циент, как правило, полностью 
восстанавливается. Даже воз-
вращается к своей профессио-
нальной деятельности. Вы ни-
когда не замечали: идет человек 

по улице какой-то странной по-
ходкой. Ее иногда называют: 
«Рука просит, нога косит». Чело-
век с несгибаемой ногой как бы 
описывает полукруг. Это тот, кто 
перенес инсульт, но не прошел 
реабилитацию... 

Нужно пересмотреть ее си-
стему. Тех же, например, онколо-
гических пациентов. Они, как 
правило, проходят комплексное 
лечение, которое включает хи-
рургическую операцию, химио- 
и лучевую терапию. Однако реа-
билитация в этот комплекс пока 
не входит. А тут явно требуется 
подключение психологов, дието-
логов, специалистов по лечеб-
ной гимнастике.

Можете назвать основные на-
правления реабилитации, ко-
торые уже дают результаты?

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Их пока три. Это ре-
абилитация пациентов с заболе-
ваниями центральной и перифе-
рической нервной системы, 
опорно-двигательного аппарата, 
кардиологическими болезнями. 
Такие пациенты проходят восста-
новление по системе ОМС. На-
пример, тариф по Московской 
области от 79 тысяч до 135 тысяч 
рублей за курс лечения. 

И та же «тетя Маша из подъе-
зда», которая перенесла ин-
сульт, может такое лечение 
пройти? Куда ей обратиться, 
чтобы получить такую по-
мощь?

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: К сожалению, тари-
фы ОМС в других регионах пока 
такую помощь не покрывают в 
полном объеме. Надеемся, что в 
недалеком будущем ситуация из-
менится. Тут очень важен челове-
ческий фактор. Опыт показыва-
ет: если руководитель региона 
рассматривает охрану здоровья 

как приоритетную, то та же тетя 
Маша помощь получит. Могу 
привести примеры Татарстана, 
Башкирии, Челябинской обла-
сти, Екатеринбурга, Санкт-Пе-
тербурга. 

Для успешной реабилитации 
важно развитие государствен-

но-частного партнерства. Част-
ные компании активно входят в 
процесс реабилитации: откры-
вают реабилитационные цен-
тры на базе своих учреждений, 
строят специализированные но-
вые, находят средства на их сов-
ременное оснащение, в том чи-
сле и на роботическую механо-
терапию. Научились готовить 
кадры для них. Ведь на поверку 
реабилитация приносит весо-
мую прибыль. И государствен-
ные учреждения должны с этим 
считаться. 

Частная реабилитация бук-
вально зазывает пациентов. 
На интернет-сайтах полным-
полно приглашений пройти ее 
без проблем. Но — за немалые 
деньги. А вот приглашений от 
государственных учреждений о 
возможности пройти восста-
новление по системе ОМС  явно  
мало. По вашим прогнозам, их  
станет больше? 

ЕЛЕНА ГУСАКОВА: Должно  стать. По-
тому что совершенно очевидно: 
реабилитация необходима не ме-
нее, чем, скажем, вложение ог-
ромных средств в высокотехно-
логичную медицинскую помощь. 
Включая реабилитацию в лечеб-
ный процесс, мы уменьшаем ко-
личество дней по временной не-
трудоспособности, уменьшаем 
выплаты по инвалидности, замет-
но быстрее возвращаем людей к 
профессиональной деятельности. 
Выгода от проведения грамотной 
реабилитации очевидна. 

А К Ц Е Н Т

Пациентом должна заниматься 
мультидисциплинарная бригада: 
врач по лечебной физкультуре, 
физиотерапевт, психолог, массажист…

Грамотная реабилитация должна 
стать доступной.
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Визитная карточка

Елена Викторовна Гусакова родилась в Миассе Челябинской области. Окон-

чила Московскую медицинскую академию имени Сеченова в 1991 году. Кан-

дидатская и докторская диссертации посвящены лечению заболеваний ки-

шечника. С 1995 года начала прицельно заниматься медицинской реабили-

тацией. В том числе организацией такой службы на местах в частных и госу-

дарственных лечебных учреждениях. В настоящее время возглавляет эту 

службу в ЦКБ управления делами президента РФ. Замужем. Муж — програм-

мист. Сын Кирилл и дочь Варвара — врачи.
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Прямая речь
Роман Кочетков, врач-хирург Зейской ЦРБ

— Хирургом работаю двенадцать лет. Сегодня впервые наша больница ста-

ла оздоравливаться, зарплата у врачей достойная, есть все необходимое 

для оказания качественной хирургической помощи. Вновь главный ориен-

тир — пациент, его здоровье. 

Беседа пациента с главным врачом 
дорогого стоит.

Собирать 
по каждый раз 
спецкомиссию — 
не лучший вариант. 
Нужны понятные 
правила

ЛАБОРАТОРИЯ Вакцину 
научили бороться с раком

Киллер 
по программе

Алексей Хадаев, Новосибирск

Противоопухолевый препарат, превосходящий зарубеж-
ные аналоги, разработали сотрудники Института хими-
ческой биологии и фундаментальной медицины 
(ИХБФМ)СО РАН и Государственного научного центра 
вирусологии и биотехнологии «Вектор». 

Ученые уже давно пытаются применять различные 
вирусы для борьбы с раком. Сибирякам удалось скон-
струировать универсальный препарат, способный бо-
роться с широким спектром опухолей. Особенно он эф-
фективен против рака молочной железы и глиомы. Эк-
сперименты на животных показали: у половины лабора-
торных испытуемых опухоли исчезли полностью. В чем 
секрет? Ученые ввели в природный вирус ген лактаптина 
— фрагмент одного из белков грудного молока человека. 
Интересно, что исследователи изучают свойства компо-
нентов грудного молока более пятнадцати лет. И неожи-
данно увидели, что оно вызывает явление апоптоза (про-
граммируемой смерти) в опухолевых клетках. Кстати, 
сам термин «апоп-
тоз» происходит от 
древнегреческого 
апоптосис — «опада-
ние листьев». Ежед-
невно в результате 
апоптоза у нас поги-
бает порядка 50—70 
миллиардов клеток. 
К счастью, строи-
тельный материал 
«погибших» идет на 
создание новых кле-
ток: организм посто-
янно обновляется.

Нарушение апоптоза, а точнее его ослабление, счита-
ется одной из причин онкологии. Если совсем просто: 
клетки «забывают» погибать в срок, начинается их без-
удержное разрастание — возникает опухоль. Если испра-
вить этот механизм, то рак начнет отступать.  Полные 
надежд ученые приступили к экспериментам. Однако 
вскоре стало ясно, что применять лактаптин в чистом 
виде нельзя. «Это вещество живет в организме слишком 
короткое время», — отмечает замдиректора по науке 
ИХБФМ Владимир Рихтер.

Стали искать варианты, как адресно доставить лекар-
ство. Лучшим решением стала «упаковка» гена лактап-
тина в вирус осповакцины. Фокус в том, что теперь бе-
лок-«убийца» синтезируется непосредственно в рако-
вой клетке, куда проникает вирус. Там он начинает раз-
множаться и по команде гена нарабатывать лактаптин. А 
через двенадцать дней после инъекции препарат полно-
стью выводится из организма, оставаясь только в опухо-
ли, где вирус размножается до полного ее уничтожения.

Вся генно-инженерная часть работы выполнена в цен-
тре «Вектор». Здесь особо подчеркивают «плюсы» при-
менения именно вируса осповакцины: его очень долго 
использовали для прививок, все побочные реакции из-
учены вдоль и поперек. Кстати, в США создан близкий 
аналог нашей разработки. В «Векторе» его синтезирова-
ли и сравнили с нашим при терапии рака молочной желе-
зы. Российский оказался в разы эффективнее. 

В США создан 
близкий аналог 
нашей разработки. 
Российский 
оказался в разы 
эффективнее
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Премьера киносериала 
Константина Богомолова 
«Содержанки», видеосервис START, 
с 7 марта
Уже 7 марта подписчики START смо-

гут увидеть две серии оригинального 

проекта видеосервиса. Далее новые 

эпизоды будут доступны по одному в 

неделю. Первый киносериал в карье-

ре Богомолова будет интересен как 

его давним поклонникам, так и пред-

ставителям светской Москвы, кото-

рым не терпится узнать в проекте себя 

и своих знакомых. «Содержанки» по-

вествуют о жестких нравах верхушки 

мегаполиса, в котором уживаются 

красивые девушки, их покровители и 

сводники. В эту жизнь предстоит оку-

нуться двум новым героиням. Умной 

провинциалке Даше (Софья Эрнст), 

которая приехала покорять столицу, и 

следователю Лене (Дарья Мороз), ко-

торой придется разворошить этот 

«улей» в связи с расследованием же-

стокого убийства одной из девушек. 

Следственные действия приведут 

Лену на закрытые вечеринки, аукцио-

ны и в шикарные рестораны, а новые 

знакомства с «московской элитой» 

перевернут ее жизнь.

«Мне кажется, у нас получился про-

дукт абсолютно западного уровня — 

он другой и по картинке, и совершен-

но другой по актерским работам, — 

считает Дарья Мороз. — Костя доста-

точно хорошо знает московский глэм 

(гламурный круг. — Прим. «РГ»), и не 

только глэм, но и огромное количест-

во персонажей действительно боль-

шого бизнеса. То, что он снимает, на 

мой взгляд, очень и очень похоже на 

правду. Как на это будут реагировать 

эти персонажи, не знаю. Те, кто знако-

мы с этим миром, будут удивлены, на-

сколько это точно».

Константин Богомолов часто предпо-

читает приглашать на небольшие 

роли реальных персонажей гламур-

ной и окологламурной жизни. В эпизо-

дах кроме Надежды Оболенцевой и 

Светланы Бондарчук снялись Ксения 

Собчак, Михаил Друян, Вадим Верник 

и другие. Ксении Собчак досталась 

привычная ей роль главного редакто-

ра журнала, а Вадим Верник сыграл 

аукциониста.

«Моя героиня Даша остается в Мо-

скве, потому что, посмотрев на краси-

вую жизнь, тоже хочет стать участни-

цей этого процесса. Она мечтает от-

крыть свою галерею. Для Даши путь 

содержанки — не стиль жизни, а ско-

рее трамплин на пути к мечте. Она хо-

чет быть независимой», — рассказыва-

ет Софья Эрнст.

Команда проекта подбирала частные 

дома, пентхаусы, рестораны и другие 

локации для сериала, причем иногда 

выбор места съемок значительно вли-

ял на сценарий и взаимоотношения 

героев.  Костюмы для героев выбира-

ли в ЦУМе, а украшения были предо-

ставлены известным брендом 

Mercury.

Новая программа 
Киры Прошутинской «Он и Она», 
канал «ТВ Центр», 8 марта, 21.15
Раньше Кира Прошутинская в своей 

программе «Жена. История любви» 

беседовала только с известными жен-

щинами, а теперь ее гостями будут и 

мужчины, прославившиеся в сфере 

искусства, шоу-бизнеса, спорта, поли-

тики, общественной жизни.

«Это будет разговор о разности миро-

воззрения мужчины и женщины, 

основанный на пяти конкретных фак-

тах биографии героя», — рассказывает 

Кира Прошутинская. Кто станет геро-

ем первой программы, пока держится 

в тайне. 

«Золотая маска online»: трансляция 
спектаклей-номинантов фестиваля 
в интернете в режиме реального 
времени. 7 марта в 19.00 — «Три 
толстяка. Эпизод 1. Восстание» 
Андрея Могучего в БДТ им. Г.А. 
Товстоногова; 9 марта в 19.00 про-
должение спектакля — «Три толстя-
ка. Эпизод 2. Железное сердце».
Прямая бесплатная онлайн-трансля-

ция начнется на главной странице 

yandex.ru, затем запись будет доступ-

на на сайте goldenmask.ru. Интернет-

проект «Золотой маски» впервые со-

стоялся в прошлом году, и его перво-

проходцами стали «Губернатор» Анд-

рея Могучего в БДТ и «Король Лир» 

Дениса Бокурадзе в новокуйбышев-

ском театре-студии «Грань». В 2019-м 

для трансляций выбрали три конкур-

сных петербургских спектакля: вновь 

Андрея Могучего — его абсолютно не-

выездную постановку, дилогию по мо-

тивам романа Юрия Олеши «Три тол-

стяка» в БДТ и балет «Дон Кихот» 

Санкт-Петербургского Театра балета 

им. Л. Якобсона в хореографии Йоха-

на Кобборга (балет в интернете 

26 марта в 19.00). 

В «Трех толстяках» мечта Андрея Мо-

гучего воплотилась — между ложами 

БДТ протянули канат и пустили балан-

сировать над партером человека. 

Профессиональный канатоходец 

Максим Кагин в роли Тибула на высоте 

второго яруса идет по натянутой стро-

пе над зрительным залом Большого 

драматического театра. Как некогда 

герой Юрия Олеши ходил над горо-

дом...

Но дальше сказку, написанную Оле-

шей в 1924 году под впечатлением от 

событий 1917-го, режиссер Андрей 

Могучий и художник Александр Шиш-

кин основательно переделали. Рево-

люционную ситуацию в стране Трех 

толстяков вывели на космические 

просторы «Звездных войн». Соедини-

ли театр с цирком, пригласив в драма-

тический спектакль помимо профес-

сионального канатоходца еще гим-

настку и каскадеров. Ставили цирко-

вые трюки Александра Польди и Алек-

сей Савельев. Добавили много новых 

героев — например, отряд светлой кос-

мической энергии «Розовые дамы», 

который напоминает героям о забы-

том прошлом, или отряд юных косми-

ческих разведчиц «Мотыльки зна-

ний», между сценами поющих зонги 

обо всем, что видят. В дополнение к 

этому в прологах каждой части зрите-

лям, почти как в «Звездных войнах», 

показывают титры, объясняющие, что 

происходит. А происходит на сцене 

вот что: три толстяка превращаются в 

сгусток злой космической энергии, 

проникшей на Землю в результате 

сближения Сатурна с Юпитером. Вре-

менем действия становится грандиоз-

ная катастрофа, которая неизвестно 

когда началась и неясно когда закон-

чится. Объем театра используется 

полностью: артисты карабкаются по 

занавесу, как по отвесной скале, па-

рят на лонжах под колосниками… 

Продолжение следует: задумывался 

спектакль как «мини-сериал» из не-

скольких эпизодов-вечеров. «Мы ста-

вили себе задачу сделать все части за-

конченными и самодостаточными, 

чтобы зритель мог прийти, например, 

только на «Железное сердце» и все 

понять, — рассказывал Андрей Могу-

чий. — При этом должна оставаться ин-

трига, чем все закончится. Проект 

«Три толстяка» существует по зако-

нам взаимодействия с реальностью 

сегодняшнего дня. Может, это всегда 

было, но наше время удивительным 

образом «дописывает» пьесу». 

Шоу «Музыка в темноте», 
Санкт-Петербургский театр 
«Мюзик-холл», 1 марта
Весна в Северной столице начнется с 

хорошей музыки — на сцене «Мюзик-

холла» камерный оркестр «Виртуозы 

Петербурга» вместе с солистами Ми-

хайловского и Мариинского театров 

исполнят произведения Вивальди, 

Баха, Верди, а также лучшее из мира 

неоклассики и джаза. Изюминка кон-

церта — темнота, благодаря которой 

погружение в композиции будет мак-

симально полным и ничто не отвлечет 

от музыки. 

— История проекта началась два года 

назад, когда меня попросили органи-

зовать концерт в Петербургском пла-

нетарии, — вспоминает руководитель 

проекта Евгения Зима. — Играть надо 

было в кромешной мгле, что для орке-

стра невозможно. Представьте, 10—12 

человек должны вступить одновре-

менно, не имея зрительного контакта 

друг с другом. Конечно, можно было 

просто отказаться от этой идеи, но мы 

с «Виртуозами Петербурга» очень 

много репетировали и все-таки сдела-

ли программу. Тогда, правда, это еще 

нельзя было назвать шоу. 

За это время «Музыка в темноте» се-

рьезно выросла: к исполнению клас-

сических произведений добавились 

визуальные эффекты, мультимедиаг-

рафика, 3D-визуализация и даже ис-

пользование живых съемок из космо-

са. А еще — танцевальные номера. 

Сама Евгения Зима признается: как 

человек с «тяжеловесным» музыкаль-

ным образованием, по поводу класси-

ки поначалу не питала никаких иллю-

зий. Однако реакция публики оказа-

лась непредсказуемой. 

— Людям да и нам самим все это пока-

залось каким-то волшебством, клас-

сическая музыка открылась совсем 

иначе. Очень часто и слушатели пла-

чут, и мы плачем, потому что обруши-

вается такая гамма чувств и открытий, 

с которыми сложно совладать. Такое 

можно ощутить на море, в горах, но, 

казалось бы, никак в не в концертном 

зале, — рассказывает она.

И это неудивительно: сочетание ма-

стерства исполнителей и визуальных 

эффектов рождает совершенно осо-

бенную атмосферу, превращая слу-

шателя в зрителя, перенося его в кос-

мические измерения. 

Поклонников проект снискал не толь-

ко в России (а шоу регулярно путеше-

ствует с гастролями по стране), но и за 

рубежом. Близка людям, вероятно, не 

только вечная классика, но и сам сю-

жет «Музыки в темноте» — это в пер-

вую очередь история о человеке от 

рождения до смерти. 

Кстати, обновленное шоу обещает пе-

тербуржцам сюрпризы, но какие — ор-

ганизаторы пока держат в секрете и 

искренне верят: проект выполнил се-

рьезную миссию — сделал классику 

доступной. Ведь в филармонию пой-

дет далеко не каждый. Кто-то скажет, 

что там скучно, кому-то — страшно, а 

кто-то просто не знает, на что именно 

пойти. Зато «Музыка в темноте» при-

влекает необычным и вместе с тем де-

мократичным форматом и представ-

ляет именно те композиции, которые 

«цепляют». 

Так что, возможно, для многих «Музы-

ка в темноте» станет первым шагом к 

открытию бессмертных классических 

произведений. 

После петербургского концерта шоу 

возьмет небольшую паузу, а уже в 

апреле снова отправится в тур по го-

родам России и сыграет за месяц во-

семь концертов в Воронеже, Липецке, 

Омске, Новосибирске, Томске, Крас-

ноярске, Братске и Иркутске. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В своем новом фильме Клинт Иствуд сыграл 
90-летнего наркокурьера

Разбойник 
с большой дороги

ПРЕМЬЕРА В Петербурге показали 
спектакль о горьких 90-х

О бывшей балерине 
замолвите слово

Анна Ильина

К
линт Иствуд в свои 88 сно-
ва сел в режиссерское кре-
сло. И снял криминальную 

драму «Наркокурьер», которая 
уже в российском прокате. В кар-
тине он также сыграл главную 
роль и выступил одним из продю-
серов. Сценарий написан по мо-
тивам статьи Сэма Долника 
«90-летний наркокурьер картеля 
Синалоа» в «Нью-Йорк таймс 
мэгэзин». А партнерами ветера-
на по фильму стали Брэдли Ку-
пер, Лоуренс Фишберн, Майкл 
Пенья. Эрл Стоун — персонаж 
Иствуда — одинокий старик, ком-
пания которого находится на гра-
ни разорения. Неожиданно ему 
предлагают работу — просто во-
дить машину. Однако, сам того не 
ведая, Эрл подписывается на 
роль наркокурьера... 

Как бы вы охарактеризовали 
фильм «Наркокурьер»?

КЛИНТ ИСТВУД: Это история о старом 
человеке, который по неосторож-
ности был втянут в перевозку на-
ркотиков с юго-запада страны до 
Чикаго. Хозяева платят ему очень 
хорошо, но сначала он даже не 
знает, что перевозит. А потом, 
когда узнает, — уже слишком 
поздно: он заработал на этом 
кучу денег. И он мог бы остано-
виться, но уже вроде как превра-
тился в своего рода Робин Гуда, 
который дает деньги нуждаю-
щимся. Он в ссоре со своей се-
мьей и, конечно, пытается вер-
нуться к ним... Фильм — интере-
сное исследование характера, в 
котором поднимаются темы со-
жаления, раскаяния, упущенно-
го времени. Картина получилась 
в стиле моего «Гран Торино».

Вам было сложно принять ре-
шение снова сниматься и сни-
мать кино?

КЛИНТ ИСТВУД: Мне как режиссеру 
нравится делать много разного 
всего и сразу. Для пожилых акте-
ров, как правило, не пишут много 
хороших ролей. Мне неинтересно 

заниматься фантастикой, так что 
просто нужно подождать, пока 
появятся такие хорошие истории, 
как «Гран Торино», и «Американ-
ский снайпер». А вообще режис-
сура — это так же весело, как и ак-
терство. И даже веселее, потому 
что вам не нужно все время смо-
треть на свое лицо (смеется).

Пришлось много путешество-
вать, чтобы снять «Наркоку-
рьера»?

КЛИНТ ИСТВУД: Мы были в Джорд-
жии, в Атланте. Затем поехали в 
Лас-Крусес, штат Нью-Мексико, 
примерно на пять дней, а потом, 

чтобы отснять дорогу, потому 
что мой персонаж постоянно в 
пути, отправились в Колорадо.

Как вы выбрали Брэдли Купера 
на роль Колина Бейтса?

КЛИНТ ИСТВУД: С Брэдли мы успеш-
но работали вместе еще в «Аме-
риканском снайпере», и я восхи-
щаюсь его талантом. Так как 
Брэдли работал над своим режис-
серским дебютом «Звезда роди-
лась», мне пришлось ждать, пока 
он закончит.

Он задавал вам вопросы о ре-
жиссуре, спрашивал совета?

КЛИНТ ИСТВУД: Иногда. Но у него хо-
рошая школа — фильм «Звезда ро-
дилась». И это была исключи-
тельно его идея пригласить в кар-
тину Леди Гагу, и он оказался 
прав: она стала находкой для 
фильма.

«Наркокурьер» — ваш 37-й 
фильм в качестве режиссера и 
продюсера. Какие чувства у вас 
это вызывает?

К Л И Н Т  И С Т В УД :  Тридцать семь? 
Правда?(Смеется). Я думал об 
этом несколько раз и понял, что 
никогда не знаешь, что даст тебе 
творческое долголетие. Когда вы 
вдруг оказываетесь на очеред-
ном витке длинной карьеры, то 
всегда хочется задать себе во-
прос: «Как долго я хочу здесь 
остаться?» Такие «дебаты» — не 
интеллектуальные, но эмоцио-
нальные. Я уверен, что когда-ни-
будь устану работать. Однако 
пока такой день не настал. 

Ольга Штраус,
Санкт-Петербург

В театре-фестивале «Балтий-
ский дом» состоялась премьера 
спектакля «Олимпия». Пьесу 
Ольги Мухиной воплотила на 
сцене международная команда: 
режиссер Филипп Лось, балет-
мейстер Ольга Привис служат в 
Русском театре Эстонии (Тал-
лин), а художники Валерий По-
луновский и Денис Солнцев, ре-
жиссер видеоряда Николай Фи-
липпов, автор музыкального 
оформления Екатерина Вербиц-
кая представляют Россию. Спек-
такль также покажут в Таллине. 
А потом он войдет в репертуар 
«Балтийского дома».

Пьеса Мухиной охватывает 
период между двумя олимпиада-
ми — 1980 года в Москве и 2014-
го в Сочи. В первом действии 
зрителя не покидает ощущение, 
что он затерялся среди страниц 
газетных подшивок: это ощуще-
ние подчеркивает и сценогра-
фия. На заднике — узнаваемые 
силуэты самых эмблематиче-
ских зданий нашей страны, слов-
но вырезанные из газетных стра-
ниц. Видеоряд на гигантских 
экранах транслирует кадры до-
кументального киножурнала. Но 
марш физкультурников, пафос 
заголовков, бодрая музыка нача-
ла 80-х перемежается фрагмен-
тами очерков на моральные 
темы —  этакий теплый рассказ о 
буднях вполне себе благополуч-

ной семьи (папа — олимпийский 
чемпион, мама — его муза, ба-
бушка — оставившая сцену ак-
триса и самый младший член се-
мьи, мальчик Алеша, выбираю-
щий «делать жизнь с кого»). 
Примечательны реплики, кото-
рыми он обменивается с бабуш-
кой. Та вздыхает: «Главное, что-
бы войны не было». — «А мама го-
ворит, что главное — это образо-
вание». — «Главное — это лю-
бовь».

Перемены, которые вскоре 
захлестнут нашу страну, поста-
вят под сомнение все эти посту-
латы. И самое престижное обра-
зование окажется ни к чему: 
бывшая балерина будет петь на 
ресторанных подмостках, олим-
пиец грузить мешки в подсобке, 
а генерал станет преступником.

В антракте зрители не смогут 
удержаться от обсуждений, то и 
дело возникают стихийные ди-
скуссии: «Нет, все-таки в 80-е 
было не так! Вот у нас, помню...». 
Словом, газетно-журнальную 
подшивку каждый постарается 
насытить фотографиями из лич-
ного альбома. И это неукроти-
мое желание дополнить коллек-
тивную историю историями 
личными, придает постановке 
вкус, запах и объем. 

«Олимпию» на сцене воплотила международная команда.

Знаменитую сказку «Три толстяка» 
вывели на просторы «Звездных 
войн», соединив театр с цирком.

Петербургское шоу отправится в тур по городам России и сыграет за месяц 
восемь концертов в темноте.

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Ингой Бугуловой

КЛАССИКА

с Ириной Корнеевой
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Герой Клинта Иствуда в ленте 
«Наркокурьер» безуспешно пытается 
наладить отношения с семьей.
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Увидеть спектакль «Олимпия» можно 

будет 17 марта в театре-фестивале 

«Балтийский дом».

Дарья Мороз в киносериале Константина Богомолова «Содержанки» сыграла 
следователя, которой предстоит разворошить гламурный улей.

А К Ц Е Н Т

Хозяева платят ему очень хорошо, 
но сначала он даже не знает, что перевозит. 
А потом, когда узнает, — уже слишком 
поздно. Он заработал на этом кучу денег

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

— 2 (двух) заместителей председателя Третьего касса-
ционного суда общей юрисдикции;

— 1 (одного) заместителя председателя Четвертого 
кассационного суда общей юрисдикции;

— 2 (двух) заместителей председателя Шестого касса-
ционного суда общей юрисдикции;

— 1 (одного) заместителя председателя Восьмого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

— 1 (одного) заместителя председателя Четвертого 
апелляционного суда общей юрисдикции;

— 21 (двадцати одного) судьи Первого кассационного 
суда общей юрисдикции;

— 6 (шести) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

— 12 (двенадцати) судей Четвертого кассационного 
суда общей юрисдикции;

— 1 (одного) судьи Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— 26 (двадцати шести) судей Шестого кассационного 
суда общей юрисдикции;

— 25 (двадцати пяти) судей Седьмого кассационного 
суда общей юрисдикции;

— 16 (шестнадцати) судей Восьмого кассационного 
суда общей юрисдикции;

— 3 (трех) судей Девятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

— 4 (четырех) судей Первого апелляционного суда об-
щей юрисдикции;

— 4 (четырех) судей Третьего апелляционного суда об-
щей юрисдикции;

— 7 (семи) судей Четвертого апелляционного суда об-
щей юрисдикции;

— 9 (девяти) судей Пятого апелляционного суда общей 
юрисдикции;

— 3 (трех) судей Кассационного военного суда;
— 10 (десяти) судей Центрального окружного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 
7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 026, 
№ 106, 121. 

Последний день приема документов — 25 марта 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик АО «МЦБК» уведомляет о начале общественных об-
суждений на этапе уведомления, предварительной оценки и со-
ставления технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду в результате строительства объекта 
— крытого плавательного бассейна на территории Оздорови-
тельного комплекса ОАО «МЦБК».

Название намечаемой деятельности: строительство крытого 
плавательного бассейна на территории Оздоровительного комп-
лекса ОАО «МЦБК». 

Цель намечаемой деятельности: предоставление возможности 
населению для занятий водными видами спорта, позволяющей 
улучшить деятельность национального парка, повысить качество 
отдыха детей и взрослых. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Республика 
Марий Эл, Волжский муниципальный район, поселок Яльчик, 
улица Карпушкина мельница, дом 12.

Наименование и адрес заказчика: АО «МЦБК», Республика 
Марий Эл, город Волжск, улица Карла Маркса, дом 10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: в течение трех месяцев со дня опубликования насто-
ящего сообщения.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: администрация муниципального образования «Волжский 
муниципальный район».

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней 

со дня опубликования настоящего сообщения по адресу: город 
Волжск, улица Карла Маркса, дом 10, конструкторский отдел, 
время приема — с 9.00 до 12.00, тел.: 8 (8363) 63103. По истечении 
37 дней со дня опубликования настоящего сообщения по указан-
ному адресу также можно ознакомиться с техническим заданием 
по оценке воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть»  
ПАО «Сургутнефтегаз» совместно с Администрацией муниципаль-
ного образования «Ленский район» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности на территории 
Ленского района в соответствии с проектной документацией, вклю-
чающей материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ПД, вкл.ОВОС) и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта «Кусты 
скважин 33, 34, 35, 36». Восточно-Алинское нефтегазоконденсатное 
месторождение, шифр 14687.

Цель намечаемой деятельности: осуществление деятельности 
по добыче сырой нефти, в том числе связанной с эксплуатацией шла-
мовых амбаров, используемых для размещения отходов на кустах 
скважин 33, 34, 35, 36 Восточно-Алинского нефтегазоконденсатного 
месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Восточно-Алин-
ский лицензионный участок Восточно-Алинское нефтегазоконден-
сатное месторождение, Ленский район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь—май 2019 г.
Ответственные организаторы:

специалист по охране окружающей среды (эколог)  
МУ «КИО МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) 
Алянкина Л.Д., тел.: 8(41137)4-15-78;

 
среды Прыжикова Н.М.,  тел. :  8(3462) 41-05-70,  
факс: 8(3462)41-03-39, Pryzhikova_NM@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-
менная.

Ознакомление с ПД, вкл.ОВОС и ТЗ, прием и регистрация заме-
чаний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) в срок до 4 апреля 2019 г. возможно по адресам:

В администрации Ленского района, ул.Ленина, д. 65, каб. № 205, 
г.Ленск, Республика Саха (Якутия), тел.: 8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 
до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00).

В НГДУ «Талаканнефть» ПАО «Сургутнефтегаз», Тюменская об-
ласть, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. № 415, 
тел.: 8 (3462) 41-05-70, факс: 8 (3462) 41-03-39, (с 8.30 до 17.00, обе-
денный перерыв с 12.30 до 14.00). 

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) заме-
чания и предложения могут быть представлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней до 4 мая 2019 г.

Также с материалами общественных обсуждений можно ознако-
миться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 4 апреля 2019 г. в 10.00 по ад-
ресу: администрация Ленского района Республики Саха (Якутия), 
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. № 307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О .Красавчиковой,  С .П .Маврина , 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти подпункта 6 пункта 1 и пункта 4 статьи 25 
Федерального закона «О государственном 
регулировании производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции и об ограничении потре-
бления (распития) алкогольной продук-
ции».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина О.В. Довлатли. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заявителем 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
Ю.Д.Рудкина, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с положениями статьи 

25 Федерального закона от 22 ноября 1995 
года № 171-ФЗ «О государственном регули-
ровании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» в целях 
пресечения незаконных производства и 
(или) оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции изъя-
тию из незаконного оборота на основании 
решений уполномоченных в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
органов и должностных лиц подлежит авто-
мобильный транспорт, используемый для 
перевозки этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, находящих-
ся в незаконном обороте (подпункт 6 пункта 
1); изъятый автомобильный транспорт, ука-
занный в подпункте 6 пункта 1 данной ста-
тьи, подлежит вывозу и хранению вне места 
изъятия в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации; изъятый 
или конфискованный автомобильный тран-
спорт, указанный в подпункте 6 пункта 1 дан-
ной статьи, по решению суда подлежит реа-
лизации в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации (пункт 4).

1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданин 
О.В. Довлатли, работающий менеджером по 
продажам в ООО «Партнер».

Постановлением судьи Дзержинского 
районного суда Санкт-Петербурга от 7 марта 
2018 года ООО «Партнер» было признано 
виновным в совершении административно-
го правонарушения, предусмотренного 
частью 4 статьи 15.12 КоАП Российской 
Федерации, и ему было назначено админи-
стративное наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере двухсот тысяч 
рублей с конфискацией изъятой алкоголь-
ной продукции. Судья также постановил 
реализовать в порядке, установленном 
законодательством Российской Федерации, 
изъятый автомобиль «Валдай», принадле-
жащий О.В. Довлатли, мотивировав это тем, 
что в соответствии с подпунктом 6 пункта 1 и 
пунктом 4 статьи 25 Федерального закона 
«О государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции» данный автомо-
биль, использовавшийся для перевозки 
алкогольной продукции, находившейся в 
незаконном обороте, подлежит изъятию и 
реализации в порядке, установленном 
постановлением Правительства Российской 
Федерации, и не может быть возвращен 
собственнику по ходатайству стороны 
защиты.

Жалоба О.В. Довлатли на названное 
постановление была рассмотрена совмест-
но с жалобой защитников ООО «Партнер» и 
оставлена без удовлетворения (решение 
судьи Санкт-Петербургского городского 
суда от 10 мая 2018 года). Сведений об 
обжаловании данных судебных постановле-
ний заявителем не представлено.

Постановлением судьи Дзержинского 
районного суда Санкт-Петербурга от 2 авгу-
ста 2018 года производство по делу об 
административном правонарушении, пред-
усмотренном частью 4 статьи 15.12 КоАП 
Российской Федерации, возбужденное в 
отношении О.В. Довлатли на основании тех 
же фактических обстоятельств, что и дело в 
отношении ООО «Партнер», было прекра-
щено в связи с отсутствием состава админи-
стративного правонарушения.

1.2. По мнению заявителя, оспаривае-
мые законоположения в той мере, в какой 
они во взаимосвязи с частью 4 статьи 15.12 
КоАП Российской Федерации допускают 
реализацию в пользу государства орудия 
совершения административного правонару-
шения — транспортного средства, принад-
лежащего на праве собственности лицу, не 
привлеченному к административной ответ-
ственности за данное административное 
правонарушение и не признанному в закон-
ной процедуре виновным в его совершении, 
не соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 35 (части 1 и 3), 46 
(часть 1), 54 (часть 2) и 55 (часть 3).

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» подпункт 6 пункта 
1 и пункт 4 статьи 25 Федерального закона 
«О государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции» являются предме-
том рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему делу 
в той части, в какой на их основании в рамках 
производства по делу о предусмотренном 
частью 4 статьи 15.12 КоАП Российской 
Федерации административном правонару-
шении в отношении юридического лица 
решается вопрос об изъятом автомобиль-
ном транспорте, использовавшемся для 
перевозки алкогольной продукции, находя-
щейся в незаконном обороте, но собствен-
ником которого является лицо, не привле-
ченное к административной ответственно-
сти за данное административное правонару-
шение и не признанное в судебном порядке 
виновным в его совершении.

2. Согласно статье 35 Конституции Рос-
сийской Федерации право частной собст-
венности охраняется законом (часть 1); каж-
дый вправе иметь имущество в собственно-
сти, владеть, пользоваться и распоряжаться 
им как единолично, так и совместно с други-
ми лицами (часть 2); никто не может быть 
лишен своего имущества иначе как по реше-
нию суда; принудительное отчуждение иму-
щества для государственных нужд может 
быть произведено только при условии пред-
варительного и равноценного возмещения 
(часть 3).

Названные конституционные гарантии 
охраны частной собственности законом и 
допустимости лишения имущества не иначе 
как по решению суда, выражающие принцип 
неприкосновенности собственности, а 

также конституционные гарантии судебной 
защиты распространяются как на сферу гра-
жданско-правовых отношений, так и на 
отношения государства и личности в 
публично-правовой сфере.

Предписание статьи 35 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации о лишении 
имущества не иначе как по решению суда 
означает не формальное принятие судом 
соответствующего решения, а его вынесе-
ние в соответствии с конституционными 
гарантиями судебной защиты прав и свобод, 
в том числе распространяющимися на 
юрисдикционную процедуру, в рамках кото-
рой происходит лишение собственности в 
качестве меры юридической ответственно-
сти.

Обращаясь в ряде своих решений к 
вопросу о вытекающих из Конституции Рос-
сийской Федерации общих принципах юри-
дической ответственности, которые по свое-
му существу относятся к основам правопо-
рядка, Конституционный Суд Российской 
Федерации, в частности, указывал следую-
щее. По смыслу статей 49, 50, 52, 54 и 64 
Конституции Российской Федерации прин-
ципы презумпции невиновности и виновной 
ответственности, т.е. наличия вины как 
необходимого элемента состава правонару-
шения (и, следовательно, основания при-
влечения к юридической ответственности), 
выражают общие принципы права при при-
менении государственного принуждения в 
сфере публичной ответственности как в уго-
ловном, так и в равной мере в администра-
тивном праве. Меньшая по степени вредо-
носности и общественной опасности по 
сравнению с преступлениями значимость 
административных правонарушений как 
особого вида публично-правовых деликтов 
не означает, что они могут быть исключены 
из сферы действия конституционного права 
на судебную защиту и справедливое судеб-
ное разбирательство (постановления от 25 
января 2001 года № 1-П, от 27 апреля 2001 
года № 7-П, от 17 июля 2002 года № 13-П, 
определения от 9 апреля 2003 года № 172-О, 
от 7 декабря 2010 года № 1570-О-О и др.).

Конституционный Суд Российской 
Федерации также неоднократно отмечал, 
что из статьи 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
права и свободы человека и гражданина 
могут быть ограничены федеральным зако-
ном только в той мере, в какой это необходи-
мо в целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав и 
законных интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности госу-
дарства, во взаимосвязи с ее статьями 8, 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 34 и 35 вытекает, 
что ограничения права собственности, 
равно как и свободы предпринимательской 
и иной экономической деятельности могут 
вводиться федеральным законом, если 
только они необходимы для защиты других 
конституционно значимых ценностей, в том 
числе прав и законных интересов других 
лиц, отвечают требованиям справедливо-
сти, разумности и соразмерности (пропор-
циональности), носят общий и абстрактный 
характер, не имеют обратной силы и не 
затрагивают само существо данного консти-
туционного права (постановления от 16 
июля 2008 года, от 31 января 2011 года 
№ 1-П и др.).

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федерации 
в полной мере распространяются как на 
лишение лица имущества в качестве сан-
кции за совершенное правонарушение, так и 
на лишение лица имущества, которое опре-
деленным образом связано с совершением 
правонарушения, в качестве специальной 
публично-правовой меры.

3. Осуществляя регулирование отноше-
ний, связанных с производством и оборо-
том этилового спирта, алкогольной и спир-
тосодержащей продукции, и отношений, 
связанных с потреблением (распитием) 
алкогольной продукции, Федеральный 
закон «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребления (распи-
тия) алкогольной продукции» — в целях 
защиты нравственности, здоровья, прав и 
законных интересов граждан, экономиче-
ских интересов Российской Федерации, 
обеспечения безопасности указанной про-
дукции, нужд потребителей в ней — предус-
мотрел, что алкогольная продукция, за 
исключением пива и пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи, подлежит обяза-
тельной маркировке в установленном дан-
ным Федеральным законом порядке феде-
ральными специальными марками или 
акцизными марками и запрещает оборот 
алкогольной продукции без маркировки 
либо с маркировкой поддельными марками 
(пункты 1 и 2 статьи 1, пункт 2 статьи 12, 
пункт 1 статьи 26).

В свою очередь, Кодекс Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях закрепляет, что оборот алкоголь-
ной продукции без маркировки, предусмо-
тренной законодательством Российской 
Федерации, в случае, если такая маркировка 
обязательна, влечет наложение админи-
стративного штрафа на граждан в размере 
от четырех тысяч до пяти тысяч рублей с 
конфискацией предметов административ-
ного правонарушения; на должностных лиц 
— от десяти тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей с конфискацией предметов админи-
стративного правонарушения; на юридиче-
ских лиц — от двухсот тысяч до трехсот 
тысяч рублей с конфискацией предметов 
административного правонарушения (часть 
4 статьи 15.12).

В соответствии со статьей 3.7 КоАП Рос-
сийской Федерации конфискацией орудия 
совершения или предмета административ-
ного правонарушения является принуди-
тельное безвозмездное обращение в феде-
ральную собственность или в собственность 
субъекта Российской Федерации не изъятых 
из оборота вещей (часть 1); изъятие из неза-
конного владения лица, совершившего 
административное правонарушение, орудия 
совершения или предмета административ-
ного правонарушения, изъятых из оборота 
либо находившихся в противоправном вла-
дении лица, совершившего административ-
ное правонарушение, по иным причинам и 
на этом основании подлежащих обращению 
в собственность государства или уничтоже-
нию, не является конфискацией (часть 3); 
конфискация орудия совершения или пред-
мета административного правонарушения, 
принадлежащих на праве собственности 
лицу, не привлеченному к административ-
ной ответственности за данное администра-
тивное правонарушение и не признанному в 
судебном порядке виновным в его соверше-
нии, не применяется, за исключением адми-
нистративных правонарушений в области 
таможенного дела (нарушения таможенных 
правил), предусмотренных главой 16 данно-
го Кодекса (часть 4).

Таким образом, часть 4 статьи 15.12 
КоАП Российской Федерации, рассматрива-
емая во взаимосвязи с указанными законо-
положениями, а также с учетом того, что 
названный Кодекс прямо оговаривает слу-
чаи, когда за административные правонару-
шения в сфере производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции устанавливается в качест-
ве административного наказания конфиска-
ция транспортных средств (части 1 — 3 ста-
тьи 14.17), не предполагает возможности 
назначения за оборот алкогольной продук-
ции без маркировки, предусмотренной 
законодательством Российской Федерации, 
в случае, если такая маркировка обязатель-
на, административного наказания в виде 
конфискации транспортных средств, 
используемых для перевозки такой алко-

гольной продукции, и при этом на данный 
состав административного правонарушения 
в полной мере распространяется правило о 
недопустимости конфискации орудия 
совершения или предмета административ-
ного правонарушения, принадлежащих на 
праве собственности лицу, не привлеченно-
му к административной ответственности за 
данное административное правонарушение.

Вместе с тем Кодекс Российской Феде-
рации об административных правонаруше-
ниях устанавливает, что для обеспечения 
производства по делу об административном 
правонарушении может производиться изъ-
ятие вещей, явившихся орудиями соверше-
ния или предметами административного 
правонарушения, не связывая возможность 
изъятия таких вещей с тем, находятся ли они 
в собственности лица, в отношении которо-
го ведется производство по делу об админи-
стративном правонарушении, или принад-
лежат другому лицу (часть 1 статьи 27.10).

При производстве по делу об админи-
стративном правонарушении, предусмо-
тренном частью 4 статьи 15.12 КоАП Рос-
сийской Федерации, подлежат применению 
как положения статьи 27.10 КоАП Россий-
ской Федерации, так и положения статьи 25 
Федерального закона «О государственном 
регулировании производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции и об ограничении потре-
бления (распития) алкогольной продук-
ции», предусматривающие изъятие из неза-
конного оборота алкогольной продукции, а 
также предметов, используемых для неза-
конного оборота алкогольной продукции, в 
том числе автомобильного транспорта, 
используемого для перевозки алкогольной 
продукции, находящейся в незаконном обо-
роте, что, соответственно, требует решения 
вопроса о судьбе указанных изъятых пред-
метов.

3.1. В соответствии с Кодексом Россий-
ской Федерации об административных пра-
вонарушениях вопросы об изъятых вещах, 
если в отношении них не применено или не 
может быть применено административное 
наказание в виде конфискации, должны 
быть решены в постановлении по делу об 
административном правонарушении. При 
этом вещи, не изъятые из оборота, подлежат 
возвращению законному владельцу, а при 
неустановлении его передаются в собствен-
ность государства в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации. Вещи, 
изъятые из оборота, подлежат передаче в 
соответствующие организации или уничто-
жению (пункты 1, 2 и 21 части 3 статьи 
29.10).

Применительно к изъятию этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, а также предметов, используе-
мых для незаконных производства и (или) 
оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, Кодекс Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях (часть 13 статьи 27.10) 
отсылает к специальным правилам, уста-
новленным Федеральным законом «О госу-
дарственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алкогольной 
продукции».

Согласно подпункту 6 пункта 1 статьи 25 
названного Федерального закона в целях 
пресечения незаконных производства и 
(или) оборота этилового спирта, алкоголь-
ной и спиртосодержащей продукции изъя-
тию из незаконного оборота на основании 
решений уполномоченных в соответствии с 
законодательством Российской Федерации 
органов и должностных лиц подлежит авто-
мобильный транспорт, используемый для 
перевозок этилового спирта (в том числе 
денатурата) и нефасованной спиртосодер-
жащей продукции с содержанием этилового 
спирта более 25 процентов объема готовой 
продукции (за исключением автомобильно-
го транспорта, используемого для перево-
зок указанной продукции в объеме, не пре-
вышающем 200 декалитров в год, организа-
циями, закупившими указанную продукцию 
в целях использования ее в качестве сырья 
или вспомогательного материала при про-
изводстве неспиртосодержащей продук-
ции, в технических целях или иных целях, не 
связанных с производством и (или) оборо-
том (за исключением закупки) этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, и находящегося в собственно-
сти, оперативном управлении или хозяйст-
венном ведении таких организаций), при 
отсутствии лицензии на осуществление 
соответствующего вида деятельности, а 
также используемый для перевозки этило-
вого спирта, алкогольной и спиртосодержа-
щей продукции, находящихся в незаконном 
обороте.

Указанный автомобильный транспорт 
подлежит вывозу и хранению вне места изъ-
ятия в порядке, установленном Правитель-
ством Российской Федерации (абзац пер-
вый пункта 4 статьи 25 Федерального закона 
«О государственном регулировании произ-
водства и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции и 
об ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции» и часть 13 статьи 
27.10 КоАП Российской Федерации).

В соответствии с абзацем вторым пункта 
4 статьи 25 Федерального закона «О госу-
дарственном регулировании производства 
и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алкогольной 
продукции» изъятый или конфискованный 
автомобильный транспорт, указанный в 
подпункте 6 пункта 1 этой статьи, — в том 
числе автомобильный транспорт, использу-
емый для перевозки алкогольной продук-
ции, находящейся в незаконном обороте, — 
по решению суда подлежит реализации в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации (до настоящего вре-
мени Правительством Российской Федера-
ции постановление по данному вопросу не 
принято). По буквальному смыслу назван-
ного законоположения реализации по 
решению суда подлежит как изъятый, так и 
конфискованный автомобильный тран-
спорт, используемый для перевозки алко-
гольной продукции, находящейся в неза-
конном обороте.

3.2. Как свидетельствуют материалы, 
представленные заявителем по настоящему 
делу, в правоприменительной практике 
положениям подпункта 6 пункта 1 и пункта 4 
статьи 25 Федерального закона «О государ-
ственном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алкогольной 
продукции» в ряде случаев придается 
смысл, согласно которому на основании 
данных норм не подлежит возврату собст-
веннику — физическому лицу автомобиль-
ный транспорт, используемый для перевоз-
ки алкогольной продукции, находящейся в 
незаконном обороте, который был изъят в 
рамках производства по делу о предусмо-
тренном частью 4 статьи 15.12 КоАП Рос-
сийской Федерации административном 
правонарушении в отношении юридическо-
го лица, поскольку такой автомобильный 
транспорт должен быть реализован в уста-
новленном порядке.

Несмотря на то что статья 25 Федераль-
ного закона «О государственном регулиро-
вании производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» по ее 
буквальному пониманию содержит указа-
ние на изъятие из незаконного оборота авто-
мобильного транспорта, используемого для 
перевозки этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции, находящих-

ся в незаконном обороте, очевидно, что 
сами по себе соответствующие транспор-
тные средства не могут рассматриваться как 
изъятые из оборота только в силу того, что в 
них хранилась или перевозилась продукция, 
которая была произведена и находилась в 
обороте с нарушением установленных тре-
бований. Соответственно, такие транспор-
тные средства не могут расцениваться как 
не подлежащие возвращению собственнику 
на данном основании в силу пункта 2 части 3 
статьи 29.10 КоАП Российской Федерации.

При таком подходе единственным 
обстоятельством, обусловливающим лише-
ние лица принадлежащего ему транспор-
тного средства, выступает его использова-
ние для совершения административного 
правонарушения, что, по сути, превращает 
такое лишение в санкцию для собственника 
транспортного средства. Вместе с тем, даже 
если собственник транспортного средства 
фактически осознавал и допускал, что при-
надлежащее ему транспортное средство 
используется для перевозки этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, находящихся в незаконном обо-
роте, он не может рассматриваться как пра-
вонарушитель в рамках дела об админи-
стративном правонарушении в отношении 
другого лица.

Как следует из Постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
25 апреля 2011 года № 6-П, целью положе-
ний Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях, уста-
навливающих принципы административной 
ответственности и регламентирующих про-
изводство по делу об административном 
правонарушении и тем самым конкретизи-
рующих положения статей 17 (части 1 и 3), 
46 (части 1 и 2), 49 (часть 1), 51 (часть 1), 54 
(часть 2) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации, является установление 
обстоятельств совершенного правонаруше-
ния и вины лица, в отношении которого 
ведется производство по делу об админи-
стративном правонарушении, или ее отсут-
ствия в его совершении. Собственник ору-
дия совершения административного право-
нарушения, если он не является лицом, при-
влекаемым к административной ответст-
венности, лишен возможности полноцен-
ной судебной защиты своих прав. Кодекс 
Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях не только не требует 
его привлечения в какой-либо форме к уча-
стию в производстве по делу об админи-
стративном правонарушении, но и делает 
возможное его участие бессмысленным, 
поскольку в существующей модели право-
вого регулирования не предполагается выя-
снение того, какое отношение собственник 
орудия совершения административного 
правонарушения имеет к этому правонару-
шению.

Следовательно, в действующей системе 
правового регулирования лишение собст-
венника принадлежащего ему транспортно-
го средства, которое использовалось для 
перевозки алкогольной продукции, находя-
щейся в незаконном обороте, в рамках про-
изводства по делу об административном 
правонарушении, предусмотренном частью 
4 статьи 15.12 КоАП Российской Федерации, 
в отношении юридического лица — притом 
что сам собственник этого транспортного 
средства не был привлечен к администра-
тивной ответственности за данное админи-
стративное правонарушение и не был при-
знан в судебном порядке виновным в его 
совершении — приводило бы к несоразмер-
ному ограничению прав собственника тран-
спортного средства, гарантированных ста-
тьями 35 (часть 1), 46 (часть 1), 49 и 54 (часть 
2) Конституции Российской Федерации, и 
вступало бы в противоречие с конституци-
онными принципами справедливости и 
равенства.

При этом федеральный законодатель не 
лишен возможности установить админи-
стративную ответственность собственника 
транспортного средства за предоставление 
его другому лицу для заведомо противо-
правной деятельности, включая конфиска-
цию такого транспортного средства, приме-
нительно к сфере оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции как особой сфере государственного 
регулирования.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
1. Признать положения подпункта 6 пун-

кта 1 и пункта 4 статьи 25 Федерального 
закона «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребления (распи-
тия) алкогольной продукции» не противоре-
чащими Конституции Российской Федера-
ции, поскольку — по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования — они не 
могут рассматриваться как допускающие 
реализацию изъятого при производстве по 
делу о предусмотренном частью 4 статьи 
15.12 КоАП Российской Федерации админи-
стративном правонарушении в отношении 
юридического лица автомобильного тран-
спорта, используемого для перевозки алко-
гольной продукции, находящейся в неза-
конном обороте, в случае, когда собственни-
ком этого транспортного средства является 
лицо, не привлеченное к административной 
ответственности за данное административ-
ное правонарушение и не признанное в 
судебном порядке виновным в его соверше-
нии.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
положений подпункта 6 пункта 1 и пункта 4 
статьи 25 Федерального закона «О государ-
ственном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алкогольной 
продукции» является общеобязательным, 
что исключает любое иное его истолкование 
в правоприменительной практике.

3. Правоприменительные решения по 
делу общества с ограниченной ответствен-
ностью «Партнер» в части, касающейся 
вопроса об изъятом транспортном средстве, 
принадлежащем гражданину Довлатли 
Орхану Валех оглы, принятые на основании 
положений подпункта 6 пункта 1 и пункта 4 
статьи 25 Федерального закона «О государ-
ственном регулировании производства и 
оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограни-
чении потребления (распития) алкогольной 
продукции» в истолковании, расходящемся 
с их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановлении, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня опубликования, действует 
непосредственно и не требует подтвержде-
ния другими органами и должностными 
лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодатель-
ства Российской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вест-
нике Конституционного Суда Российской 
Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 11-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности подпункта 6 пункта 1 и пункта 4 статьи 25 
Федерального закона «О государственном регулировании производства и оборота этилового 

спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) 
алкогольной продукции» в связи с жалобой гражданина О.В.Довлатли

город Санкт-Петербург  18 февраля 2019 года

Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма» 
Физические лица

1. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД АБДУЛКАДИРОВИЧ*, 30.10.1993 г.р., ПОС. ШАМХАЛ КИРОВСКО-
ГО РАЙОНА Г. МАХАЧКАЛА рд;

2. АБДУЛАЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 26.07.1966 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛОЕВ АЪЗАМ СУЛАЙМОНОВИЧ*, (АБДУЛЛОЕВ ПЪЗАМ СУЛАЙМОНОВИЧ), 
25.02.1990 г.р., П. ИСМОИЛИ СОМОНИ КУМСАНГИРСКОГО РАЙОНА;

4. АЛБАГАЧИЕВ АБДУЛ-МАЛИК ЮСУПОВИЧ*, 03.06.1990 г.р., Г. НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ИНГУШЕТИЯ;

5. АЛХАСОВ ГАИРБЕГ САПИЮЛАЕВИЧ*, 23.02.1989 г.р., С. КОРОВАУЛ КИЗИЛЮРТОВСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

6. АХМЕДОВ МАГОМЕДРАСУЛ РАМАЗАНОВИЧ*, 08.09.1981 г.р., П. НОВЫЙ ХУШЕТ 
Г. МАХАЧКАЛЫ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. БАБАЕВА ГЮЛЬХАНЫМ РАСИМ КЫЗЫ*, 10.03.1991 г.р., Г. НАРИМАНОВ АСТРАХАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

8. БАБАЕВА САБИНА РАСИМ КЫЗЫ*, 01.07.1994 г.р., Г. НАРИМАНОВ АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

9. БАЙСАИДОВА ЗАРЕМА КУРАШЕВНА*, 31.05.1991 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБАЮРТОВСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

10. БАНИШЕВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 08.11.1988 г.р., Г. НИЖНЕВАРТОВСК ТЮМЕН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

11. БАРАГУНОВА ЛАЦА САФАРБИЕВНА*, 12.08.1982 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

12. БАРАГУНОВА ТАМАРА САФАРБИЕВНА*, 22.07.1991 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. БАРМАКИН ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ, (БУРМАКИН ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ), 
30.05.1974 г.р. ;

14. БАТЫРОВА СВЕТЛАНА ХАСАНОВНА*, (КИПОВА СВЕТЛАНА ХАСАНОВНА), 31.05.1976 
г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

15. БИСУЛТАНОВ АНВАР ХАМИТОВИЧ*, 10.01.1989 г.р., Г. НОВЫЙ УЗЕНЬ МАНГЫШЛАК-
СКОЙ ОБЛАСТИ КАЗССР;

16. БОЗИЕВА РЕГИНА МУХАМАДИНОВНА*, 03.09.1986 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

17. БУРЫЛОВ БОРИС ИВАНОВИЧ, 08.04.1941 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНЫ;

18. ВААГ ЮРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.08.1975 г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

19. ВАХИТОВ АЙРАТ НАСИМОВИЧ*, 27.03.1977 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАТАРСТАН;

20. ГАДЖИАЛИЕВ РАСУЛ ЮСУПОВИЧ*, 04.03.1992 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

21. ГАДЖИАЛИЕВА ЗАБИВ ЮСУПОВНА*, 12.04.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

22. ГАДЖИЕВА ПАТИМАТ ГАДЖИЕВНА*, 28.07.1988 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

23. ГАЛИМЗЯНОВ АЙДАР РАФАИЛОВИЧ, 15.06.1990 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

24. ГАСАНОВ РАМАЗАН ШАМИЛОВИЧ*, 09.01.1996 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. ГЕЗАЛОВА ДИЛИЯ МОРСАЛЕВНА*, 01.09.1990 г.р., Г. АСТРАХАНЬ АСТРАХАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

26. ГУГОВ ИСЛАМ АНЗОРОВИЧ*, 09.08.1995 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙОНА 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

27. ДАВЫДОВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 09.04.1998 г.р., Г. МОСКВА;
28. ДЕМИДОВА УЛЬЯНА МИХАЙЛОВНА*, 29.07.1990 г.р., С. СОЛДАТСКО-СТЕПНОЕ 

БЫКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;
29. ДЗЮБА АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 13.01.1967 г.р., Г. ОРЕЛ;
30. ЖАБЕЛОВА МАДИНА ХАМИДОВНА*, 05.04.1972 г.р., С. ЯНИКОЙ ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
31. ЖАБЕЛОВА МАРИНА ХАМИДОВНА*, 28.11.1975 г.р. ;
32. ЖИМАНГУЛОВ ДАМИР КАМИЛЬЕВИЧ*, 27.06.1981 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;
33. ЗАЛОВ РАДИК АЛИНАЗАРОВИЧ*, 14.12.1994 г.р., Г. НАРИМАНОВ АСТРАХАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
34. ИНОЗЕМЦЕВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕВИЧ, 13.07.1972 г.р., Г. КУСТАНАЙ РЕСПУБЛИКИ 

КАЗАХСТАН;
35. ИСУБОВ ХАНМАГОМА ЮСУПОВИЧ*, 29.05.1999 г.р., С. БУРТУНАЙ КАЗБЕКОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
36. КАЛМЫКОВ АНДЗОР ФЕЛИКСОВИЧ*, 17.06.1977 г.р., Г. БАКСАН БАКСАНСКОГО РАЙО-

НА КБАССР;
37. КАРИМОВ ШЕРЗОДА АБДИНАВИЕВИЧ*, 30.04.1979 г.р., Г. ДЖАРКЕНТ АЛМА-АТИН-

СКОЙ ОБЛАСТИ КАЗССР;
38. КАШЕШОВ РУСЛАН УМЕТОВИЧ*, 22.12.1987 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ КАБАРДИНО-БАЛКАР-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
39. КОКИНА ЗОЯ ДМИТРИЕВНА*, 25.04.1987 г.р., С. МАКОВО ВОЛОДАРСКОГО РАЙОНА 

АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
40. КОНЮХОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 26.07.1983 г.р., С. ФЕДОСЬЕВКА ПОЖАРСКОГО 

РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
41. КОУРДАКОВ СЕРГЕЙ ВИКТОРОВИЧ*, 15.01.1995 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
42. КРИВОШЛЫК ГРИГОРИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.08.1992 г.р., Г. МАГАДАН МАГАДАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
43. КРИГЕР ВАЛЕРИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 11.01.1968 г.р., Г. БИРОБИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АВТО-

НОМНОЙ ОБЛАСТИ;
44. КУЛИКОВ ВЛАДИСЛАВ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 05.03.1995 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;
45. КУЧКОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 28.06.1967 г.р., ПОС. СВЕТЛИЦА КОСИНСКОГО 

РАЙОНА ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. МАГОМАДОВА МАДИНА АРБИЕВНА*, 09.03.1985 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
47. МАГОМЕДОВ АБДУЛЛА РАШИДОВИЧ*, 11.02.2000 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
48. МАЛЕВАНЫЙ ДМИТРИЙ ЮРЬЕВИЧ, 24.04.1990 г.р., Г. СПАССК-ДАЛЬНИЙ ПРИМОР-

СКОГО КРАЯ;
49. МАЛЕКОВА ГЮЗЕЛЬ ГАЯРОВНА*, 02.11.1980 г.р., Г. ВИЧУГА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. МУХАМБЕТОВА РУСИНА АРТУРОВНА*, 01.08.1991 г.р., С. ВОСТОК АСТРАХАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
51. НАУРЗОКОВ ЭЛЬДАР БИЛЯЛОВИЧ*, 22.11.1979 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
52. ОЗДОЕВ ХАСАН ХАМЗАТОВИЧ*, 12.05.1987 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕН-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
53. ОПАЛЕВА ОЛЬГА АЛЕКСЕЕВНА, 22.04.1952 г.р., Г. СПАССК-ДАЛЬНИЙ ПРИМОРСКОГО 

КРАЯ;
54. ОСМАНОВ ХАЙЯМ ИЛХАМ ОГЛЫ*, 02.11.1987 г.р., Г. ГАЗАХ ГАЗАХСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
55. ПАНЮТА ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВНА, 11.06.1959 г.р., Г. НИЖНИЙ НОВГОРОД;
56. ПЕТРЕНКО ВАЛЕРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ, 02.03.1962 г.р., Г. БЕРЕЗНИКИ ПЕРМСКОГО КРАЯ;
57. ПОЛЯНИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.05.1961 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА;
58. РАЗУМОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 05.05.1980 г.р., Г. МОСКВА;
59. РОДЧЕНКОВ ЭДУАРД РАДИКОВИЧ*, 22.03.1991 г.р., БАШКИРСКАЯ АССР Г. МЕЛЕУЗ;
60. РУБЦОВ ВАЛЕРИЙ АРКАДЬЕВИЧ, 20.01.1972 г.р., Г. ОЧЕР ПЕРМСКОГО КРАЯ;
61. СЕМЕНЕЦ ИВАН ИГОРЕВИЧ, 28.02.1999 г.р., Г. КОХМА ИВАНОВСКОЙ ОБЛАТИ;
62. СИДОРЕНКО ПАВЕЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 04.03.1985 г.р., Г. НОВЫЙ УРЕНГОЙ ТЮМЕН-

СКОЙ ОБЛАСТИ СССР;
63. СИЙИДГАСАНОВ САИДИН ЖАВИДИНОВИЧ*, 09.05.1993 г.р., С. АШАГА-СТАЛ СУЛЕЙ-

МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
64. СКРИПКО АННА ВЛАДИМИРОВНА, 09.04.1977 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК СССР;
65. СТАРОСТИН АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 26.05.1998 г.р., Г. АРТЕМ ПРИМОРСКОГО 

КРАЯ;
66. СТЕПАНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 06.11.1992 г.р., Г. КОСТРОМА;
67. ТАЙМУСХАНОВ СУЛТАН ХАМДУЛАЕВИЧ*, 21.05.1969 г.р., СТ. КАЛИНОВСКАЯ НАУР-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
68. ТАШПУЛАТОВ ФАРХОДЖОН ЗАЙНАБИДИНОВИЧ*, 31.07.1993 г.р., С. АРАВАН АРАВАН-

СКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
69. ТРОФИМОВ АЛЕКСЕЙ БОРИСОВИЧ, 23.04.1959 г.р., П. МАМАКАН БОДАЙБИНСКОГО 

РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
70. ТУРИК ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 25.06.1968 г.р., Г. НЕЛИДОВО КАЛИНИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
71. ФЕДОРОВ АЛЕКСЕЙ ГЕННАДЬЕВИЧ, 17.05.1979 г.р., Г. ЦИВИЛЬСК ЧУВАШСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
72. ХАВПАЧЕВ ЗАУРБИ ЛЕОНИДОВИЧ*, 04.12.1972 г.р., Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИНО-БАЛ-

КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
73. ХАДЖИБЕКОВ РАФИХЖОН УМАРЖАНОВИЧ*, 03.12.1986 г.р., ГОР. КЫЗЫЛ-КИЯ 

ОШСКОЙ ОБЛАСТИ;

74. ХАМИДОВ БИЙБОЛАТ ВИКТОРОВИЧ*, 26.01.1989 г.р., С. ДАРБАНХИ ГУДЕРМЕССКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

75. ХАТУЕВ ХАВАЖИ БАДРУДИНОВИЧ*, 22.03.1980 г.р., С. КАЛИНИНО СТАРОПОЛТАВСКО-
ГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. ХОХЛОВА ВИКТОРИЯ ВИКТОРОВНА, 05.03.1993 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ УССР;

77. ШЕЙХОВ МАГОМЕДШАПИ АБАКАРОВИЧ*, 06.07.1969 г.р., П. ШАМХАЛ КИЗИЛЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА ДАССР;

78. ШИХШАБЕКОВА НУРИЯТ УМАЛАТОВНА*, 22.07.1975 г.р., С. КАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО 
РАЙОНА ДАССР;

79. ЭМОММАЪДИИ НАБИ ДЖУМЪАЗОДА*, 13.03.1994 г.р., П. ФРУНЗЕ КУРГАН-ТЮБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

80. ЭРГАШЕВ САРДОРБЕК МАХАММАТЯКУБОВИЧ*, 23.11.1988 г.р., С. ГУРКИРОВ ИЗБА-
СКАНСОГО РАЙОНА АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых име-
ются сведения об их причастности к терроризму.

Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 

или терроризму, на основании подпунктов 5, 6 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. HASSAN ABDULLAH HERSI AL-TURKI (Hassan Abdillahi Hersi Turki;Hassan Al-Turki;Hassan 
Turki;Hassen Abdelle Fihiye;Sheikh Hassan Abdullah Fahaih;Sheikh Hassan Turki;Xasan Cabdilaahi 
Xirsi;Xasan Cabdulle Xirsi),, REGION V, ETHIOPIA (THE OGADEN REGION IN EASTERN ETHIOPIA). 
DOB: APPROXIMATELY 1944;

2. JAMAL HOUSNI (Djamel Il maroccino;Hicham;Jamal Al Maghrebi), 22.02.1983 г.р., 
MOROCCO;

3. LAVDRIM MUHAXHERI (Abu AbdaJlah al-Kosovi;Abu Abdallah al-Kosovo;Abu Abdullah al 
Kosova), 03.12.1989 г.р., Kaqanik/Kacanik. Kosovar Albanian terrorist fighter in Syrian Arab Republic 
and unit leader of Islamic State in Iraq and the Levant, listed as Al-Qaida in Iraq (QDe.115). Wanted by 
INTERPOL;

4. MALIK MUHAMMAD ISHAQ (Malik Ishaq),, Rahim Yar Khan, Punjab Province, Pakistan DOB: 
approximately1959;

Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 1–3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 Федерального закона 

от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЙТМАТОВ АЙЖИГИТ АБДУРАИМОВИЧ 31.08.1985 г.р., Г. КЫЗЫЛ-КИЯ ОШСКОЙ ОБЛА-

СТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
2. АЛИЕВ НАРИМАН МАГОМЕДОВИЧ 09.06.1984 г.р., С. ЛЕВАШИ ЛЕВАШИНСКОГО РАЙО-

НА РД;
3. БАЛОБИН ОЛЕГ ИГОРЕВИЧ 18.11.1989 г.р., Г. ВОРОНЕЖ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
4. БАННИКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ 08.10.1997 г.р., Г. КУРГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
5. ВАСИЛЬЕВ ВИКТОР ИГОРЕВИЧ 27.04.1976 г.р., Г. КРАСНОЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
6. ВОЛКОВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ 14.04.1980 г.р., Г. КАЛУГА;
7. ВТОРЫХ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 20.11.1987 г.р., ПОСЕЛОК ШИПУНОВО ШИПУ-

НОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
8. ГОЛУШКО ИГОРЬ ВАЛЕРЬЕВИЧ 01.01.1968 г.р., СТ. ВЫСЕЛКИ ВЫСЕЛКОВСКОГО РАЙО-

НА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
9. ГРИДАСОВ СТАНИСЛАВ АНДРЕЕВИЧ 25.05.1995 г.р., Г. САРАНСК РЕСПУБЛИКИ МОРДО-

ВИЯ;
10. ДЕРГАЧЕВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 25.11.1990 г.р., Г. НОВОКУЙБЫШЕВСК КУЙ-

БЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. ДМИТРИЕВА АННА АЛЕКСЕЕВНА 03.02.1979 г.р., ГОРОД ЖИГУЛЕВСК САМАРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
12. ЕГОРОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ 04.07.1988 г.р., Г. СЕГЕЖА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
13. ЕЛКАНОВ РУСТАМ ВИКТОРОВИЧ 05.09.1971 г.р., Г. БЕСЛАН ПРАВОБЕРЕЖНОГО РАЙО-

НА РСО-АЛАНИИ;
14. ЕРГАНОВ АРТЕМ МАРКОВИЧ 27.12.1997 г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК РОСТОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
15. ЗИМИН МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 21.02.1984 г.р., Д. ЛИСКИНО БРЕЙТОВСКОГО РАЙОНА 

ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. КАРПОВА ВАЛЕРИЯ СЕРГЕЕВНА 14.02.1999 г.р., Г. БРЯНСК БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
17. КОЗЛОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 05.11.1994 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
18. КОТЕЛЬНИКОВ ОЛЕГ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 04.07.1984 г.р., Г. ГОРЬКИЙ;
19. КРИВОНОСОВ ГЕОРГИЙ НИКОЛАЕВИЧ 20.03.1990 г.р., Г. КРАСНОЯРСК-26 КРАСНОЯР-

СКОГО КРАЯ;
20. КУЗИН АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ 09.11.1998 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
21. КУЗНЕЦОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 04.08.1990 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК РЕСПУБЛИ-

КИ КАРЕЛИЯ;
22. КУТУНЦЕВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ 09.03.1996 г.р., Г. КОЛЬЧУГИНО ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
23. ЛЕМЕШКО НИКИТА АНАТОЛЬЕВИЧ 22.08.1989 г.р., С. БОЛЬШЕ-РЕМОНТНОЕ РЕМОН-

ТНЕНСКИЙ РАЙОН РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
24. ЛУКЬЯНЕНКО СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 24.07.1967 г.р., ПОСЕЛОК СОЛОВЬЁВСКИЙ ТЫН-

ДИНСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
25. МАКСИН АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 04.08.1991 г.р., Г. АНАДЫРЬ МАГАДАНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
26. МАМЕДОВА ЭЛИНА МЕМЕТОВНА 09.01.1991 г.р., П. ОКТЯБРЬСК КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
27. МАРКИН ДАНИИЛ ЯРОСЛАВОВИЧ 17.01.1999 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
28. МИНЕНКОВ ВЛАДИСЛАВ СТАНИСЛАВОВИЧ 25.12.1999 г.р., П. ОРЛОВСКИЙ ОРЛОВ-

СКИЙ РАЙОН РОСТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ;
29. МУРАВЦЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.08.1994 г.р., П. ЯСНОГОРСК ОЛОВЯН-

НИНСКОГО РАЙОНА ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
30. НАДЖАФОВ НИДЖАТ ДЖАМАЛАДДИН ОГЛЫ 02.08.1991 г.р., ПОСЕЛОК ЛЕНИНА 

ШАМКИРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
31. НАУМОВ ДМИТРИЙ ГЕННАДИЕВИЧ 24.03.1981 г.р., Г. НИКОПОЛЬ ДНЕПРОПЕТРОВ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
32. НЕСТЕРОВИЧ МАКСИМ ЕВГЕНЬЕВИЧ 21.05.1998 г.р., Г. РЯЗАНЬ;
33. НИКУЛИН ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ 18.11.1997 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
34. НУРБАЕВ ИСКАНДЕР ЫРЫСБЕКОВИЧ 08.02.1991 г.р., С. АЛАБУК РАЙОНА АЛАБУКА 

КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
35. ОСАДЧУК АНДРЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 31.01.1998 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
36. ОСЕННИКОВ АНТОН РОМАНОВИЧ 23.05.2001 г.р., П. ЛАЛЬСК ЛУЗСКОГО РАЙОНА 

КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
37. ОСИПЕНКОВ ИЛЬЯ ВЛАДИМИРОВИЧ 07.09.1991 г.р., Г. ЕГОРЬЕВСК МОСКОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
38. ПОДОБЕД МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ 12.10.1995 г.р., П. ЮРЬЯ ЮРЬЯНСКОГО РАЙОНА 

КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
39. ПРОСКУРИН АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 19.02.1985 г.р., Г. ОРЕЛ;
40. ПУХОВ ИВАН ДМИТРИЕВИЧ 24.12.1998 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ;
41. РАМАЗАНОВ ИСМАИЛ СИТНИБАЕВИЧ 12.07.1986 г.р., К/СОВЕТ ГУЛЬБАГ ЗАДАРЬИН-

СКОГО РАЙОНА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗССР;
42. РЕДКОЗУБОВ АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВИЧ 26.03.1981 г.р., Г. ОМСК ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. РОЩИНСКИЙ ЕГОР АНДРЕЕВИЧ 10.04.1998 г.р., Г. КЛИНЦЫ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
44. РУСАНОВ КИРИЛЛ ДМИТРИЕВИЧ 01.06.1998 г.р., Г. КИРОВ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. РЯЗАПОВ БУЛАТ МАКСАТОВИЧ 01.01.1973 г.р., Д. БЕГИШЕВО ЗАИНСКОГО РАЙОНА 

ТАССР;
46. САВЛОВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ 23.08.1992 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
47. СИЖАЖЕВА ЛИАНА АРСЕНОВНА 02.07.1997 г.р., С. ПСЫХУРЕЙ БАКСАНСКОГО РАЙО-

НА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
48. СМИРНОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ 16.05.1983 г.р., Г. ХАБАРОВСК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
49. СОКОЛОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 13.04.1992 г.р., С. БЕРЕЗОВКА ПЕРВОМАЙСКОГО 

РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
50. ТУРАЕВ САРДОРБЕК ХОЛМУРОДОВИЧ 20.04.1995 г.р., Г. УРГЕНЧ ХОРЕЗМСКОЙ ОБЛА-

СТИ УЗБЕКИСТАН;
51. УСАТЫЙ АРТУР ВЛАДИМИРОВИЧ 30.03.2000 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ 

КАМЧАТСКОЙ ОБЛАСТИ;
52. ХАМУРЗОВ АНЗОР ГУМАРОВИЧ 11.05.1986 г.р., С. ЗАЮКОВО БАКСАНСКИЙ РАЙОН 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
53. ЧЕРКАСОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 27.05.1984 г.р., Г. ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
54. ЧЕРНЕНКО КОНСТАНТИН ПЕТРОВИЧ 30.12.1972 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
55. ЧИГИРИК ПЕТР АЛЕКСАНДРОВИЧ 28.01.1995 г.р., Г. СЕВАСТОПОЛЬ;
56. ШУВАЛОВ ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ 13.06.1992 г.р., Г. РЖЕВ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
57. ЭРЗЯЙКИН АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ 19.07.1987 г.р., Г. САРАНСК РОССИЯ;
58. ЭССЕ ВАЛЕРИЙ АДОЛЬФОВИЧ 03.01.1951 г.р., Г. ЗВЕНИГОВО МАРИЙСКОЙ АССР;
59. ЯКУБОВ ИЛЬЯС АХМЕДОВИЧ 26.06.1996 г.р., С. ПЕТРАКОВСКОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
Информация предоставлена Росфинмониторингом

Перечень дополнен

Сведения о ликвидации
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Россий-

ской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О поли-
тических партиях» и на основании решения Верховного Суда Российской Федерации от 
15 ноября 2018 г., вступившего в законную силу 21 декабря 2018 г., произведена государст-
венная регистрация Политической партии «Молодая Россия», ее региональных отделений и 
иных структурных подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о ликви-
дации Партии в Единый государственный реестр юридических лиц 28 января 2019 г. за ГРН 
2197700048610.

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями  на 29 апреля 2008 года).
4849. Информационный материал «Коловрат — Тотальная война» продолжительно-

стью 7 мин. 45 сек., начинающийся со слов «Это война!» и заканчивающийся словами «Час 
последней схватки приближается, где нас гибель или свобода ждет», являющегося музы-
кальной композицией (аудиофайлом), в том числе его текстовый вариант (решение Нижне-
вартовского городского суда Ханты-Мансийского автономного округа — Югры от 
30.11.2018);

4850. Информационный материал «Банда Москвы — Пусть прольется кровь» продол-
жительностью 3 мин. 31 сек., начинающийся со слов «Белая нация, новый поход. Русская 
идея в наших головах живет» и заканчивающийся словами «Пусть прольется кровь! Мы 
ведь сильней, чем они!», являющегося музыкальной композицией (аудиофайлом), в том 
числе его текстовый вариант (решение Нижневартовского городского суда Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры от 30.11.2018);

4851. Информационный материал — аудиозапись Нашид «Хочу в Халифат» неизвест-
ного автора и исполнителя, продолжительностью 04 минуты 00 секунды, которая начинает-
ся словами «Хочу в халифат, хочу на джихад, хочу в свои руки взять автомат...» и заканчива-
ется словами «...Хочу в халифат, хочу чтоб законом был шариат» (решение Ленинского 
районного суда г. Ставрополя от 21.12.2018);

4852. Произведение Чемберлена Хьюстона Стюарта «Евреи, их происхождение и причи-
ны влияния в Европе» (начинается словами «Пиши я сто лет тому назад — мне едва ли 
представилась бы надобность посвятить здесь вопросу о появлении евреев в истории Евро-

пы много страниц», заканчивается словами «Я сознаю и признаюсь, что мое предприятие 
— положить такое основание — было в высшей степени смело; но я повиновался закону 
необходимости и надеюсь, что мое стремление добиться ясных и правдивых представлений 
осталось небезуспешным, ибо все мы крайне нуждаемся в них. Вопрос этот касается не 
только нашего настоящего, но и нашего будущего.»), размещенное в сети «Интернет» 
(решение Советского районного суда г. Брянска от 19.12.2018).

Изменения в федеральном списке экстремистских материалов
Пункт 4457 изложен в следующей редакции:
4457. Размещенные в сети «Интернет» на электронных ресурсах, расположенных по 

адресам: https://cloud.mail.ru/public/357S/NEbN32R8E, http://stomfaq.ru/vera-i-dejstvie-dlya-
gitleryugend/index.html, https://poiskru.ru/s167 44t4.html текстовые информационные мате-
риалы под наименованием «Вера и Действие для Гитлерюгенд» (начальные слова: «Данное 
русскоязычное издание представляет собой...», конечные слова: «Ничто не заслуживает 
чести больше, чем то, в чем мы смогли превзойти самих себя»), являющиеся переводом 
книги Гельмута Стеллрихта «Вера и действие для Гитлерюгенд» (решение Вологодского 
городского суда Вологодской области от 05.04.2018 и определения Вологодского городско-
го суда Вологодской области от 19.06.2018 и от 04.12.2018).

Дополнение в перечень общественных объединений и религиозных организаций, 
иных некоммерческих организаций, в отношении которых судом принято 

вступившее в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным Федеральным законом 

«О противодействии экстремистской деятельности»
72. Религиозное объединение «Каракольская инициативная группа» (иные наименова-

ния «Ак-Дян», «JA#Ы АЛТАЙ»-ДВИЖЕНИЕ», «Ак Ja$», «Алтай Ja$ Ак Ja$»), «Белая 
Вера», «Алтай Дян Ак Дян», «Алтайская вера Белая вера») (решение Онгудайского районно-
го суда Республики Алтай от 11.12.2018).

Информация предоставлена Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продажа Административного здания  
с движимым имуществом в г. Надым

о проведении открытого публичного предложения  
в электронной форме

Продавцы: ПАО «Газпром», (812) 6097757, 6097622,  
 inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru, ООО «Газпром добы-
ча Надым», (3499) 568447, Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru, 
nadymdobycha.gazprom.ru

Организатор:  ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051 
доб. 421, v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения:  29.03.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок  с 01.03.2019 с 12:00 по 27.03.2019  

до 18:00 МСК.
Начальная/минимальная цена: 30 800 000/15 400 000 руб.,  

кроме того НДС.
Полная информация о продаже размещена на сайтах Организа-

тора и Продавцов.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Ласицкене 
поборется 
за медали 
в Глазго

ГОТОВИТСЯ 
К ВЫСОТЕ 
Анна Козина

Сегодня в шотландском Глазго 
стартует зимний чемпионат Ев-
ропы по легкой атлетике, в кото-
ром в нейтральном статусе при-
мут участие 11 россиян.

Список возглавляет действу-
ющая чемпионка мира и Европы 
на открытом стадионе и чемпи-
онка мира в помещении прыгу-
нья в высоту Мария Ласицкене. 
Напомним, что на ЧМ-2018 в 
Бирмингеме она победила, взяла 
планку на отметке 2,01 метра. 
Но сейчас Мария является лиде-
ром зимнего сезона с результа-
том 2,04 м, который показала в 
феврале на «Русской зиме».

Также в Глазго за медали по-
борются Анжелика Сидорова 
(прыжки с шестом), Полина 
Миллер (спринтерский бег), 
Ольга Муллина (прыжки с ше-
стом), Мария Аглицкая (сприн-
терский бег), Илья Шкуренев 
(многоборье), Илья Иванюк 
(прыжки в высоту), Максим 
Афонин (толкание ядра), Геор-
гий Горохов (прыжки с шестом), 
Алексей Федоров (тройной пры-
жок) и Егор Николаев (бег на 
средние дистанции). 

Шарапова 
не выступит 
в Майами
из-за травмы

ПЛЕЧО 
ПОДВОДИТ
Анна Бекетова

Экс-первая ракетка мира, пяти-
кратная победительница «Боль-
ших шлемов» Мария Шарапова 
снялась с очередного турнира. 
На этот раз российская тенни-
систка не выступит на турнире в 
Майами, который пройдет с 19 
по 30 марта.

Как сообщила Шарапова, от-
каз снова связан с травмой пле-
ча: «На протяжении десяти не-
дель после US Open я сосредото-
чилась на укреплении враща-
тельной манжеты плеча, лопатки 
и изношенного сухожилия, на 
котором мне провели операцию. 
Несмотря на то что плечо стало 
сильнее, боль не ушла. После 
ряда консультаций в разных 
странах на прошлой неделе я пе-
ренесла небольшую процедуру, 
восстановление после которой 
займет несколько недель. Но я 
решительно настроена на то, 
чтобы вернуться сильной и, что 
более важно, без той боли, с ко-
торой я играла в начале года».

Ранее Шарапова снялась с тур-
нира в американском Индиан-
Уэллсе и не вышла на матч второ-
го круга на St. Petersburg Ladies 
Trophy. После отказа Шараповой 
в основную сетку турнира в 
Майами вошла Вера Звонарева. 

Клуб из Астаны 
отыграл четыре 
шайбы 
и победил 
в овертайме

«БАРЫС» 
С ХАРАКТЕРОМ
Анна Козина

В плей-офф Континентальной 
хоккейной лиги прошли очеред-
ные матчи.

В Астане местный «Барыс» 
принимал нижегородское «Тор-
педо». Первые полтора периода 
для хозяев были сплошным хо-
лодным душем. К 27-й минуте 
«Барыс» уступал 0:4. Впрочем, 
даже при таком безнадежном 
счете подопечные Андрея Ска-
белки не раскисли и еще во вто-
ром периоде успели две шайбы 
отыграть. А в третьей 20-минут-
ке забили еще дважды. Причем 
Мэттью Фрэттин сравнял счет 
меньше чем за две минуты до си-
рены. От такого удара «Торпедо» 
не оправилось: на второй мину-
те овертайма Роман Старченко 
принес «Барысу» победу — 5:4. 
Счет в серии стал 2-0.

В другом матче «Автомоби-
лист» был сильнее «Трактора» — 
4:2. Общий счет здесь также 2-0. 
Матчи СКА — «Спартак» и 
ЦСКА — «Витязь» завершились 
уже после подписания номера 
«РГ» в печать. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА сыграет с особенным соперником

В греческом зале
Илья Зубко, Москва — Афины

В
чера вечером уже после 
подписания этого номера в 
п еч а т ь  п о д м о с к о в н ы е 

«Химки» в рамках баскетболь-
ной Евролиги принимали клуб 
«Олимпия Милан». А столичные 
армейцы взяли курс на Афины, 
где сегодня им предстоит встреча 
с «Олимпиакосом».

Об истории противостояния 
армейцев с «красно-белым» 
клубом из Пирея можно напи-
сать увесистую книгу. В кото-
рой отдельная глава, безуслов-
но, должна быть посвящена «от-
равленному матчу» 1995 года. 
Тогда еще не такой грозный 
ЦСКА бился с «Оли» за место в 
«Финале четырех». И накануне 
решающей встречи половина 
команды с сильнейшим отрав-
лением оказалась в больнице. 
Как позже выяснилось, в их ор-
ганизмы попал галоперидол. 
Скорее всего — через воду, кото-
рую дали спортсменам органи-
заторы. Оставшаяся в распоря-
жении Станислава Еремина пя-
терка игроков сопротивлялась 
отчаянно, но когда она во вто-
рой половине сократилась до 
тройки, шансов уже не было ни-
каких.

Драматичные события про-
исходили, по иронии судьбы, во 
дворце «Мира и дружбы». На 
том же месте команды встретят-

ся и сейчас. Понятно, что «мира 
и дружбы» армейцам ждать не 
стоит. Греческие болельщики — 
одни из самых горячих на конти-
ненте. А уж ЦСКА как одному из 
лидеров Евролиги точно приго-
товят особенно «теплый» прием. 
Тем более что «Оли» сейчас 

очень нужны и поддержка, и 
очки в таблице.

Греческая команда, которую 
тренирует экс-наставник сбор-
ной России Дэвид Блатт, еще не-
давно претендовала на место в 
четверке лидеров. Но из послед-
них шести матчей пирейцы про-

играли пять, причем четыре — 
подряд. В итоге команда рухнула 
на седьмую строчку, и под вопро-
сом уже само участие «Олимпиа-
коса» в плей-офф. Так что биться 
греки будут отчаянно.

Для ЦСКА матч, быть может, 
не такой судьбоносный. Армей-

цы по итогам прошлого тура до-
срочно обеспечили себе место в 
топ-8. И максимум, что им гро-
зит в случае поражения — пере-
меститься в таблице с нынешне-
го второго места на третье. Од-
нако ни о каком недостатке мо-
тивации у москвичей не может 
быть и речи. «Олимпиакос» за 
последние годы четырежды об-
ыгрывал ЦСКА в «Финалах че-
тырех», и победить его в любой 
ситуации для «красно-синих» — 
дело чести. Тем более что коман-
да Димитриса Итудиса сейчас в 
хорошей форме — пять побед в 
Евролиге подряд тому подтвер-
ждение. Да и пропускавшие из-
за небольших повреждений пре-
дыдущую встречу с «Гран-Кана-
рией» Нандо де Коло и Кори Хиг-
гинс вроде бы должны попра-
виться. Ну а отдельные эмоции 
от поездки в Пирей должны ис-
пытать Кайл Хайнс, Отелло Хан-
тер и Дэниел Хэккетт. Все они 
успели поиграть за «Олимпиа-
кос», а Хайнс, носящий звание 
капитана ЦСКА, так и вовсе взял 
с греками два титула чемпиона 
Евролиги. 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Сегодня возобновится чемпионат России

Футбол дождался весны

Артур Нанян

С
егодня матчем «Орен-
бург» — «Анжи» стар-
тует весенняя часть 
отечественной Пре-
мьер-лиги. Централь-
ная встреча 18-го тура 
пройдет в воскресе-
нье, когда на арене в 
Тушино встретятся 

«Спартак» и «Краснодар». 
Главная интрига лежит на по-

верхности: сумеют ли москвичи 
приблизиться к лидирующей 
тройке. Сделать они это могут 
только в случае победы. Если 
спартаковцы наберут три очка, 
то они сократят отставание от 
«Краснодара», занимающего 
второе место, до двух баллов. А 
если еще и оступятся «Зенит» с 
ЦСКА, «красно-белые» и вовсе 
могут стать реальными претен-
дентами на чемпионство.

Интересно, как главный тре-
нер «Спартака» Олег Кононов, ра-
ботавший ранее в «Краснодаре», 
подготовил свою команду к реша-

ющему отрезку сезона. Ее заклю-
чительная часть прошла на фоне 
очередного конфликта болельщи-
ков и руководства клуба, а также 
серии из шести встреч без побед 
на сборах. Что касается красно-
дарцев, то они всего за несколько 
дней вышли в 1/8 финала Лиги Ев-
ропы и вылетели из розыгрыша 
Кубка страны, уступив «Ростову». 

Одна из главных интриг ве-
сенней части сезона — сумеет ли 
впервые за четыре года завоевать 
чемпионство «Зенит». Питерцы 
провели мощную трансферную 
кампанию этой зимой. Продав 
Леандро Паредеса в «Пари Сен-
Жермен», клуб подписал Яросла-
ва Ракицкого, Вильмара Баррио-

са и Сердара Азмуна. Зенитов-
ские новички уже успели помочь 
новой команде: все они приняли 
участие в противостоянии с «Фе-
нербахче» в 1/16 финала Лиги Ев-
ропы, а Азмун и вовсе оформил 
дубль в ответной игре и принес 
«сине-бело-голубым» путевку в 
следующий раунд. Теперь дело за 
Премьер-лигой, в которой «Зе-
нит» опережает ближайшего 
конкурента «Краснодар» на одно 
очко.

Своими ожиданиями от вто-
рой части сезона с «РГ» поделил-
ся известный комментатор 
«Матч ТВ» Константин Генич, ко-
торый будет работать на матче 
«Спартака» с «Краснодаром».

Кто фаворит в битве за «золо-
то»?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Думаю, «Зенит». 
Команда здорово усилилась зи-
мой. Единственное — теперь Сер-
гею Семаку осталось разобрать-
ся, как правильно использовать 
Сердара Азмуна на дистанции с 
Артемом Дзюбой.

Что для «Зенита» важнее — 
чемпионат или Лига Европы?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Победа в чемпио-
нате. Все-таки команда давно не 
брала этот титул, уже три года не 
играет в Лиге чемпионов. 

Кто их главный конкурент?
К О Н СТА Н Т И Н  Г Е Н И Ч :  «Краснодар» 
подпирает. Думаю, что и ЦСКА 
может вынырнуть из засады. Не 

сказал своего последнего слова и 
«Спартак». Непростой постчем-
пионский сезон получается у 
«Локомотива», но у него есть хо-
рошие шансы попасть в призеры. 
Вот эти команды наверняка и по-
борются за первое место. 

В последних десяти официаль-
ных встречах за «Зенит» Ар-
тем Дзюба забил лишь один 
мяч. Может, он просто мо-
рально устал после чемпиона-
та мира?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Нет, не думаю. 
У Дзюбы, как и у других футболи-
стов, зимой был отпуск. И «Зе-
нит» чуть ли не позже всех 
остальных вернулся к работе в 
середине января. Да, Артем не за-
бил «Фенербахче», но эти встре-
чи не были показательными. 
Дзюба показал себя не в роли за-
вершителя атак, а вспомогатель-
ного звена для того же Азмуна, 
отвлекая на себя внимание за-
щитников. Против турок он боль-
ше действовал в подыгрыше. 
И здорово себя проявил в этой 
роли.

После триумфа на Кубке 
«Матч Премьер» многие ста-
ли хвалить Олега Кононова, но 
после серии из шести матчей 
без побед есть легкая критика. 
Как сейчас стоит относиться 
к «Спартаку»?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Конечно, резуль-
таты последних шести контроль-
ных встреч вызывают вопросы. 
Но, насколько я понимаю, Коно-
нов опробовал в них различные 
варианты ведения игры. Может, 
поэтому «Спартак» немножечко 
поплыл. Но все станет понятно в 
официальных матчах. Думаю, все 
у «Спартака» будет нормально. 
Команда поборется за чемпион-
ство. Как минимум — за участие в 
Лиге чемпионов.

Есть расхожее мнение, что Ко-
нонов слишком мягкий человек 
для «Спартака». Это так?

КОНСТАНТИН ГЕНИЧ: Это совершенно 
не так. Так считают люди, которые 
видят лишь то, как Кононов отве-
чает на вопросы в интервью, ве-
дет себя на камеру. В таком случае 
может сложиться впечатление, 
что он мягкий человек. Но я разго-
варивал с игроками «Спартака», а 
раньше и «Краснодара», тульско-
го «Арсенала». Кононов — мягкий, 
пластилиновый человек. У него 
есть авторитет, он очень требова-
тельный. И умеет держать ситуа-
цию под контролем. 

Наталья Непряева на последнем этапе эстафеты вырвала 
для сборной России бронзовые медали чемпионата мира.
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В первом круге регулярного чемпионата Евролиги ЦСКА на своей площадке победил «Олимпиакос» со счетом 69:65.

В центральном матче 18-го тура 
«Спартак» примет «Краснодар».А К Ц Е Н Т

Главная интрига оставшейся 
части сезона — сумеет ли «Зенит» впервые 
за четыре года стать чемпионом

Положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 17 11 1 5 27—17 34

2. Краснодар 17 10 3 4 31—13 33

3. ЦСКА 17 8 6 3 23—8 30

4. Спартак 17 8 4 5 22—17 28

5. Локомотив 17 8 4 5 23—17 28

6. Рубин 17 5 10 2 17—14 25

7. Ростов 17 6 6 5 14—11 24

8. Ахмат 17 6 5 6 15—17 23

9. Урал 17 6 4 7 18—28 22

10. Оренбург 16 6 4 6 17—15 22

11. Арсенал 17 5 5 7 23—25 20

12. Динамо 17 4 8 5 16—13 20

13. Кр.Советов 16 5 2 9 10—22 17

14. Уфа 17 3 7 7 12—18 16

15. Анжи 17 4 3 10 9—25 15

16. Енисей 17 2 4 11 11—28 10

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, пятница, 
Матч Премьер
16.25 «Оренбург» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

2 марта, суббота, 
Матч ТВ
18.55 «Рубин» — «Ахмат». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
11.25 «Урал» — «Зенит». 

Прямая трансляция. 

13.55 «Арсенал» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

16.15 «Локомотив» — «Крылья 

Советов». Прямая трансляция.

3 марта, воскресенье, 
Матч ТВ
18.30 «Спартак» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

Матч Премьер
11.15 «Уфа» — «Динамо». 

Прямая трансляция.

13.55 «Енисей» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

Извещение о проведении общественных 
обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «РН-БашНИПИнефть» 
совместно с Администрацией Мечетлинского муниципального района 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы: проектная документация 
«Обустройство водозаборной скважины №598 куста №587 Метелинского 
месторождения (2018 год)» (в соответствии с документацией, представля-
емой на ГЭЭ согласно ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе»), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: добыча, сбор и транспортировка 
добываемой продукции скважин. Месторасположение намечаемой 
деятельности: Республика Башкортостан, Мечетлинский район.

Наименование и адрес заявителя: ООО «РН-БашНИПИнефть», Рес-
публика Башкортостан, г. Уфа, ул. Ленина 86/1. Примерные сроки 
проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с 09.01.2019 г. до 02.05.2019 г. Орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: от разработчика проектной доку-
ментации — ООО «РН-БашНИПИнефть», Республика Башкортостан, 
г. Уфа, ул. Ленина 86/1, Белобородов Константин Михайлович, 
8(347)262-20-08; от Заказчика-Застройщика — ООО «Башнефть-Добы-
ча», Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Карла Маркса, 30, к. 1, Гриши-
на Рузалия Музагитовна, тел. 8(347)214-07-15, от Администрации му-
ниципального района Мечетлинский район — Республика Башкортос-
тан, МР Мечетлинский район, с. Большеустьикинское, ул. Ленина, 20, 
Калямов Азамат Мухаметхаязович, тел. 8(347)7020274. Форма обще-
ственных обсуждений: слушания. Форма представления замечаний: 
устная, письменная. Ознакомиться с предварительными материа-
лами, направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
РБ, МР Мечетлинский район, с. Алегазово, ул. Советская, 6, тел. 
8(34770)2-41-82 с 02.03.01.2019 г. до 02.05.2019 г. (понедельник—пят-
ница, с 10.00 до 17.00) и на сайте alegaz.ru.

Общественные обсуждения по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы «Обустройство водозаборной скважины №598 куста 
№587 Метелинского месторождения (2018 год)», включая предваритель-
ные материалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: 
02.04.2019 г., в 15.00 ч, РБ, МР Мечетлинский район, с. Алегазово, ул. Со-
ветская, 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЫЖИ Наши стали 
третьими в женской 
эстафете на ЧМ

«Бронзовый» 
снег

Илья Соболев

Сборная России завоевала «бронзу» в женской эстафете 
на чемпионате мира по лыжным гонкам, который прохо-
дит в австрийском Зеефельде. Победа в гонке досталась 
шведкам, второе место у сборной Норвегии. 

Наши выставили тот же состав, который завоевал 
бронзовую медаль прошлогодней Олимпиады в Пхен-
чхане. Поменялась только расстановка: Наталье Непряе-
вой, бежавшей в Корее первый этап, на этот раз предсто-
яло выполнить роль финишера. Парадокс, но именно за 
лидера российской сборной было волнительней всего. 
Наталья ведь не скрывала, что после 10 км «разделки» 
классическим ходом чувствовала себя ужасно. Возмож-
но, поэтому тренерский штаб не стал ставить Непряеву 
на первые два этапа, которые бегут «классикой».

В итоге в качестве забойщика у нашей команды вы-
ступила Юлия Белорукова и справилась с задачей бле-
стяще. На передачу эстафеты именно она пришла пер-
вой. А вот дальше у россиянок начались проблемы. Анна 
Седова, а затем и ее тезка Нечаевская отстали не только 
от записных фавориток шведок и норвежек, но стали 
даже уступать сборной Германии, навязавшей борьбу за 
«бронзу». К последнему этапу Россия пришла третьей, 
опережая немок на какие-то две секунды.

Но там была Непряева. Кажется, Наташа отыгралась 
за все неудачи на этом чемпионате мира. Двухсекундное 
отставание сборной Германии превратилось на финише 
в 43-секундное. Немка Лаура Гиммлер попросту не спра-
вилась с темпом нашей спортсменки.

А «золото» разыграли сборные Норвегии и Швеции. 
Шведка Стина Нильссон устроила настоящий мастер-
класс по тактике. Сначала она изобразила смертельную 
усталость, подпустив к себе великую Терезу Йохауг, а по-
том остервенело рванула на финишном километре и 
была такова.

Напомним, мужская эстафета пройдет сегодня. У на-
ших побегут Сергей Устюгов, Андрей Ларьков, Алек-
сандр Большунов и Александр Бессмертных. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, пятница, Матч ТВ
22.25 «Олимпиакос» (Греция) — 

ЦСКА (Россия). 

Прямая трансляция.
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Москва -2...0, снег

Санкт-Петербург -7...-5, снег

Анадырь -11...+1, снег

Архангельск -17...-6, снег

Астрахань -2...+6, дождь

Благовещенск  -9...+3, ясно

Владивосток -1...+7, перем. обл.

Волгоград -1...+3, дождь

Воронеж 0...+2, снег

Екатеринбург -8...-2, снег

Иркутск -9...+5, перем. обл.

Казань -2...0, снег

Калининград 0...+3, перем. обл.

Краснодар +3...+8, дождь

Магнитогорск -10...-2, снег

Мурманск -7...-6, снег

Нижний Новгород -3...-2, снег

Новосибирск -8...-1, снег

Омск -18...-7, снег

Орел 0...0, снег

Оренбург -4...0, снег

Пермь -6...-2, снег

Ростов-на-Дону +2...+6, дождь

Севастополь +2...+6, дождь

Симферополь +2...+6, дождь

Сочи +2...+8, дождь

Тамбов -2...+1, снег

Тюмень -12...-2, снег

Уфа -5...-1, снег

Хабаровск -6...+2, перем. обл.

Челябинск -11...-1, снег

Чита -15...+4, перем. обл.

Элиста -2...+6, дождь

Южно-Сахалинск -10...+3, снег

Якутск -30...-17, снег

Ярославль -3...-1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В Москве и области 
ожидается мокрый снег. 
Сохранится низкое 
атмосферное давление — 
726 мм ртутного столба.

СУББОТА
В городе будет облачно 
с прояснениями. Давле-
ние подрастет 
до 741 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
На улице будет пасмурно, 
без осадков. Атмосфер-
ное давление — 
739 мм ртутного столба.
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Встречают по отчету 
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1658522
Работодатели стали чаще запрашивать кредитные исто-
рии как потенциальных, так и действующих сотрудни-
ков. При приеме на работу кандидат дает свое согласие 
на обработку персональных данных, что позволяет рабо-
тодателю беспрепятственно, при наличии возможности, 
проверить его кредитную историю. С действующим ра-
ботником вообще проблем нет, тем более что он также 
был когда-то кандидатом и давал свое согласие. С Запада 
пришел тренд или с Востока, — не имеет значения. Креди-
ты и все, что с ними связано — это западное веяние, к ко-
торому российский обыватель не очень серьезно отно-
сится и допускает просчеты в надлежащем его финансо-
вом обеспечении. Работодатель хочет и постарается по-
лучить ответ на вопрос о финансовой составляющей кан-
дидата/работника в настоящее время. Может ли провер-
ка кредитного досье стать поводом для увольнения или 
отказа в приеме на работу? Как правило, ответ — ДА. Пло-
хая кредитная история для соискателя работы пополнит 
наиболее распространенные причины отказа, как «без 
объяснения причины» или «желание посмотреть других 
кандидатов». О реальной причине отказа на основании 
плохой кредитной истории никто говорить не будет. Что 
касается действующих работников, то при наличии пло-
хой кредитной истории подход будет сугубо индивиду-
альным, и решение будет зависеть от профессионализма 
работника и заинтересованности работодателя в его со-
хранении. 

Анатолий

Пути отхода 
Елена Березина  •  rg.ru/art/1658470
Что происходит с отходами после того как мусоровоз по-
кинул контейнерную площадку и как будут работать но-
вые мусоросжигательные заводы, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал Андрей Шипелов. Шикарное ин-
тервью и подробные ответы на вопросы, которые волну-
ют всех или почти всех. Андрей Евгеньевич очень доход-
чиво разъяснил обо всех этапах, который проходят му-
сорные отходы от момента его сбора до окончательной 
переработки. Ключевым видится организация контей-
нерной площадки и желание населения в раздельном 
сборе мусора. Желание населения должно быть подкре-
плено выгодой, которую получит каждый домовладелец. 
Другими словами, следует отказаться от фиксированной 
оплаты за вывоз и утилизацию смешанных отходов на 
сдельную систему с учетом того, что раздельный мусор 
будет переработан и завод получит прибыль от реализа-
ции вторсырья. Выгоду должен получать и организатор 
контейнерной площадки. В противном случае, при фик-
сированной оплате услуги домовладельцу абсолютно без 
разницы в одном пакете будет сброс отходов или в разде-
ленном виде.  

Анатолий Урсул

«Скорая» продала 
гробовщикам данные 
100 покойников 
Сергей Бабкин  •  rg.ru/art/1659071
Следователи раскрыли схему, по которой информация 
о покойниках немедленно поступала в ритуальные фир-
мы. По версии СК, данные продавали сотрудники «ско-
рой помощи». Так эта годами отработанная схема взаи-
мовыгодного сотрудничества имеет место в каждом го-
роде любой области нашей страны. Наконец-то начали 
наказывать. Надеюсь, что проверки продолжатся.  

Наталья Фокина

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОБЩЕСТВО Названы самые здоровые нации в мире
rg.ru/art/1659639

ИСТОРИЯ Найдены следы тысяч выживших граждан 
Помпеи
rg.ru/art/1659201

ТЕХНОЛОГИИ Назван лучший смартфон 2019 года
rg.ru/art/1658931

КОСМОС Открыт самый дальний объект Солнечной 
системы
rg.ru/art/1657941

ИССЛЕДОВАНИЕ Обнаружена неожиданная 
опасность рукопожатия
rg.ru/art/1658929

ВИДЕО Подъем затонувшего фрегата
rg.ru/art/1659670

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

УРОК ЧТЕНИЯ 3 марта исполнится 120 лет со дня рождения Юрия Олеши, 
автора «Зависти» и «Трех толстяков»

Зависть.ru

Юрий Лепский

Е
сли бы Юрий Карло-
вич Олеша был жив се-
годня, то существен-
ное большинство ны-
нешних «великих пи-
сателей» пошли бы пи-
сать инструкции для 
использования элек-
трических приборов в 

быту или занялись бы содержа-
нием меню предприятий бы-
строго питания. Еще совсем не-
давно, в начале прошлого века, 
быть писателем означало вирту-
озно владеть метафорой. Она 
была главным инструментом 
для работы со словом. И сосло-
вие умеющих работать метафо-
рой исчислялось не десятками и 
сотнями, — единицами. Что нор-
мально, поскольку дары Господ-
ни тем и отличаются от рождест-
венских подарков, что их никог-
да не хватает на всех.

Ну кто бы еще мог написать 
так? 

«Доктор схватился за сердце, 
которое прыгало, как яйцо в ки-
пятке».

«Лужа лежала под деревом, 
как цыганка».

«Мускулы у него ходили под 
кожей, точно кролики, прогло-
ченные удавом».

«Этот запах был желт, как 
желто было лежавшее на камнях 
двора и кирпичах стены солнце 
— да, да, желтый солнечный за-
пах».

«Вы прошумели мимо меня, 
как ветвь, полная цветов и ли-
стьев».

«Шапиро, меланхолический 
старый еврей, с носом, похожим 
в профиль на цифру шесть».

«Зевота трясла меня, как пса».
«Прелестнейшее утро расто-

чалось надо мной… Проснулись 
птицы. Раздались маленькие 
звуки: маленькие — промеж себя 
— голоса птиц, голоса травы. В 

кирпичной нише завозились го-
луби… Открывались калитки. 
Стакан наполнился молоком. 
Судьи вынесли приговор. Чело-
век, проработавший ночь, подо-
шел к окну и удивился, не узнав 
улицы в непривычном освеще-
нии. Больной попросил пить. 
Мальчик прибежал в кухню по-
смотреть, поймалась ли в мыше-
ловку мышь. Утро началось».

«Цыган в красном жилете, с 
крашенными щеками и бородой 
нес, подняв на плечо, чистый 
медный таз. День удалялся на 
плече цыгана. Диск таза был 
светел и слеп. Цыган шел мед-

ленно, таз слегка покачивался, 
и день поворачивался в диске. 
Путники смотрели вслед. И диск 
зашел, как солнце. День окон-
чился».

Я почти стопроцентно уве-
рен, что нынче никто из «масте-
ров слова» не позавидовал бы 
этим строкам. Теперь так не пи-
шут. Теперь писательством чи-
слится то, что когда-то было все-
го лишь проходным цензом в 
светское общество или на худой 
конец на бал в провинциальную 
усадьбу богатого помещика. 
Впрочем, и зависть в книге Оле-
ши тоже была другой. Его веч-

ный герой Николай Кавалеров в 
сущности завидует не толстяку 
Бабичеву, а новому миру, кото-
рый проходит мимо, как «ветвь, 
полная цветов и листьев». Кава-
лерова убивало полное равноду-
шие этого мира к нему, собст-
венная никчемность и ненуж-
ность. Он жаждет быть в том но-
вом мире нужным и лучшим.

Тот Кавалеров, надобно ска-
зать, умел завидовать. Его за-
висть сильна и упруга, как юный 
ветер века. Да и антипод Кавале-
рова — Андрей Бабичев — тоже 
только в начале своего пути: он 
еще не произвел ГУЛАГ и не 

превратил человеческую жизнь 
в мусор. Им обоим предстоит до-
зреть: одному с завистью, друго-
му — презрением к человеку. И 
они дозрели: зависть измельча-
ла до изжоги, и презрение обре-
ло нужный масштаб.

Но были и другие. Вне «Зави-
сти», вне зависти. Те, кто никог-
да и никому не завидовал. Ни 
тогда, ни сейчас. И если их мож-
но упрекнуть в ревностных от-
ношениях, то разве что с Небом, 
но не с Толстяком. Беда в том, 
что Толстяк с его миром «Чет-
вертаков» оказался принципи-
ально невостребованным этими 

действительно великими худож-
никами. Они были изначально 
лишены зависти к миру толстя-
ков, сохраняя по отношению к 
нему, говоря словами Боратын-
ского «высокое равнодушие». 
Почему беда? Потому что они 
поплатились за это жизнями и 
судьбами. Ибо зависть — косвен-
ное признание успеха мира тол-
стяков, его победы.

Спасибо им, великим. Они — 
оправдание Олеши. Они научили 
многих Кавалеровых жить без 
зависти. 

Завистники смотрят прямо перед собой, взгляд не знавших зависти всегда обращен к Небу (памятник Иосифу Бродскому в Москве).
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Юрий Карлович Олеша в последние 
годы жизни.
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